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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جولائی 16منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 سوالات

 ( اڈ و وو ڈ یوپمنٹ)محکمہ جات سوشل ویلفیئر

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 

 سرکاری کارروائی

 (2010بابت 4)مسودہ قانوؿ نمبر2010مسودہ قانوؿ خواتین یونیورسٹی  ملتاؿ ۔1

،جیسا کہ 2010یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ خواتین یونیورسٹی ملتاؿ  ایک وزیر

قائمہ کمیٹی برائے تعلیم  نے اس کے بارے میں سفارش کی ہے، فی الفور  زیر غور لایا 

 جائے۔

منظور کیا  2010 ملتاؿ یہ تحریک پیش کریں گے کہ مسودہ قانوؿ خواتین یونیورسٹی ایک وزیر  

 جائے۔
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 ائی اسمبلی پنجابصوب

 اجلاسایسواا  یں اسمبلی کاھوپندر

ہ المبارک،

 

عت
 م
 2010جولائی۔16ج

 ھ(1431۔  شعباؿ المعظم3،لجمع )یوؾ   ا

 منٹ پرزیرصدارت 34بج کر10صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں صبح 

 اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ جناب سپیکررانا محمد 

 نے پیش کیا۔ی  محمد علی قادری تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

 

 

                 
 46 تا   43آیات سُوۡرَةُ البَقَرَة

)یہ(کیا )عقل (43)آگے(جھکنے والو  کےساتھ جھکا کروکے  للہاور نماز پزھا کرو اور زکوٰة دیا کرو اور )ا

کی بات ہے کہ(تم لوگو  کو نیکی کرنے کو کہتے ہو اور اپنے تئیں فراموش کئے دیتے ہو،حالانکہ تم کتاب 

اور )رنج وتکلیف میں(صبر اور نماز سے مددلیا کرو اور بے (44)(بھی پزھتے ہو۔ کیا تم سمجھتے نہیں؟ للہ)ا

اور جو یقین کئے ہوئے (45)، مگر اؿ لوگو  پر )گرا  نہیں(جو عجز کرنے والے ہیںشک نماز گرا  ہے

 (46)اپنے پروردگار سے ملنے والے ہیں اور اس کی طرػ لوٹ کر جانے والے ہیں ہ ہیں کہ و

 oوماعلینا الالبلاغ
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 اختر حسین قریشی نے پیش کی۔جناب صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 
 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ 

 کرتے ہیں لمحہ لمحہ شُمار

 آپ کا انتظار کرتے ہیں

دا کی ذات ہوئی ُ

 

 اسُ پہ راضی خ

 سے جو پیار کرتے ہیںصلى الله عليه وسلممصطفیٰ

 میں خطا بار بار کرتا ہو 

 وہ کرؾ بار بار کرتے ہیں

ر کا فقیر ہو  جن کی 
َ
 اؿُ کے د

 چاکری تاجدار کرتے ہیں

 ہے سرمایہصلى الله عليه وسلممدحت مصطفیٰ

 ہم یہی کاروبار کرتے ہیں

  ےاؿُ کے غم میں ظہوری چین

 چارہ گر بےقرار کرتے ہیں
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 سوالات

 )محکمہ جات سماجی بہبود و ترقی خواتین(

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے۔آج کے ایجنڈے پرمحکمہ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔جناب سپیکر:

 جائیں گے۔"سماجی بہبود و ترقی خواتین "سے متعلق  سوالات پوچھے جائیں گے 

ے

 اور اؿ کے جوابات دیئ

 پوائنٹ آػ آریر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی،فرمائیں!جناب سپیکر:

پر دؿ کو شروع کرتے  positive noteآج ایک جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے کہ اریری ہیں۔میں کل اسمبلی میں نہیں آ سکا  کیونکہ میں کسی اور کاؾ میں مصروػ تھا۔کل مجھے پتا چلا

درخواست پر حکومت پنجاب نے چشمہ جہلم لنک کیناؽ سے اپنے حصے کا پانی لینا شروع کر دیا ہے۔میں اس 

پر حکومت کا شکریہ ادا کرتا ہو  کہ  ہم اپنے حق کو قائم رکھتے ہوئے چشمہ جہلم لنک کیناؽ سے اپنے حصے کا 

پر اریرے  وزیر آبپاشی  صاحب نے کچھ عجیب عجیب  پانی لے رہے ہیں۔مجھے یہ بھی معلوؾ ہوا ہے کہ یہا 

  expungeباتیں کی تھیں۔میری آپ سے یہ گزارش ہے کہ جس وقت ایسی طنزیہ باتیں ہو  تو اؿ کو 

کروا دیا کریں تاکہ ایسی باتو  کی یہا  پر روایت ختم ہو جائے اور ہم ایک دوسرے کے ساتھ عزت  و 

 تکریم کے ساتھ پیش آئیں۔

 میں تو ایسی کوئی بات نہیں سُن پایا،اگر کوئی ایسی بات ہے تو میں یقیناً اؿ کو کہہ دو  گا۔:جناب سپیکر

جیسا کہ میں نے پہلے عرض کیا ہے کہ کل میں موجود نہیں تھا جناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

  ھی۔لیکن  میں نے سنا ہے کہ وزیر آبپاشی کی زباؿ  تھوڑی سی تہذیب کے دائرے سے باہر

کروا دیتا ہو ۔میرا خیاؽ ہے کہ اگر  expungeاگر میں کوئی ایسی بات سنتا ہو  تواسے جناب سپیکر:

کروا دی  گئی  ہو گی۔آج سب سے پہلا سواؽ چودھری  expungeکوئی ایسی  بات ہوئی ہے تو وہ 

 صاحب کا سواؽ ہے۔ خاؿظہیرالدین 
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چودھری  نےممبر)معزز ۔657ء  پر سواؽ نمبراؿ کے ایماجناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 الدین خاؿ کے ایماء  پر بع  دہہ سواؽ  دریات  کیا(ظہیر

 کیا اس کو پزھا ہوا تصور کیا جائے؟جناب سپیکر:

 جی،ہا  اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے۔تصور کیا جاتا ٹھیک ہے،اس کا جواب پزھا ہوا جناب سپیکر:

 

 اد و فصیل عدرحیم یار خاؿ، خدمت خلق کی انجمنو  کی

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  و ترقی خواتین جی بہبود سماکیا وزیر:خاؿچودھری ظہیرالدین :657*

  -کہ:

ضلع رحیم یار خاؿ میں خدمت خلق کے لئے کاؾ کرنے والی رجسٹری رفاہی انجمنو  کی عداد  )الف(

 کیا ہے؟

 بہبود اور بیت الماؽ کے ضلع بھر میں کتنے دفاتر ہیں، اؿ میں تعینات عملہ کی فصیل وسماجی  )ب(

 جات وغیرہ کیا ہیں؟ پتا 

بیت الماؽ سے گزشتہ تین سالو  کے دوراؿ کتنے مستحقین کی مدد کی گئی، محکمہ ہذا کا امداد  )ج(

 دینے کا کیا طریق کار ہے؟

 مرااؿ مایکل((:)جناب کاو ترقی خواتین وزیر سماجی بہبود

ضلع رحیم یار خاؿ میں خدمت خلق کے لئے کاؾ کرنے والی محکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ  )الف(

 ـہے 179رجسٹری رفاہی انجمنو  کی عداد 

دفاتر ہیں اؿ میں تعینات عملہ کی فصیل مع  18سماجی بہبود اور بیت الماؽ کے ضلع بھر میں کل  )ب(

 ـاؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہےایو (الف)جات تتمہ  پتا

 (ب)ساؽ کے دوراؿ امداد لینے والے مستحقین کی فصیل تتمہ تینبیت الماؽ سے گزشتہ  )ج(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے
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ضلعی بیت الماؽ کمیٹی کو کے مطابق درخواست دہندہ  طریق کاربیت الماؽ سے امداد لینے کے

درخواست گزار کی  ـدرخواست جمع کروانی ہوتی ہےکے دفتر میں ایک طباعت دہہ فارؾ پر 

تحقیق کرنے کے بعد متعلقہ بیت الماؽ کمیٹی کے ممبر اس پر سفارش کرتا ہے جس کے بعد 

ضلعی بیت الماؽ کمیٹی کی میٹنگ میں اس کی منظوری کے بعد درخواست دہندہ کے ناؾ چیک 

 ـجاری کر دیا جاتا ہے

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

کو موصوؽ ہوا تھا اور  2008ستمبر ۔15اس سواؽ کا جواب جناب سپیکر! محسن خاؿ لغاری:جناب محمد

ہوئی ہے وہ نہیں بتائی گئی۔سواؽ کے updateہے۔اؿ دو سالو  میں جو  2010جولائی ۔16آج 

جز)الف(میں پوچھا گیا تھا کہ "رحیم یار خاؿ میں خدمت خلق کے لئے کاؾ کرنے والی محکمہ بہبود کے 

نتظاؾ رجسٹری رفاہی انجمنو  کی عداد کیا ہے؟"تو اس کا جواب دیتے ہوئے بتایا گیا ہے کہ اؿ کی زیرا

میں اؿ تنظیمو  کی کیا عداد ہے؟یہ  2010میں ھی،آج  2008کی عداد تو  179ہے۔یہ 179عداد 

  updateکے مطابق  صورتحاؽکی موجودہ  2010جتنے بھی سوالات ہیں اؿ کے جوابات 

ے

کر دیئ

 جائیں،باقی سب ٹھیک ہے۔

محکمہ کو جیسے ہی سواؽ موصوؽ جناب سپیکر!)جناب کامرااؿ مایکل((:وزیرسماجی بہبود و ترقی خواتین

فاہی ریہوتا ہے تو اس کا فوری طور پر جواب بھیج دیا  جاتا ہے۔اس وقت ضلع رحیم یار خاؿ میں رجسٹر

 ہے۔ 179تنظیمو  کی عداد 

کی  2008یہ عداد تو  ،ہے 179 آج بھی اؿ رفاہی انجمنو  کی عدادکیاجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے کیا اؿ دو سالو  میں کوئی نئی تنظیمیں رجسٹری نہیں ہوئیں؟

میں نے اؿ سے یہ بات کہی ہے جناب سپیکر!)جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود و ترقی خواتین

کے 2010ھی۔اگر اب انہیں  179  کی عداد کہ جب یہ سواؽ آیا تھا تو اس وقت اؿ رفاہی تنظیمو

 حوالے سے معلومات 

ے

ئ
 

 دیں۔ fresh questionتو اس کے لئے یہ  چاہ
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کو دیا تھا۔محسن لغاری صاحب آپ  2008ستمبر ۔15حضور!یہ جواب آپ نے دیکھیں،جناب سپیکر:

میں  2010صورتحاؽ کے بارے میں ضمنی سواؽ پوچھ رہے ہیں کہ  latestسے اسی سواؽ سے متعلق 

 اب اؿ رفاہی انجمنو   کی عداد کیا ہے؟

میں آپ کی وساطت سے اپنے جناب سپیکر!)جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود و ترقی خواتین

معزز ممبر کو یہ بتانا چاہتا ہو  کہ سوالات کو کس ترتیب سے مراتب کرنا ہے یہ اسمبلی سیکرٹریٹ کی 

Question Branchکی بات ہے تو میں اس ایواؿ میں اس کی  2010    کا  کاؾ ہے لیکن جہا

picture  کے  2008انہو  نے کے متعلق سواؽ کریں ۔ 2010تب ہی  رکھ سکتا ہو  جب یہ مجھے

کو کسی طریقے  Houseہی بنتا ہے اس لئے میں یہ نہیں چاہتا کہ ہم  179متعلق سواؽ کیا ہے تو اس کا جواب 

 ۔مہیا کریںinformationسے کوئی غلط

کو جواب بھیج دیا اس کے بعد  2008ستمبر ۔15کامرااؿ صاحب!بات یہ ہے کہ آپ نے :جناب سپیکر

Assembly floor  دؿ پہلے   آپ اس میں ترمیم کر کے ترمیمی جواب بھجوا سکتے ہیں۔دوپر آنے سے 

ؽ کے جناب سپیکر!اس وقت موجودہ صورتحا:(جناب کامرااؿ مایکل(وزیر سماجی بہبود و ترقی خواتین )

رفاہی کاؾ کرنے والی انجمنو  اور تنظیمو  کی registeredاریرے پاس  میں خاؿمطابق ضلع رحیم یار 

 ہے۔ 189عداد 

 جناب سپیکر!یہ مناسب نہیں ہے کہ آخری وقت پر بوٹی آئے :جناب محمد محسن خاؿ لغاری

  حکمے  کے ساتھ یٹھ اور پھر وزیر موصوػ جواب دیں کتنا اچھا ہوتا کہ  وزیر صاحب ایک رات پہلے

لینے کے لئے تو تیار ہیں لیکن privilegesکر لیتے۔ ہم سب لوگ updateکر اؿ سوالات کے جوابات

responsibilitiesکی طرػ توجہ نہیں دیتے۔ 

 جی، آپ کی بات ٹھیک ہے۔:جناب سپیکر

کیا گیا اس کا جواب کو  2008جوؿ ۔11جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ یہ سواؽ :خواجہ محمد اسلاؾ

ساؽ بعد آ رہا ہے اس کی دوہے تو جس سواؽ کا جواب  2010جولائی۔16کو آ گیا اور آج  2008ستمبر ۔15

 اہمیت کیا ہوگی؟
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یہ کوئی ایک سواؽ نہیں ہوتا، بے شمار سوالات ہوتے ہیں جنہیں اپنی باری پر آنا ہوتا ہے :جناب سپیکر

 اگلا سواؽ جناب وسیم قادر صاحب کا ہے۔اس میں کسی کو کوئی رعایت نہیں ہوتی۔ 

 Question No. 1606, on hisجواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔جناب سپیکر!:جناب محمد نوید انجم

behalf.)معزز ممبر نے جناب وسیم قادر کے ایماء  پر بع  دہہ سواؽ دریات  کیا( 

 جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔:جناب سپیکر

 کی تفصیلات ہسپتاؽ  لاہور میں یٹرنٹیٹیؿ محمود بوؤ اواہگہ

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:سماجی بہبودوترقی خواتین ازکیا وزیر :جناب وسیم قادر :1606*

  ہسپتاؽ میر ک کیا گیا ہے؟ٹیکیا یہ درست ہے کہ واہگہ اؤؿ محمود بوٹی میں یٹرن )الف(

کی میر ک پر کتنا فنڈ خرچ ہوا، اس کی فصیل فراہم کی  ؾ ہسپتاؽہو یٹرنٹیواہگہ اؤؿ محمود بوٹی  )ب(

 جائے؟

ہسپتاؽ کی میر ک مکمل ہوئے تقریت دو ساؽ ہو گئے لیکن ابھی   نہ  یٹرنٹیکیا یہ درست ہے کہ  )ج(

 کی گئی ہیں، اس کی وجوہات کیا ہیں؟   فراہمتو سٹاػ بھیجا گیا ہے اور نہ ہی دوائیا

تی کرنے اور دوائیا  فراہم کرنے کا ارادہ رتی ہ ہے تو    بھرکیا حکومت اس ہسپتاؽ میں )د(

   اگر نہیں تو وجہ بیاؿ فرمائیں؟

 (:جناب کامرااؿ مایکل(وزیرسماجی بہبود و ترقی خواتین )

ؿ محمود بوٹی میں ایک کثیرالمقاصد کمیوٹی سنٹر )شادی ؤمیں واہگہ ا1990ایل یی اے نے  )الف(

ور گیمز، ہیلتھ سنٹر(پنجاب اربن یوپمنٹ پراجیکٹ کے تحت میر ک ہاؽ، انڈسٹریل ہوؾ، انڈ

میں محکمہ سماجی بہبود کے 1991کیا تھا جو کہ تین کناؽ چودہ مرالہ رقبہ پر محیط ہے۔ یہ عمارت 

حوالے کی گئی اس بلڈنگ میں پاکستاؿ فیملی ویلفیئر کونسل کی جانب سے ایک فیملی ویلفیئر سنٹر 

کی کارکردگی تسلی بخش نہ ھی جس کی وجہ سے محکمہ نے اس  NGOہم اسقائم کیا گیا تھا۔ تا

NGO  کے خلاػ کارروائی کرتے ہوئے ایکCaretaker Body لیکن پاکستاؿ فیملی   بنائی ھی
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ویلفیئر ایسوسی ایشن کے عہدیداراؿ کی جانب سے اس مسئلہ کو عدالت میں لے جانے سے 

 اب   اس پر کوئی فیصلہ نہ ہو سکا ہے۔

ایل یی اے )سی ایم پی سیل(نے پنجاب اربن یوپمنٹ پراجیکٹ کے تحت مذکورہ کمیوٹی  )ب(

 لاکھ کی لاگت سے میر ک کیا گیا تھا۔ 27سنٹر تقریت 

محکمہ کی طرػ سے کوئی بھی یٹرنٹی ہسپتاؽ قائم نہ کیا گیا ہے لہذا اس میں سٹاػ کی تعیناتی اور  )ج(

 نہ ہے۔دواؤ  وغیرہ کی فراہمی ممکن 

ا۔ )د( ً

 

 ۔ایئ

 27ساؽ پہلے 20جناب سپیکر!اس سواؽ کے جز )ب(کے جواب میں یہ کہتے ہیں کہ:جناب محمد نوید انجم

بنایا تھا۔  Community Centreنے یہا  پر  LDAکے تحت  Urban Projectلاکھ روپے کی لاگت سے 

ت کو دیکھ سکے۔ محمود بوٹی ہمیں اس وقت اس علاقے میں ہسپتاؽ کی ضرورت ہے جو یٹرنٹی کے معاملا

کلویٹرن دور ہیں۔ اس 20سے 15کے قریب ترین میو ہسپتاؽ اور سروسز ہسپتاؽ ہیں جو دونو  ہسپتاؽ 

Community Centre  8/10ساؽ سے بنی ہوئی ہے اگر اس عمارت میں 20کی عمارت beds  لگا کر

 تو یہ علاقے کے لئے ہت  فادہہ کر کے وہا  پر زچگی کے مسائل حل کر لئے جائیں convertہسپتاؽ میں 

مند ثابت ہوگا۔ یہ بات متعدد بار کی گئی ہے اور محکمہ اسی طرح اس کا جواب دے دیتا ہے۔ کیا گورنمنٹ 

 کرنے کے لئے تیار ہے؟ convertکو ہسپتاؽ میں  Community Centreاس 

 جی، کامرااؿ صاحب!:جناب سپیکر

 میں محمود بوٹی واہگہ1990جناب سپیکر!:(مرااؿ مایکل(جناب کاوزیر سماجی بہبود و ترقی خواتین )

 Pakistan Familyکا قیاؾ عمل میں آیا تھا۔  Community Centerاؤؿ میں انہی مقاصد کے تحت اس  

Welfare Association  ایکNGO  ہے اس نے یہtakeover  کیا تھا اور ہم نے اؿ کے ساتھ

کو عدالت میں لے  matterاس  NGOیہ ہے کہ یہ  صورتحاؽبنائی ھی۔ اب  Caretaker Bodyایک

 stayکو واگزار کروانے کی کوشش کر رہے ہیں جیسے ہی  stayچل رہا ہے ہم اس  stayگئی جس پر اس کا 

vacate  ہوتا ہے ہم اس کو فعاؽ بنائیں گے اور زچہ بچہ کے حوالے سے میرے بھائی کے جو تحفظات ہیں

 ہم اؿ کو پورا کریں گے۔
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نہیں  pursueنہیں ہے یہ اسے  seriousجناب سپیکر!محکمہ صحت اس معاے میں :نوید انجم جناب محمد

 مرالے پر قبضہ کیا ہوا ہے۔14کناؽ 3نے NGOکرتے۔ اس 

 جی، کامرااؿ صاحب!:جناب سپیکر

اس پر کاؾ NGOساؽ سے یہ20جناب سپیکر!:(جناب کامرااؿ مایکل(وزیر سماجی بہبود و ترقی خواتین)

کی کارکردگی تسلی بخش نہ ہو تو پھر ہم نوٹس بھیجتے ہیں کہ وہ  ادارے خالی NGO جب کسی کر رہی ھی لیکن

اپنے ہاتھ  رویکاؾ کرنے والی فلاحی تنظیمو  کو موقع دیں تاکہ وہ اؿ ادارو  کی بھاگ  مؤثرکر دیں تاکہ ہم 

ر نہیں ہے حکمے  نے تو اس میں میں لے کر انہیں فعاؽ بنا سکے۔ میں سمجھتا ہو  کہ اس میں حکمے  کا کوئی قصو

بہتری لانے کے لئے نوٹس دیا کہ آپ کی کارکردگی اچھی نہیں، علاقے کے لوگ آپ سے ناخوش ہیں اور 

کو اس جگہ سے ہٹاتے ہیں لیکن چونکہ ہر  NGOصحیح کاؾ نہیں کر رہی تو ہم اس  NGOوہ سمجھتے ہیں کہ یہ 

دیتی ہیں تو پھر جب   ہم عدالتو   stayعدالتیں  ہے اور جب opportunityکسی کے پاس عدالتو  کی 

 نہیں کروا لیتے ہم کوئی کارروائی عمل میں نہیں لا سکتے۔ stay vacateسے وہ 

 ہوتا ہے۔ procedureاس کا باقاعدہ :جناب سپیکر

 جناب سپیکر!عدالت کا ناؾ اور تاریخ بتائی جائے؟:جناب محمد نوید انجم

جناب سپیکر!میرے پاس ابھی اس کی فصیل :(جناب کامرااؿ مایکل(تین )وزیر سماجی بہبود و ترقی خوا

 نہیں ہے میں اپنے بھائی کو پتا کر کے بتا دو  گا۔

محترمہ زوبیہ رباب ملک صاحبہ کا ہے۔۔۔ تشریف نہیں  Next Question No. 2539:جناب سپیکر

 ہے۔  کا محترمہ نگہت ناصر شیخ disposed of, next questionرکھتیں 

 جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔Question No. 2731جناب سپیکر!:مہ نگہت ناصر شیخمحتر

 

 اد و دگر  تفصیلات عدلاہور میں بحالی معذورا  کے ادارو  کی

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:سماجی بہبودو ترقی خواتین کیا وزیر:محترمہ نگہت ناصر شیخ :2731*
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نیز یہ ادارے کہا  کہا  ہیں، فصیل فراہم  ورا  کے کتنے ادارے ہیںلاہور میں بحالی معذ )الف(

 کی جائے؟ 

لاہور میں بحالی معذورا  کے ادارو  میں کل کتنا سٹاػ ہے اور یہ کس اتھارٹی کے ماتحت کاؾ  )ب(

 کر رہے ہیں، فصیل فراہم کی جائے؟

اس بجٹ کو کہا  کہا   ر او میں کتنا بجٹ دیا گیا2007ـ08بحالی معذورا  کے ادارو  کو ساؽ (ج)

  استعماؽ میں لایا گیا، فصیل فراہم کی جائے؟

 :(جناب کامرااؿ مایکل(وزیر سماجی بہبود و ترقی خواتین )

لاہور میں محکمہ سوشل ویلفیئر کے زیر انتظاؾ بحالی معذورا  کے لئے ایک ادارہ نشیمن کے ناؾ  )الف(

 ـمیں کا ؾ کر رہا ہے اؤؿ شپ D-1سے سوشل ویلفیئر کمپلیکس سیکٹر

اس ادارے میں موجود سٹاػ کی فصیل تتمہ)الف(ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے اور یہ  )ب(

 ـسٹاػ یائریکٹر جنرؽ سوشل ویلفیئر کے ماتحت کاؾ کرتا ہے

روپے بجٹ دیا گیا جو کہ سٹاػ کی -/2,731,000کے دوراؿ کل 2007ـ08نشیمن کو ساؽ )ج(

فصیل  ـہائش وغیرہ کے اخراجات کے لئے خرچ کیا گیارکی تربیت اور  تنخواہو ، معذور افراد

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے )ب(تتمہ

یہ ہے کہ معذور بچو  کی فلاح و بہبود کے  ا ضمنی سواؽ جناب سپیکر!اس میں میر:محترمہ نگہت ناصر شیخ

ہے کہ ایک ادارہ کافی ہے اور لئے نشیمن کے ناؾ سے صرػ ایک ہی ادارہ ہے۔ کیا گورنمنٹ سمجھتی 

 حکومت معذور بچو  کی فلاح و بہبود کے لئے مزید اقدامات کرنے کا کوئی ارادہ  رتی ہ ہے؟

کامرااؿ صاحب!وہ پوچھ رہے ہیں کہ معذور بچو  کی فلاح و بہبود کے لئے ایک ادارہ کافی :جناب سپیکر

 ہے؟

ایک ضمنی سواؽ ہے اور اس کے بعد وزیر جناب سپیکر!اسی حوالے سے میرا بھی :محترمہ ساجدہ میر

موصوػ اؿ کا جواب دے دیں۔ معذور بچو  کی فلاح و بہبود کے لئے نشیمن کے ناؾ سے ایک ادارہ ہے 
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تو اب   کتنے معذور افراد اس سے فادہہ اٹھا سکے ہیں اور اؿ معذور افراد کو کس قسم کی تربیت دی جاتی 

 ہے؟

 جی، کامرااؿ صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!لاہور میں محکمہ سماجی بہبود کی :(جناب کامرااؿ مایکل( سماجی بہبود و ترقی خواتین )وزیر

 Socialزیرنگرانی نشیمن کے ناؾ سے انتظامی بحالی معذورا  کا ادارہ قائم کیا گیا ہے اور اس کا دفتر 

Welfare Complex, Sector D-1, Town Ship نے یہ پوچھا میں کاؾ کر رہا ہے۔ ابھی معزز رکن 

ہے تو میں یہ سمجھتا ہو  کہ جتنے لوگ اریرے پاس آتے ہیں ہم نے کبھی  sufficientہے کہ کیا یہ ادارہ 

کسی کو واپس نہیں بھیجا یہ ادارہ ایک حکمت عملی کے تحت کاؾ کر رہا ہے اور وہا  پر آنے والے معذور 

 ہے۔45میں موجود معذور بچو  کی عداد  کیا جاتا ہے۔ اس وقت اریرے اس ادارے facilitateبچو  کو 

 جی، محترمہ ساجدہ میر صاحبہ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جو معذور بچے اس ادارے میں آتے ہیں اؿ کو کس قسم کی تربیت دی  :محترمہ ساجدہ میر

 جاتی ہے؟

ؽ کیا ہے جناب سپیکر!معزز رکن نے جو سوا :(جناب کامرااؿ مایکل()خواتین   ترقیود سماجی بہبو وزیر

اس کا جواب یہ ہے کہ اس ادارے میں آنے والے معذور بچو  کو ہم کمپیوٹر کی ٹریننگ دیتے ہیں، سلائی 

رنگ کا کاؾ سکھایا جاتا ہے۔ 

ے

پ
ئ

 کڑھائی سکھاتے ہیں اور اس کے علاوہ موبائل فوؿ کی ری

 جی، محترمہ! جناب سپیکر:

 اس ادارے میں کتنے بچو  کے لئے نجائئش جناب سپیکر!میرا سواؽ یہ ہے کہ :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 ہے؟

 نے عداد تو بتا دی ہے۔  انہو جناب سپیکر:

بچے  اس ادارے 45جناب سپیکر!اس وقت :(جناب کامرااؿ مایکل()سماجی بہبود وترقی  خواتین وزیر

 میں ٹریننگ حاصل کر رہے ہیں اور رہ رہے ہیں۔
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بچو  کو تربیت دی 45ہی میرا سواؽ یہ ہے کہ کیا جن جناب سپیکر!اس کے ساتھ  محترمہ نگہت ناصر شیخ:

معذور بچے تو نہیں ہیں اؿ 45جا رہی ہے  کیا حکومتی سطح پر معذور بچو  کا ریکاری مراتب کیا جاتا ہے کیونکہ 

 بچو  کو تربیت دی جا رہی ہے۔ 45کی عداد تو بےشمار ہے اور اس ادارے میں صرػ 

جناب سپیکر!درحقیقت  معذور بچو  کا ریکاری :(ب کامرااؿ مایکل(جنا)سماجی بہبود وترقی  خواتین وزیر

مراتب کرنے کی ذمہ داری  محکمہ سپیشل ایجوکیشن کے پاس ہے۔ وہ ایک  باقاعدہ محکمہ ہے جو سپیشل بچو   

 lookafterصرػ سپیشل بچو  کے لئے بنا ہوا ہے لیکن ہم تو اؿ بچو  کو ہکے لئے کاؾ کر رہا ہے۔ یہ ادار

  جو اریرے ادارے سے رجوع کرتے ہیں۔  اؿ کی فلاح و بہبود کے لئے، خوحاللی کے لئے اور کرتے ہیں

 اؿ کو ہنرمند بنا کر معاشرے کا سودمند شہری بنانے کے لئے ہم تگ و دو کر رہے ہیں۔ 

 شکریہ۔ اگلا سواؽ محترمہ راحیلہ خادؾ  حسین صاحبہ کا ہے۔ جی، محترمہ! جناب سپیکر:

 ہے۔  3369سواؽ نمبر   :دؾ حسینمحترمہ راحیلہ خا

 

 محکمہ وو ڈ یوپمنٹ کا قیاؾ و دگر  تفصیلات

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کیا وزیر سماجی بہبود وترقی خواتین :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :3369*

 کہ:

 یوپمنٹ کا محکمہ   بنایا؟ وو ڈحکومت پنجاب نے  )الف(

کہا  پر واقع ہے نیز اس محکمہ میں اس وقت کتنے ملازمین کاؾ کر رہے لاہور میں اس حکمے  کا دفتر )ب(

  ، عہدہ کی مکمل فصیل فراہم کی جائے؟پتاہیں اؿ کے ناؾ و 

 

 

 :(جناب کامرااؿ مایکل()سماجی بہبود وترقی  خواتین وزیر

در ریفارؾ ایکشن 2005اگست ۔15پراونشل یوپمنٹ ورکنگ پارٹی نے  )الف(

 

ڈ

 

ئت
ی ج 
 کو 

جس کے اہم مقاصد میں سے ایک نظامت ترقی  ـپنجاب کی منظور ی دی(GRAP)پلاؿ 
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 مالی ساؽ ء تاہم مذکورہ یائریکٹوریٹ کے لئے فنڈز کا اجرا ـخواتین کا قیاؾ بھی شامل ہے

فی الوقت نظامت ترقی خواتین انتظامی طور پر محکمہ سماجی بہبود، ترقی  ـمیں کیا گیا 2006ـ07

  ـادارے کے طور پر کاؾ کر رہا ہے خواتین و بیت الماؽ کے ذیلی

میں واقع ہے محکمہ کے ملازمین کی  1شادماؿ کالونی نمبر 129نظامت ترقی خواتین کا دفتر بمقاؾ  )ب(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)فصیل بلحاظ عہدہ تتمہ

  خواتین کی ترقی سے اب   2005جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ  یہ ہے کہ  :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین

 میں کیا کردار ادا کر سکا ہے؟

جناب سپیکر!ہم نے اس ادارے کو مضبوط اور :(جناب کامرااؿ مایکل()سماجی بہبود وترقی  خواتین وزیر

کے ناؾ سے قائم کیا ہے  اور میں یہ سمجھتا  GRAPمستحکم بنانے کے لئے ادارے میں ایک نیا ذیلی ادارہ 

و بہبود، ترقی اور خوحاللی کے لئے  بڑا سودمند ادارہ ہے۔ ہم نے اس میں  ہو  کہ یہ خواتین کی فلاح

Gender Specialistکو گورنمنٹ کے مختلفsectors میں تعینات کیا ہے تاکہ وہ گورنمنٹ کی سطح پر

پر کاؾ کریں بلکہ اؿ کو معاشرے jobs opportunityبھی خواتین کے روشن مستقبل کے لئے  نہ صرػ

کردار ادا کرنے میں جو اؿ کی حوصلہ شکنی کی جاتی ہے اس کے لئے مثبت اقدامات کئے میں  ایک فعاؽ 

کاؾ کر رہا ہے GRAP اضلاع میں 36جائیں تاکہ اؿ  کے حوصلو   کو بڑھایا جا سکے۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ 

کیا گیا تھا لیکن انعقاد   کا GRAP حکومت پنجاب کو جاتا ہے کیونکہ پورے پاکستاؿ  کے لئے creditاور اس کا

 پر کاؾ ہو رہا ہے۔ GRAPاضلاع  میں  36صرػ صوبہ پنجاب ایسا واحد صوبہ ہے جس کے پورے 

 GRAPنے بات کی ہے کہ خواتین کی ترقی کے لئے  انہو جناب سپیکر! :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین

میں سے  47 تو پر آئیںratingکے مطابق surveyکے ناؾ سے ایک پروگراؾ  ترتیب دیا ہے۔اگر ہم ایک 

سے اب   اس کی کارکردگی کیا رہی ہے؟  2005آتا ہے۔ میں نے یہ سواؽ کیا تھا کہ  45پاکستاؿ کا نمبر

وا  نمبر ہے۔ یہ کوؿ سی کلاس کو 45میں سے پاکستاؿ کا 47کے مطابق  international surveyجبکہ

gender  کا بتاتے رہتے ہیں کہgender  میںmale  اورfemale ور تفریق کی جاتی ہے۔ یہ بات غلط ہیں ا

 ہے۔ یہ کس کلاس کو بتایا جاتا ہے۔  یہ ادارہ اس کے لئے کیا کاؾ کر رہا ہے؟
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تو یہا  gender discriminationجناب سپیکر!اسی ضمن میں میرا سواؽ یہ ہے کہ :محترمہ ساجدہ میر

تھا اور اؿ کو  چاہئےاؿ میں موجود ہونا بھی موجود ہے کہ حکمے  کی  پارلیمانی سیکرٹری صاحبہ کو بھی یہا  ایو

اس کو علیحدہ حکمے  کی حیثیت ،تھا۔ میں سمجھتی ہو  کہ اس حکمے  کی کارکردگی  کیا ہے چاہئےجواب بھی دینا 

   دی جائے گی اور اس ادارے کا قیاؾ   عمل میں آیا ہے؟ 

ابھی میری معزز  بہن ساجدہ میر جناب سپیکر!:(جناب کامرااؿ مایکل()سماجی بہبود وترقی  خواتین وزیر

ہے تو میں یہا  پرآپ کی وساطت سے  یہ کہنا چاہتا gender discriminationصاحبہ نے فرمایا کہ یہا  پر

ہو  کہ یہ کتنی ہی خوش آئند اور انوکھی اور نمایا  بات ہے کہ باقی تینو  صوبو  میں خواتین کی 

مجھے دیا گیا ہے اور یہ پہلی دفعہ ہوا ہے کہ   portfolioب میں یہ نمائندگی کرنے والی خواتین ہی ہیں لیکن پنجا

 discriminationکوئی مراد خواتین کی نمائندگی کر رہے ہیں،اؿ کے حقوؼ کی بات کر رہے ہیں اور ہم تو اس

 کی بات کی ratingکو ختم کرنے کی بات کر رہے ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ آغاز سفر ہے  اور جو پاکستاؿ کی 

کے حوالے سے  GRAPویں نمبر پر ہے  تو میں نے پہلے ہی اس پر بات کی ہے کہ 45گئی ہے کہ پاکستاؿ 

جب ہم پاکستاؿ کی بات کرتے ہیں تو دوسرے صوبو  کو  ۔صوبہ پنجاب ہی واحد صوبہ ہے جو کاؾ کر رہا ہے

بے کاؾ نہیں کریں گے اور ساتھ نہ ملایا جائے تو پاکستاؿ مکمل نہیں ہو سکتا اس لئے جب باقی صو  جب  

 ہوگا۔  limitedصرػ صوبہ پنجاب کاؾ کرے گا تو اس کا کاؾ اتنا ہی ہو سکتا ہے جو 

 maleجناب سپیکر!میں نے بھی اسی سلسلے میں بات کرنی ہے  کہ جیسے تماؾ  :محترمہ سکینہ شاہین خاؿ

expertiseمیں زراعت والے، آبپاشی والےکو بجٹaccommodateکیا گیا لیکنvocational 

expertiseچونکہ خواتین  ہوتی ہیں اؿ کو کہیںaccommodate  نہیں کیا گیا۔ اؿ کے لئے بلاسود قرضہ

، ایسی چیزیں خواتین کے لئے ہوتی ہیں جات یا کسی ادارے کے قیاؾ کے لئے پانچ مرالہ جگہ  دی جانی چاہئے

 ۔ چاہئےکرنا accommodateفیصد حصہ ہیں۔ انھیں بھی اسی طرح54خواتین اس ملک کا 

تھا۔ آپ  کو یہ بات بجٹ تقریر میں  چاہئےاس وقت تو اس سواؽ کے متعلقہ ضمنی سواؽ ہونا  جناب سپیکر:

کرتے تو آپ کو کچھ ملتا۔اب ہم اگلے سواؽ پر چلتے ہیں۔ اگلا سواؽ جناب  demandھی، آپ  چاہئےکرنی 

 حب!محمد نوید انجم صاحب کا ہے۔ جی، جناب محمد نوید انجم صا
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 جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ہے۔ 3502جناب سپیکر!سواؽ نمبر :جناب محمد نوید انجم

 جی، جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 لاہور میں محکمہ کے ریسرچ سنٹرز کی عداد و  دگر  تفصیلات

 زش بیاؿ فرمائیں گے کہ:زراہ نوا:کیا وزیر سماجی بہبود و ترقی خواتین ا:جناب محمد نوید انجم 3502*

محکمہ سماجی بہبود کے لاہور میں کتنے ادارے ریسرچ سنٹر اور انسٹیٹیوٹ کس کس جگہ چل رہے  )الف(

 ہیں؟ 

 کے اخراجات بتائیں؟  2008۔09اور 2007۔08اؿ ادارو  کے ساؽ )ب(

 اؿ ادارو  میں کس کس ہنر کی تعلیم دی جاتی ہے؟  )ج(

   الب  لم  ہنر حاصل کر رہے ہیں؟ اس وقت اؿ ادارو  میں کتنے )د(

 :(جناب کامرااؿ مایکل()سماجی بہبود وترقی  خواتین وزیر

 سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ لاہور میں کوئی ریسرچ سنٹر یا انسٹیٹیوٹ کا ؾ نہیں کر رہا جس محکمہ )الف(

 جاتے ہیں ۔ محکمہ کے زیرانتظاؾ صرػ ایک ٹریننگ ا

ے

نسٹیٹیوٹ میں الب  علمو  کو ہنر دیئ

 کاؾ کررہا ہے جوکہ محکمہ کے ملازمین کی ٹریننگ کا کاؾ سرانجاؾ دیتا ہے۔ 

روپے اور -/5,255,000کا بجٹ  2007۔08سوشل ویلفیئر ٹریننگ انسٹیٹیوٹ کا ساؽ )ب(

 روپے ہے۔ -/5,848,000کا  2008۔09

ؾ دیتا ہے اور اس یہ انسٹیٹیوٹ صرػ محکمہ کے ملازمین کی دوراؿ سروس تربیت کا کاؾ سرانجا )ج(

 کورسز چائلڈ کیئر ورکر کے بھی کروائے جاتے ہیں۔   چارکے علاوہ ساؽ میں

 اس  انسٹیٹیوٹ میں اس وقت کوئی اللبعلم ہنر حاصل نہیں کررہا ۔  )د(

میں نے پوچھا تھا کہ کتنے ریسرچ سنٹر کاؾ کر  ،جناب سپیکر!اس کے جز)الف(میں جناب محمد نوید انجم:

کا جواب ملا ہے کہ کوئی ریسرچ سنٹر کاؾ نہیں کر رہا تو ریسرچ کے بغیر تو ترقی نہیں ہو سکتی، رہے ہیں؟ اس 

 کیا  حکومت ریسرچ سنٹر کھولنے کا ارادہ رتی ہ ہے؟
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جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے اپنے :(جناب کامرااؿ مایکل()سماجی بہبود وترقی  خواتین وزیر

ہتا ہو  کہ ریسرچ سنٹر ہمیشہ تب بنتے ہیں جب کسی چیز کی تکنیکی  ماہریت  کو بھائی کو یہ چیز باور کروا دینا چا

چیک کرنا ہو، کوئی سائنس لیبارٹری ہو اور کوئی ایسی بات ہو۔ یہا  خواتین کے حقوؼ کی بات ہے تو اس 

میں ریسرچ سنٹر کی کہا  ضرورت پیش آئے گی۔ میں سمجھتا ہو   کہ یہ اس بات کو باور کروائیں ہم 

ریسرچ سنٹر  بنائیں گے لیکن اگر اس کی ضرورت ہے تب ہی  بنایا جائے گا۔ ریسرچ سنٹر بنا کر ہم وہا  پر 

 کوئی اور فارمولہ اپنائیں تو یہ غیر مناسب بات ہے۔ 

جناب سپیکر!جناب منسٹر صاحب  پزھے لکھے ہیں۔ میرے خیاؽ میں جتنی ریسرچ  جناب محمد نوید انجم:

میں نہیں ہے۔  اریری خواتین کے ایسے معاملات ہیں کہ اؿ پر  field  کسی اور کی اس پر ضرورت ہے اتنی

دنیا میں اتنی ریسرچ ہوئی ہے جس کی میں وضاحت نہیں کر سکتا اور وزیر موصوػ کہتے ہیں کہ اس پر 

جانا میں لے کر  dark ageضرورت ہی نہیں ہے۔  ہم کس دور میں رہ رہے ہیں،  مجھے یہ لگتا ہے کہ یہ ہمیں 

میں تو ریسرچ سنٹرز کی   modern ageمیں نہیں رکھنا چاہ رہے نہیں تو modern ageچاہ رہے ہیں یہ ہمیں

 بڑی ادہ ضرورت ہے۔ 

آپ یہ بتا دیں کہ اس کا ریسرچ سنٹر کہا  بنا ہوا ہے؟ آپ کو پتا ہے تو اؿ کو بتا دیں۔ اس  جناب سپیکر:

 کے مطابق پھر یہ کاؾ کریں گے۔ 

جناب سپیکر!میں یہ سمجھتا ہو  کہ خواتین کے :(جناب کامرااؿ مایکل()بہبود وترقی  خواتینسماجی  وزیر

حقوؼ کی بابت نشاندہی کی گئی ہے اس کے لئے سب سے اچھا فورؾ اریرا یہ ایواؿ ہے۔یہ خواتین کے حقوؼ 

 کے لئے  یہا  بل لے کر آئیں۔ خواتین کے حقوؼ جو سلب ہوتے رہے ہیں اور اس وقت   خواتین

حکمت عملی کے تحت  بل پیش نہیں کریں گے۔  یہ  مؤثرجب   ہم اؿ کے لئے  محرومیو  کا شکار رہیں گی

بات کریں، یہ قراردادیں لے کر آئیں میں سمجھتا ہو  کہ یہ فورؾ ہے اس کے لئے ضروری نہیں ہے کہ 

ویں صدی میں 21۔  ہم تو ہم ایک علیحدہ ادارہ بنائیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ مولانا صاحب یہا  بیٹھے ہیں

 داخل ہو گئے ہیں۔۔۔

 میں آپ سے وضاحت چاہتا ہو  کہ آپ کس قسم کی لیبارٹری بنوانا چاہتے ہیں۔ جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!اسلاؾ آباد میں اس کے دو ریسرچ سنٹر بنے ہوئے ہیں تو کیا حکومت  :جناب محمد نوید انجم

 نہیں کر سکتی؟ take upپنجاب اسے 

جی، آپ اؿ کا ذکر کریں اور ہم بھی اؿ سے پوچھ لیں گے کہ یہ آپ سے کیو  نہیں بن  :جناب سپیکر

 سکتے؟

 میں دو بنے ہوئے ہیں۔ آباد جناب سپیکر!اسلاؾ :جناب محمد نوید انجم

 

 افسوس ہے کہ اسلاؾ آباد میں بنے ہوئے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( جناب سپیکر:

جناب سپیکر!معزز رکن جو کہنا چاہ رہے ہیں ب کامرااؿ مایکل((:)جناوزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

بنیادی طور پر اریرے یائریکٹوریٹ میں یپٹی یائریکٹر اور ایک ریسرچ آفیسر موجود ہیں اور ریسرچ آفیسر 

 کا کاؾ یہی ہے جس بابت یہ نشاندہی کر رہے ہیں کہ وہ خواتین کے بارے میں ریسرچ کریں اور مختلف

NGOs تین کی بہبود کے لئے کاؾ کرنے والی اور خواorganizations  کو مدعو کریں اور خواتین کے

حقوؼ اور اؿ کی ترقی و فلاح و بہبود کے حوالے سے نشاندہی کی جائے تو اس کے لئے وہ اپنے حکمے  کو آگاہ 

 کرتے رہیں۔

 جناب سپیکر!میرا ایک ضمنی سواؽ ہے۔ :جناب اللہ رکھا

 صاحب!اب تو ائم ختم ہو گیا ہے۔اللہ رکھا  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!صرػ چند لمحے لو  گا۔ :جناب اللہ رکھا

 جی، وقت ختم ہو گیا ہے۔ اگلا سواؽ محترمہ شبینہ ریاض صاحبہ کا ہے۔ جناب سپیکر:

نے  ممبر)معزز خاتوؿ ۔ 3537سواؽ نمبر  On her behalf:محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(

 جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔یماء  پر بع  دہہ سواؽ دریات  کیا(محترمہ شبینہ ریاض کے ا

 جی، جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب سپیکر:

 

 آباد میں قائم داری ری للوتحصیل

 

ب
پ
آ

 

ن 

 عداد ودگر  تفصیلات   کی 
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 ۔ گے کہ:کیا وزیر سماجی بہبود و ترقی خواتین ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں :محترمہ شبینہ ریاض:5353*

 آباد ضلع بہاولنگر میں قائم داری ری للز کی  )الف(

 

ب
پ
آ

 

ن 

محکمہ سماجی بہبود و ترقی خواتین کے تحصیل 

بیاؿ کی جائے، اؿ داری ری للز میں خواتین کو کس کس داری ری اور ہنر  پتامکمل فصیل مع 

 ؟مندی کی تعلیم دی جاتی ہے

 اور خواتین کی عداد بیاؿ فرمائیں؟اؿ للو  میں دستیاب سہولیات، سٹاػ  )ب(

مذکورہ تحصیل میں گھریلو صنعت سازی کے شعبے میں خواتین کے لئے کیا کیا منصوبے ہیں اور  )ج(

 اقدامات اٹھانا چاہتی ہے؟ عملدرآمد کے لئے حکومت آئندہ کیا اؿ منصوبہ جات پر

 مذکورہ تحصیل کے داری ری للز کا انتظامی یھانچہ کیا ہے؟ )د(

 :)جناب کامرااؿ مایکل((زیر سماجی بہبود وترقی  خواتینو

  )الف(
پ
آ

 

ن 

 آباد میں اس وقت تین سماجی ادارہ جات کے محکمہ سوشل ویلفیئر ضلع بہاولنگر کی تحصیل 

 

ب

 :۔زیر انتظاؾ داری ری سنٹر قائم ہیں جن کی فصیل درج ذیل ہے

ر 
 
ئ

رائڈری کے اؿ داری ری سنٹرز میں خواتین کو سلائی کڑھائی، ہینڈ ای
 
ئ

ائڈری، مشین ای

 ۔فنوؿ کی تربیت فراہم کی جاتی ہے

  پتاناؾ داری ری سنٹر مع مکمل 

 آباد 20اجتماعی ترقیاتی کونسل داری ری لؽ واری نمبر  ۔1 

 

ب
پ
آ

 

ن 

 محلہ قصابا ، 

 آباد  ۔0 

 

ب
پ
آ

 

ن 

راؿ 

 

 ڑ
مب
ک

 لبرؽ سوشل یوپمنٹ آرگنائزیشن داری ری لؽ بستی 

 آباد انڈیشن حاصل ساڑھو، موضع روڑی والا ایتونسوی ویلفیئر فاؤ  ۔5 

 

ب
پ
آ

 

ن 

 باریکا 

زگ زیگ، یسک   کےلئےکڑھائی ،اؿ داری ری للز میں خواتین کو سلائی کے لئے مشین )ب(

خواتین  53تا  03اس وقت ہر سنٹر میں  ـمیٹک، کاج اوور لاک اور دگر  مشینیں دستیاب ہیں

 ۔داری ری فنوؿ کی مہارت حاصل کر رہی ہیں

 آباد میں علاوہ ازیں کوئی سرکاری ادارہ خواتین کی صنعت سازی کے لئے کاؾ نہ  ()ج

 

ب
پ
آ

 

ن 

تحصیل 

 ۔اس علاقے میں داری ری لؽ چلا رہی ہیں NGOی تاہم محکمہ سے رجسٹر ۔کر رہا ہے

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:
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 گیا ہے کہ اؿ جناب سپیکر!سواؽ کے جز )ب(کا جو جواب دیا :محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(

داری ری للو  میں خواتین کو سلائی کے لئے مشینیں، کڑھائی کے لئے زگ زیگ، یسک میٹک اور کاج 

۔ جو خواتین یہا  سے دی جاتی ہے trainingاوورلاک کی مشینیں دستیاب ہیں اور اس پر اؿ کو 

training  حاصل کر کے جاتی ہیں وہtraining نہ کسی طرح سے  تو حاصل کر لیتی ہیں اور کسیfees  بھی

pay  کر لیتی ہیں لیکنtraining  کے بعد یہ مشینیں بھی حکومت اؿ کوprovide  کرے تاکہ وہ گھر یٹھ

کر  trainکر اپنا کاروبار چلا سکیں۔ دوسرا یہ کہ ضلع بہاولنگر میں ٹوٹل ایسے کتنے ادارے ہیں جو خواتین کو 

 رہے ہیں؟

کر رہے ہیں۔ اس کے  trainingکہ کتنے ادارے ہیں جو خواتین کو  منسٹر صاحب!بتائیں جناب سپیکر:

 کے بعد آپ اؿ خواتین کے لئے کیا انتظاؾ کر سکتے ہیں؟ trainingبعد انہو  یہ بھی پوچھا ہے کہ 

جناب سپیکر!بنیادی طور پر جو خواتین مہارت :)جناب کامرااؿ مایکل((خواتین وزیر سماجی بہبود وترقی

 ایک تو وہ خود اپنا کاؾ چلا رہی ہیں اور معاشرے کی اچھی شہری ہونے کے ساتھ حاصل کر کے جاتی ہیں

ساتھ روزگار کے مواقع فراہم کرنے اور اپنے گھر کا نظم و نسق سنبھالنے میں بھی اپنا کردار ادا کرتی ہیں 

رت موجود ہیں کہ جن خواتین کو مہا opportunitiesلیکن اس کے ساتھ ساتھ ادارے میں بھی ایسی 

حاصل ہو اگر وہ ادارے میں کاؾ کرنا چاہیں تو ادارے کے پاس بھی ایسے معاملات کے لئے نجائئش موجود 

ختم کر کے دوبارہ کاؾ کرنا چاہتی ہیں  trainingہوتی ہے۔ جن خواتین کے پاس مہارت ہوتی ہے اور جو 

 کرتے ہیں۔ adjustاؿ کو ہم اپنے ادارے میں بھی 

جناب سپیکر!میں یہ پوچھنا چاہ رہی ہو  کہ کتنی خواتین کو یہ مشینیں  :ووکیٹ(محترمہ ثمینہ نوید )ایڈ

provide  کر سکتے ہیں جو خواتین یہ مشینیں خریدناafford  نہیں کر سکتیں کیونکہ اریری خواتین کی

financial problem ہے؟ 

سکتیں تو آپ کا ادارہ اؿ  نہیں کر affordمنسٹر صاحب!محترمہ فرما رہی ہیں کہ جو خواتین  جناب سپیکر:

 کو کچھ دے سکتا ہے؟



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 16

 

988 

جناب سپیکر!میں یہا  پر یہ کہنا چاہتا ہو  کہ :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

کے  NGOsجن کے ساتھ ہم سلائی کڑھائی اور خواتین کی فلاح کا کاؾ کرتے ہیں اؿ  NGOsمختلف 

وہ خواتین کو یہ مشینیں وغیرہ فراہم کرتی ہیں بلکہ حکومت کے  پاس ایسے وسائل ہوتے ہیں جن میں سے

 مشترکہ اشتراک سے یہ کاؾ عمل پذیر ہوتا ہے۔

الگ سی چیز ہیں اور اؿ کا آپ کے سرکاری  NGOsجناب سپیکر!وہ  :محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(

 ہو  کہ وہ ادارے ادارو  سے کوئی تعلق نہیں ہے۔ میں تو صرػ حکومت کے ادارو  کی بات کر رہی

 کر رہے ہیں؟ helpاس سلسلے میں خواتین کے لئے کیا 

بجنے کے بعد اس کا وقت ختم ہو  bellمحترمہ!منسٹر صاحب آپ کی بات سن رہے ہیں لیکن  جناب سپیکر:

 گیا ہے۔

 جناب سپیکر!پرائیویٹ ادارو  کا تو ہمیں پتا ہے لیکن میں تو حکومت :محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(

کرنے کے لئے یہ کیا ذمہ داری لے  financially powerfulکی بات کر رہی ہو  کہ خواتین کو 

 رہے ہیں؟

 منسٹر صاحب!اؿ کا ضرور خیاؽ کیجئے۔ اگلا سواؽ محترمہ زوبیہ رباب صاحبہ کا ہے۔ جناب سپیکر:

زوبیہ رباب )معزز  خاتوؿ ممبر نے محترمہ ۔ 3666سواؽ نمبر  On her behalf :یاکٹر سامیہ امجد

  اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ملک کے ایماء  پر بع  دہہ سواؽ دریات  کیا(

 جی، پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جناب سپیکر:
 

ئ 
ی ج 
 

 

در ایکشن پروگراؾ اور وو ڈ یوپمنٹ پروگراؾ میں فرؼ و دگر  تفصیلاتت

 

 ڈ

خواتین ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  کیا وزیر سماجی بہبود و ترقی :محترمہ زوبیہ رباب ملک:5333*

 ۔کہ:

در ایکشن پروگراؾ اور و )الف(

 

ڈ

 

ئت
ی ج 

  ڈ یوپمنٹ پروگراؾ میں کیا فرؼ ہے؟و
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کیا یہ درست ہے کہ اؿ دونو  پروگرامو  کے بنیادی اغراض و مقاصد خواتین کی بہبود  )ب(

  کیل ن نہیں اگر ایسا ہے تو اؿ دونو  پروگرامو  کو ضم کر کے مشترکہ پروگراؾ کیو ۔ہے

 دیا جاتا؟

دوراؿ سیکرٹری سماجی کے  0220ـ20اور 0223ـ20اؿ دونو  پروگرامو  کے تحت ساؽ )ج(

 خواتین نے کبھی پروگرامو  کی مشترکہ میٹنگ بلائی، اگر ہا  تو  ؟  بہبود و ترقی

ڑ کیا حکومت اؿ دونو  پروگرامو  کی افادیت کے پیش نظر اور صوبہ کی ساڑھے چار کرو )د(

خواتین کی ترقی اور نمائندگی کے لئے خواتین ممبراؿ صوبائی اسمبلی پر مشتمل کمیٹی کیل ن 

 دینے کا ارادہ رتی ہ ہے، اگر ہا  تو  ، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

در ایکشن پروگراؾ اور وو ڈ یوپمنٹ پر )الف(

 

ڈ

 

ئت
ی ج 

وگرامو  کے بنیادی اغراض و مقاصد م  و یش 

 گئے ہیں:Annexure-Iجیسا کہ  ۔ایک جیسے ہی ہیں

ے

 ۔درج ذیل میں دیئ

 I-Annexure 

 ۔بنیادی اغراض و مقاصد درج ذیل اہداػ حاصل کرنا ہیں: گریپ کے

 کر  ئحہ  عمل بنانا جس سے صوبائی حکومت ایک تحرکک اور فعاؽ نظیم  میں بدییل ہوایک ایسا لا

 ۔آزدانہ طریقہ سے کاؾ کرتے ہوئے، صنفی مساوات کو فروغ دے

 مساوات کو فروغ دینا اور صنفی ناواراریو  کو دور صوبائی سطح پر تماؾ عوامی سرگرمیو  میں صنفی 

 ۔کرنا

  صوبائی حکومت میں سیاسی اور اعلیٰ سطح پر خواتین کی ہر ممکن اور مناسب حد   نمائندگی تا کہ

 ۔یقہ سے مشاورتی فرائض سرانجاؾ دے سکیںوہ بھرپور طر

 نی کرنا کہ تماؾ صوبائی سرکاری ملازمین صنفی مسائل سے اچھی طرح آگاہ ہو ہااس بات کی یقین د

 ۔لئے آگے بڑھا سکیں کر مثبت طور پر خواتین کی قومی دھارے میں شمولیت کے

 ۔یلی لاناپاکستانی معاشرہ کی سوچ و فکر میں صنفی رویو  کے حوالہ سے مثبت بدی 

 ۔خواتین میں سرکاری ادارو  میں ملازمت کرنے کے رحجاؿ کو بڑھانا 

 وو ڈ یوپمنٹ پروگراؾ کے بنیادی اغراض و مقاصد درج ذیل اہداػ حاصل کرنا ہیں:
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  خواتین کی صنفی دھارے میں شمولیت کے لئے پالیسیا  بنانا اؿ پر عمل کرنا اؿ میں ہم آہنگی پیدا

 ۔کرنا

 سطح پر صنفی دھارے کو قومی اور بین الاقوامی پالیسیو  کے مطابق ترقی دینا اور  معاشرے کے ہر

 ۔پیدا کرنا بطروا

  ئڑرینز اور تحقیقاتی کمیٹیو  کی مناسب طور پر گروہ بندی اور درجہ بندی
ب

 

ت

 

ئمی
ل 

سوؽ سوسائٹی، پار

 ۔کرنا

 ی تربیت مہیا کرنا

ئک ت

 

تئکی

 

ت

 ۔حکومتی ادارو  کو فنی اور 

  ۔پر ترقیاتی منصوبو  کی نگرانی کرنابنیادو  بالامندرجہ 

در بالخصوص خواتین کی بہبود ہیں اؿ  )ب(

 

ڈ

 

ئت
ی ج 
اؿ دونو  پروگرامو  کے بنیادی اغراض و مقاصد 

دونو  پروگرامو  کو ایک ہی پروگراؾ میں ضم کرنے کے لئے لائحہ  عمل کیل ن دیا جا سکتا 

 ۔ہے جو کہ صوبہ میں خواتین کی ترقی کے لئے معاوؿ ہو گا

 departmentsکے دوراؿ 0220ـ20اور 0223ـ20اؿ دونو  پروگرامو  کے تحت  )ج(

میٹنگ بلائی گئی تاہم دونو  پروگرامو  کی مشترکہ میٹنگ نہیں بلائی  Informalکے ہیڈ کی 

 ۔گئی

در ریفارؾ ایکشن پروگراؾ کے تحت ساؽ )د(

 

ڈ

 

ئت
ی کے دوراؿ پنجاب اسمبلی کی خواتین 0223ـ20ج 

می امور کی عدؾ اور انتظا صورتحاؽکی کیل ن شامل ھی لیکن سیاسی ممبراؿ پر مشتمل کمیٹی 

کے دوراؿ بھی سیاسی  0220ـ20ساؽ۔  پیش نظر اس کی کیل ن نہ ہو کیفراہمی کے

روا  ساؽ ۔ یہ کیل ن نہ دی جا کی می امور کی عدؾ فراہمی کے پیش نظراور انتظا صورتحاؽ

ی کر لی گئی ہے اور د ہ ہی یہ کمیٹی کیل ن کے دوراؿ اس کمیٹی کی کیل ن کے لئے منصوبہ بند

 ۔دے دی جائے گی

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جز )د(میں یہ سواؽ کیا گیا تھا کہ خواتین ایم پی ایز جو یہا  پر بیٹھی ہوئی  :یاکٹر سامیہ امجد

معذوری ظاہر کی ہے کہ  ہیں اؿ پر مشتمل کمیٹی کیل ن کیو  نہیں دی گئی جس کے جواب میں انہو  نے

پا   کیل ن دو ساؽ   تو ہم یہ نہیں کر سکے لیکن د ہ ہی یہ کمیٹی کیل ن پا جائے گی۔ بتایا جائے کہ یہ د ہ  
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جائے گی؟ اب اس حکمے  کا انچارج بھی ایک مراد کو بنا دیا گیا ہے۔ مجھے یاد ہے کہ ہم نے احتجاج کیا تھا کہ کسی 

مراد ہونے کے ناتے تو اس میں کوئی چیز شامل نہیں ہے۔ اب  !تے لیکن چلیںخاتوؿ کو انچارج منسٹر بنا

 جانے کا کیا 

ے

پونے تین ساؽ ہو گئے ہیں لیکن اب   یہ کمیٹی کیو  نہیں بنائی گئی اور د ہ کیل ن دیئ

 مطلب ہے؟

 منسٹر صاحب!وہ فرما رہی ہیں کہ اب   خواتین کی کمیٹی کیو  نہیں بنائی؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!سب سے پہلے تو یہا  پر میری )جناب کامرااؿ مایکل((:سماجی بہبود وترقی  خواتین وزیر

معزز رکن اسُ وقت موجود نہیں تھیں لیکن میں پھر یہ بات بتاتا ہو  کہ یہ بڑی خوش آئند بات ہے کہ 

تی تھیں لیکن کر fightاکیلیاب خواتین کی بات مراد حضرات کر رہے ہیں۔ پہلے یہ خواتین اپنے حقوؼ پر

اس لئے میں سمجھتا ہو  کہ   اب اؿ خواتین کی صفحو  میں مراد حضرات بھی اؿ کی بات کرنے کو تیار ہیں

کیا ہے اور اس کی مثاؽ باقی صوبو  میں نہیں  showہے جو حکومت پنجاب نے  gestureیہ ایک اچھا 

 ملتی صرػ پنجاب میں ملتی ہے۔

 کا کوئی مسئلہ نہیں ہے۔ gender منسٹر صاحب!ہاؤس میں تو جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اؿ کی طرػ سے :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

discrimination کی بار بار جوsmell  آ رہی ہے اس کی بابت میں نے یہ بات کی ہے۔ ہم تو اؿ کے

ہو  کہ حکومت پنجاب کا یہ بڑا حقوؼ کی بات کرنے کے لئے یہا  پر اکٹھے ہیں اس لئے میں یہ سمجھتا 

سنجیدہ مؤقف ہے کہ خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے کاؾ کیا جائے۔ حالانکہ ائم اس کا ختم ہو گیا تھا لیکن 

میں پھر بھی اس بات کو آگے بڑھانا چاہتا ہو  کہ ہم نے تو اؿ نادار خواتین کے لئے بیت الماؽ میں علیحدہ 

 پہلے میری بہن نے جن ہنرمند خواتین کو شینریی فراہم کرنے کی بات سے رقم رکھوا دی ہے تاکہ جیسے

کیا جا سکے۔ انہو  نے یہا  پر خواتین کی کمیٹی کے حوالے سے بات  facilitateکی ھی اؿ خواتین کو 

خواتین پر مشتمل بنانا چاہتے  Gender Action Committeeکی تو یہ بالکل صحیح بات ہے کہ ہم 

قباحتیں یہی تھیں کہ ہم نے تماؾ پارٹیو  کی طرػ سے خواتین کو نمائندگی دینی ھی۔  ہیں لیکن اس میں
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تقریت مکمل کر لیا ہے او رمیرا خیاؽ ہے کہ ہم آئندہ آنے والے  homeworkاس ضمن میں ہم نے اپنا 

 تین ماہ میں اس کمیٹی کو کیل ن دے دیں گے۔

 ۔چلیں، شکریہ۔ اب وقت ختم ہو گیا ہے جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!اس حوالے سے میرا ایک ضمنی سواؽ ہے۔ :محترمہ ساجدہ میر

پلیز تشریف رکھیں۔ اگلا سواؽ محترمہ  .No because time is over now جناب سپیکر:

 سیمل کامرااؿ صاحبہ کا ہے۔

نے محترمہ سیمل کامرااؿ کے ایماء  پر بع  دہہ ممبر)معزز .One her behalfیاکٹر سامیہ امجد:

 دریات  کیا( سواؽ

 سواؽ نمبر پکاریں۔ جناب سپیکر:

 اور اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔ 3958جناب سپیکر!سواؽ نمبر  :یاکٹر سامیہ امجد

 پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جواب جی،  جناب سپیکر:
 

   کی فلاح بچوصوبہ پنجاب میں بے سہارا بیوہ خواتین و

 امات اقدکے لئے اٹھائے گئے

راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے د و ترقی خواتین  ازکیا وزیر سماجی بہبو :محترمہ سیمل کامرااؿ:5030*

 ۔کہ:

کیا یہ درست ہے کہ صوبہ پنجاب میں بے سہارا بیوہ خواتین اور اؿ کے بچو  کے لئے کوئی  )الف(

 کر رہا ہے؟ ادارہ باقاعدہ کاؾ کررہا ہے، اگر جواب اثبات میں ہے تو یہ ادارہ کن شہرو  میں کاؾ

کیا یہ بھی درست ہے کہ دوراؿ قیاؾ اؿ بچو  کی تعلیم و تربیت کے لئے خاطر خواہ انتظامات و  )ب(

اقدامات اٹھائے گئے ہیں، اؿ ادارو  میں خواتین و بچو  کے قیاؾ کی کوئی مدت مقرر ہے، 

  سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟مکمل فصیل
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 ب کامرااؿ مایکل((:)جناوزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

صوبہ پنجاب میں محکمہ سماجی بہبود، ترقی خواتین و بیت الماؽ کے  ۔یہ درست ہے !جی ہا  )الف (

زیراہتماؾ دارالفلاح کے ناؾ سے ادارہ جات بیوہ خواتین اور اؿ کے بچو  کے لئے کاؾ کر 

سیالکوٹ میں واقع اور  بہاولپوریہ ادارے ضلع لاہور، ملتاؿ، راولپنڈی، سرگودھا،  ۔رہے ہیں

 ۔ہیں

یہ درست ہے کہ دوراؿ قیاؾ رہائشی خواتین کے بچو  کی تعلیم و تربیت کا انتظاؾ ادارہ کے اندر  )ب(

اؿ ادارو  میں خواتین و بچو  کے قیاؾ کی مدت م  از م  ایک ساؽ اور زیادہ  ۔ہی کیا گیا ہے

اور خواتین کی ضرورت  رشاتسفاتاہم متعلقہ کمیٹی کی  ۔ساؽ مقرر کی گئی ہے تین  سے زیادہ

 ۔کے پیش نظر اس مدت میں اضافہ کیا جا سکتا ہے

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!مجھے جز )الف(کے حوالے سے اؿ سے پوچھنا ہے کہ دارالفلاح کے ناؾ  :یاکٹر سامیہ امجد

باقی اضلاع میں اسی قسم کے  کیا یہ ،سے انہو  نے جو ادارہ جات بنائے ہیں وہ چھ اضلاع میں بنائے ہیں

 دارالفلاح بنانے کو تیار ہیں، اگر نہیں تو کیو  نہیں اور    ؟

جی، منسٹر صاحب!جز )الف(کا جواب آپ سے مانگ رہے ہیں کیونکہ چھ بن گئے ہیں اور  جناب سپیکر:

 رہ گئے ہیں۔ ػ تیس باقی صر

ب سپیکر!محترمہ نے ابھی دارالفلاح کی جنا:)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

بابت نشاندہی کی ہے جس میں بیواؤ  اور یتیم بچو  کو رکھا جاتا ہے۔ میں یہا  پر یہ کہنا چاہتا ہو  کہ اس 

ادارے کی بہتری کی طرػ اریرے قدؾ بڑھ رہے ہیں۔ انہو  نے کہا کہ یہ ادارہ صرػ چھ اضلاع میں 

exist  نہیں ہے تو چھ اضلاع کی کارکردگی ہت  خوش آئند ہے کیونکہ پہلے کرتا ہے اور باقی اضلاع میں

رہنے کے لئے دیا جاتا تھا اور کھانا  stipendروپے کا -/450اور-/400بیواؤ  اور اؿ کے یتیم بچو  کو 

کر دیا ہے یعنی جو روپے ہسار  3000اور  2500مہیا نہیں کیا جاتا تھا لیکن ادارے نے اب اسے بڑھا کر 
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 جاتے  -/3000روپے اور جس کے ساتھ بچے ہوتے ہیں اؿ کو  -/2500 ہے اس کو بیوہ اکیلی

ے

روپے دیئ

ہیں۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ ہت  بڑی خوش آئند بات ہے کہ اؿ کو رہائش مل گئی ہے اور ساتھ ساتھ ہم 

س بھی دے رہے ہیں۔ اس کے علاوہ ہم اس چیز کو بھی یقینی بنائے ہوئے ہیں کہ ا stipendاؿ کو 

نہیں رکھیں گے بلکہ دوسرے اضلاع میں بھی یقینی  functionalادارے کو ہم صرػ چھ اضلاع   

کی ہے جس پر ہم ہت  د ہ کاؾ  moveبھی  summaryبنائیں گے۔ اس ضمن میں محکمہ نے باقاعدہ 

 شروع کریں گے۔

 شکریہ۔ جی، اگلا ضمنی سواؽ کریں۔ جناب سپیکر:

انہو  نے جز )ب(میں کہا ہے کہ خواتین اور بچو  کے قیاؾ کی مدت جناب سپیکر! :یاکٹر سامیہ امجد

بھی کیا جا  extendایک ساؽ اور زیادہ سے زیادہ تین ساؽ مقرر کی گئی ہے مزید اس کے بعد اس مدت کو 

کے مطابق کہہ رہے ہیں کہ یہ  requirementسکتا ہے۔ مجھے اؿ سے یہ پوچھنا ہے کہ جہا  یہ اؿ کی 

 اور ے وے وغیرہ دیتے ہیں جو ہت  اچھی بات ہے لیکن کیا اؿ کے لئے ایسا کوئی اؿ کو رہائش، پیسے

training programme  موجود ہے کہ وہre-habilitate  ہو جائیں اور معاشرے میں ایک

آزادانہ طور پر کاؾ کر سکیں کیونکہ ایک سے تین ساؽ   وہ اؿ کو رکھ تو لیتے ہیں لیکن جب وہا  سے 

ہوئی ہیں  job opportunities searchکرتے ہیں کہ اؿ کی ایسی کوئی  ensuredتو کیا یہ بھیجتے ہیں 

 نہ ہو جائیں؟ dependentتاکہ یہ دوبارہ وہا  جا کر معاشرے میں گم  اور 

 جی، منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

رکن  جناب سپیکر!آپ کی وساطت سے معزز)جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

ہو  کہ ہم نے اؿ ادارو  میں آنے والی خواتین کی ٹریننگ کا باقاعدہ بندوبست کیا ہے  جس  کو بتانا چاہتا

 میں سلائی کڑھائی کے علاوہ  انہیں فنی مہارت بھی دی جاتی ہے۔۔۔

ہو  جناب سپیکر!بچو  کو بھی ٹریننگ دی جاتی ہے کیونکہ اب جبکہ دانش لؽ بھی قائم :یاکٹر سامیہ امجد

بچو  کو دانش للو  میں داخلہ دینے کا کوئی پروگراؾ سامنے رکھا ہے کیونکہ deservingگئے ہیں تو کیا 
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کیا جاتا ہے تو دارالفلاح میں آنے والے یتیم اور بے سہارا بچو  کو کیا  rehabilitateجس طرح خواتین کو 

  جاؤ؟کرتی ہے یا تین ساؽ بعد کہتی ہے کہ اب تم چلے owner shipحکومت 

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!دانش لؽ کی میری بہن نے :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

اور مہارت رکھنے والے بچو  کے لئے  اور جن کے  competentبات کی ہے  تو دانش للز ہیں ہی مستحق ،

ہے لیکن شاید انہیں تنقید کی عادت ہے مگر بات یہ ہے کہ پاس وسائل نہیں ہیں تو وہ ایک سسٹم بالکل 

ہے کہ شیر خوار یا چھوٹے بچے پرورش مکمل  authenticاچھے اقدامات کو سراہنا چاہئے اور یہ چیز بالکل 

ہونے   اپنی ما  کے ساتھ ہی رہتے ہیں۔ اس کے بعد ہم نے اؿ بچو  کی ما  کو بھی مہارت دی ہے 

نے کے علاوہ معاشرے میں ایک اچھا شہری اور اچھی زندگی گزارنے کی تربیت بنا talentedاور انہیں

 دی ہے تاکہ وہ اؿ سنٹرز سے باہر جا کر اپنے بچو  کی اچھے طریقے سے پرورش کر سکیں۔

 ی محمد اد  اللہ صاحب کا ہے۔ھراگلا سواؽ چود جناب سپیکر:

)معزز ممبر نے چودھری محمد ہے۔4098سواؽ کا نمبرOn his behalfجناب سپیکر! :مہر اشتیاؼ احمد

 جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔اد  اللہ کے ایماء  پر بع  دہہ سواؽ دریات  کیا(

 جی، جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جناب سپیکر:

 

 نے والےہسپتالو  میں کاؾ کر  کے ضلع گوجرانوالہ

 ت تفصیلاسوشل ویلفیئر آفیسرز کی عرصہ تعیناتی کی 

 راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:دو ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبوالله:دھری محمد اد  ا:چو4098*

آفیسرز کاؾ کر  یلفیئرگوجرانوالہ کے مختلف ہسپتالو  میں سوشل و  ضلعکیا یہ درست ہے کہ )الف(

 رہے ہیں اگر ہا  تو اؿ کے ناؾ، عہدہ مع ہسپتاؽ میں عرصہ تعیناتی کیا ہے؟

سے زیادہ ہو گئی ہے اؿ کو کسی دوسرے ساؽ جن مذکورہ آفیسرز کی تعیناتی  تین کیا حکومت  )ب(

 ہسپتاؽ میں ٹرانسفر کرنے کا ارادہ رتی ہ ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات سے آگاہ فرمائیں؟



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 16

 

996 

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـ آفیسرز کاؾ کر رہےہیں:ضلع گوجرانوالہ میں مندرجہ ذیل سوشل ویلفیئر )الف(

 عرصہ تعیناتی تاریخ تعیناتی ہسپتاؽ عہدہ ناؾ

 یسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ  میڈیکل سوشل آفیسر  سہیل محمود  ـ1

 گوجرانوالہ

 ماہ 08ساؽ  07 1ـ02ـ2002

 یسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ،  میڈیکل سوشل آفیسر خالد جاوید رانا ـ2

 گوجرانوالہ

 ماہ 11ؽ سا 03 30ـ11ـ2005

  ،ہسپتاؽیسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر  میڈیکل سوشل آفیسر مس عائشہ یامین ـ3

 گوجرانولہ

 ساؽ 02 05ـ11ـ2007

 یسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ،  میڈیکل سوشل آفیسر امجد فاروؼ ـ4

 گوجرانوالہ

 ماہ 04ساؽ  14 30ـ06ـ1985

صہ گزر گیا ہے اؿ کو مرالہ  وار سے زادہ عرساؽ محکمہ اپنے تماؾ آفیسرز جن کو تین  !جی ہا  )ب(

 ـ ہےپروگراؾ کے تحت ٹرانسفر کرنے کا ارادہ رکھتا

جز )ب(میں سواؽ یہ تھا کہ تین ساؽ سے زادہ تعیناتی والے آفیسرز کو جناب سپیکر!:مہر اشتیاؼ احمد

بیاؿ کی  کسی دوسرے ہسپتاؽ میں ٹرانسفر کرنے کا حکومت کوئی ارادہ رتی ہ ہے اگر نہیں تو اس کی وجوہات

" ۔جائیں تو جواب میں فرماتے ہیں کہ"اؿ کو مرالہ  وار پروگراؾ کے تحت ٹرانسفر کرنے کا ارادہ رکھتے ہیں

 یہ مرالہ  وار پروگراؾ کیا ہے کیونکہ اس سواؽ کو بھی ایک ساؽ سے زادہ کا عرصہ ہو گیا ہے؟

 جی، منسٹر صاحب!جناب سپیکر:

جناب سپیکر!مرالہ  وار سے مطلب یہ ہے کہ :مرااؿ مایکل(()جناب کاوزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

پورا ہو جاتا ہے تو وہ پہلے مرالہ  میں آ جاتا ہے اور جس کا بعد میں پورا ہوتا ہے tenureجس متعلقہ آفیسر کا 

تو وہ  دوسرے مراحلے میں آتا ہے تو یہ مرالہ  وار ہوتا ہے۔ ایک ترتیب دی جاتی ہے اور اس ترتیب کو 

  ہوئے مرالہ  وار کا فظ  استعماؽ کیا گیا ہے۔یقینی بناتے

میں  جواب آیا تھااور  2009جناب سپیکر!تین ساؽ تو ہو گئے ہیں اور ایک ساؽ پہلےستمبر  :مہر اشتیاؼ احمد

 ہے تو کتنے ساؽ لگیں گے انہیں ٹرانسفر کرنے میں۔ 2010آج 

 صاحب! عین ممکن ہے کہ ٹرانسفر ہو بھی گیا ہو۔ جی، منسٹر جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!ابھی دو ماہ قبل ہم نے اؿ سوشل :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

کسی بھی جگہ پر تین ساؽ سے زادہ تھا اور میں آپ tenureکے اؿ تماؾ آفیسرز کو ٹرانسفر کیا جن کا  ویلفیئر

کے سیکرٹری کا ٹرانسفر ہو گیا تو دو  ویلفیئرشل کی وساطت سے معزز ایواؿ کو بتانا چاہتا ہو  کہ دو ماہ قبل سو

ماہ سے یہ سیٹ خالی ھی لیکن ٹرانسفر ہوتے ہی اریرے ہی کچھ معزز دوستو  نے اؿ کے لئے سفارشیں 

 کیں اور اؿ کی ٹرانسفر رکوائی گئی  کہ ابھی انہیں کاؾ کرنے دیں۔ 

صاحب کو ہم نے ہدایات  طے کر دیا ہے اور اب سیکرٹری  جناب سپیکر!ہم نے ایک فارمولہ

جاری کر دی ہیں کہ اؿ کی پوری ترتیب تیار کریں جو اگلے سیشن میں ایواؿ میں بتا دیں گے کہ ترتیب کے 

 مطابق تماؾ ٹرانسفرز پر عمل پیرا ہو گیا ہے۔

 ۔ضمنی سواؽ ہے جناب سپیکر!:ی علی اغر  نڈاا)ایڈووکیٹ(ھرچود

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس سواؽ کے جز )الف(میں دی گئی  ۔شکریہ : نڈاا)ایڈووکیٹ(ی علی اغر ھرچود

آفیسر یسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتاؽ  ویلفیئرفہرست میں چوتھے نمبر پر امجد فاروؼ میڈیکل سوشل 

ساؽ اور چار ماہ سے ایک  against the rules and policy of the Government 14گوجرانوالہ میں 

اس کی کوئی  ،ہیں تو مرالہ  وار تبادلے شروع ہیں تو اس کا مرالہ      آ جائے گا ہی سیٹ پر تعینات

 حتمی تاریخ بتائیں گے کیونکہ اگلے سیشن کی تاریخ نہیں ہوتی؟

 جی، منسٹر صاحب! ہو سکتا ہے کہ وہ ریٹائرمنٹ کے قریب ہو۔  جناب سپیکر:

ب سپیکر!یہ بڑی اچھی بات ہے کہ جنا:)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

زادہالمیعاد اپنی جگہ پر کاؾ کرنے والے لوگو  کی نشاندہی کی گئی ہے جو اپنی سیٹو  پر یٹھ کر حکومت کی 

پالیسی کو نظر انداز کئے ہوئے ہیں۔ میں یہ سمجھتا ہو  کہ جن کی بابت اب نشاندہی ہو گئی ہے اور اریرے 

لیں گے اور تین ساؽ سے زادہ تعیناتی والے  action فوری طور پر اؿ پر ریکاری کا حصہ بن گئے ہیں تو ہم

 لوگو  کی تفصیلات آنے پر اؿ کی ٹرانسفرز کو یقینی بنایا جائے گا۔
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تشریف نہیں رکھتے لہذا سواؽ  !۔۔۔ی محمد اد  اللہ صاحب کا ہےھراگلا سواؽ چود جناب سپیکر:

dispose of تشریف فرما نہیں ہیں اس لئے یہ  !۔۔۔دؾ حسین صاحبہ کا ہےہوا۔ اگلا سواؽ محترمہ راحیلہ خا

 ۔ہوا۔ اس سے اگلا سواؽ شیخ علاؤالدین صاحب کا ہے۔ جی dispose ofبھی

 جواب پزھا ہوا تصور کیا جائےہے۔ 4353جناب سپیکر!میرے سواؽ کا نمبر  ۔شکریہ :شیخ علاؤالدین

 جواب پزھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جی،جناب سپیکر:

 

 تفصیلات ی کیمیں گھریلو صنعت ساز  چونیا  و قصورتحصیل

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:د و ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو:شیخ علاؤالدین :4353*

آج   کیا کیا لئےمحکمہ نے تحصیل چونیا  اور قصور میں گھریلو صنعت سازی کے فروغ کے )الف(

 فرمائیں؟ اقدامات اٹھائے ہیں، اؿ سے آگاہ

مذکورہ تحصیلو  میں داری ری کے کتنے للز ہیں، اؿ میں خواتین کو کس کس داری ری اور ہنر  )ب(

 مندی کی تعلیم دی جاتی ہے؟ 

 

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

اری ری کے تعاوؿ سے د NGOsمحکمہ سماجی بہبود نے تحصیل چونیا  اور قصور میں مقامی  )الف(

 ـلؽ قائم کئے ہیں

 ـتحصیل چونیا  میں کل چار داری ری سنٹر ہیں اور اؿ کے ناؾ مندرجہ ذیل ہیں )ب(

 انجمن رفاہ عامہ کنگن پور  ۔1 

 عوامی و ثقافتی انجمن نزد سوؽ کورٹس، چونیا   ۔2 

 لشکر ویلفیئر سوسائٹی، نور پور جٹا   ۔3 

  ۔4 

گ

 عوامی رفاہی کمیٹی 

ھ

 

 

ب

ل

 ـڑبٹھا

 ساؽ ـچارو  ادارو  میں سلائی کڑھائی، نٹنگ، فلاور میکنگ جیسے ہنر سکھائے جاتے ہیںاؿ 

 ـخواتین کو اؿ کورسز میں تربیت دی گئی 70میں کل  2008ـ09
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 تحصیل قصور داری ری سنٹر: 

 ـہے جن کے ناؾ مندرجہ ذیل ہیں: 3تحصیل قصور میں داری ری سنٹر کی کل عداد  

 فتح دین، قصورمجلس افطار نو کوٹ   ـ1 

 د ریلوے سٹیشن، قصوراتحاد فاؤنڈیشن دھن پت روی نز  ـ2 

 ، قصورچشتیہمعاشرتی اصلاحی کمیٹی خانداؿ   ـ3 

 ساؽ ـاؿ تینو  ا دارو  میں سلائی کڑھائی، نٹنگ، فلاور میکنگ جیسے ہنر سکھائے جاتے ہیں

 ـخواتین کو اؿ کورسز میں تربیت دی گئی 65میں کل  2008ـ09

ہوئی اور اؿ کا سالانہ آیٹ  جو کہ  fundingضمنی سواؽ یہ ہے کہ این جی اوز کو کتنی میرا:ؤالدینشیخ علا

 قانونی طور پر ضروری ہے وہ کوؿ کرتا ہے اور کس فرؾ سے کروایا گیا؟

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

پر ہر این جی او پابند جناب سپیکر!بنیادی طور :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

بھی قانوؿ کے مطابق وضع کیا گیا ہے جس کے  طریق کارہے کہ وہ اپنا سالانہ آیٹ کروائے اور اس کا 

 سے وہ اپنا آیٹ خود کروا کر اس کی کاپی متعلقہ حکمے  میں جمع کرواتی ہیں۔ اس کے 

 
   

مطابق چارٹری اکاؤن

کرتا ہے اور اسی  existسامنے نہیں آئی اور یہ قانوؿ  علاوہ ابھی   اس قانوؿ میں اور کوئی ایسی بات

 سے اپنا آیٹ کرواتی ہیں۔ پہلی بات یہ 

 
   

قانوؿ کی روشنی میں تماؾ این جی اوز کسی نہ کسی ماہر چارٹری اکاؤن

کرتی وہ خود اپنا سالانہ آیٹ کروا  financially supportہے کہ حکومت کسی بھی این جی او کو اس طرح 

 کاپی ییپارٹمنٹ کے دفتر میں جمع کرواتی ہیں۔کے اس کی 

جناب سپیکر!آپ سمجھ گئے ہو  گے کہ میں کیا کہنا چاہتا ہو ؟ کل بھی این جی اوز کے  شیخ علاؤالدین:

معاملات میں یہا  لمبی چوڑی بحث ہوئی ہے۔ اصل معاملہ منسٹر صاحب نے کہہ دیا ہے کہ یہ این جی اوز 

کی فیس پانچ سو سے لے کر پچاس ہسار روپے   ہے۔ آپ بھی  بغیر آیٹ کے چل رہی ہیں۔ آیٹ

کروا دیتا  attestجانتے ہیں، آپ جس کی چاہتے ہیں میں اس کی آیٹ رپورٹ ابھی یہیں بیٹھے بیٹھے فوؿ پر 

پر کچھ نہیں ہو رہا ہے۔ خود منسٹر صاحب  practically groundہو ۔ یہ اسی طرح پیسا کھایا جا رہا ہے اور 

 ہونی  denotifiedہے اس لئے  یہ تماؾ این جی اوز نے مانا 

ے

ئ
 

 جو باقاعدہ اپنا آیٹ نہیں کروا رہی ہیں۔  چاہ
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ہے تو اس کو آپ ضرور  individual caseآپ ایسا نہ کریں۔ میرا خیاؽ ہے کہ اگر کوئی  جناب سپیکر:

pursue  کریں۔ 

نہو  نے کہہ دیا۔ میں نے یہ کی بات ہے جب ا individual caseجناب سپیکر!یہ  شیخ علاؤالدین:

پوچھا ہے کہ جو این جی اوز میرے حلقے میں کاؾ کر رہی ہیں کیا اؿ کا آیٹ ہوا  specificallyسواؽ بڑا 

ہے؟ منسٹر صاحب کے پاس اس کا جواب نہیں ہے۔ اگر جواب نہیں ہے، میں نے بڑا سیدھا سواؽ کیا تھا 

ؿ گئے ہیں کہ اس کا آیٹ نہیں ہوا۔ اگر آیٹ نہیں ہوا ہے تو مجھے پتا تھا کہ آپ مجھے فوراً روکیں گے۔ وہ ما

 ہونی  de notifiedیہ

ے

ئ
 

 کیونکہ یہ قانوؿ کہتا ہے۔  چاہ

 ۔ چاہئےہونی  de notifiedیقیناً جس کا آیٹ نہیں ہوگا وہ  جناب سپیکر:

یہا   جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے:)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

پر اپنے معزز رکن کو یہ بتانا چاہتا ہو  کہ آیٹ کاپی جو این جی اوز اپنے متعلقہ ییپارٹمنٹ میں جمع کرواتی 

کر رہی ہیں اور جو نہیں کرواتی اس پر ہم بالکل ایکشن لیتے ہیں۔اؿ کو نوٹس کیا جاتا ہے،  existہیں وہ تو 

لائی جاتی ہے۔ یہ تو قانوؿ موجود ہے اور اس  میں cancellationنوٹس کرنے کے بعد اؿ کی رجسٹریشن 

قانوؿ میں ہم بالکل عمل پیرا ہوتے ہیں۔ جن این جی اوز کی بابت آپ نے صرػ نشاندہی کی ھی کہ 

کہ یہ  چاہئے detailمیرے علاقے میں کوؿ کوؿ سی این جی اوز کاؾ کر رہی ہیں؟ اگر آپ کو اس کی مزید 

functional  کیا یہ اپنا آیٹ کروا رہی ہیں؟ تو اس کے لئے ہیں یا  نہیں ہیں اورplease fresh question 

 دیں۔ 

ہیں اور کوؿ سی  functionalنہیں، اؿ کو سارا پتا ہوتا ہے۔ یہ بات نہیں ہے کہ کوؿ سی  جناب سپیکر:

functional نہیں ہے۔ 

 جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔  محترمہ ساجدہ میر:

 جی۔ جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!کیا گورنمنٹ یہ ارادہ رتی ہ ہے کہ اؿ کو چھوٹے قرضے دئیے جائیں  ساجدہ میر:محترمہ 

این جی اوز کو تو پیسے دے دیتا ہے  ویلفیئرمحکمہ سوشل  ،کاؾ شروع کرسکیں home basedتاکہ وہ اپنا کوئی 

 لیکن ہنر سیکھنے والی عورتو  کو کیا یہ چھوٹے قرضے دینے کا ارادہ رکھتے ہیں؟ 

ہوچکی  bellآپ د ہی سے اس کا جواب دے دیں تاکہ ہم اگلے سواؽ پر چلیں۔ کیونکہ  جناب سپیکر:

 ہے۔ 

 جناب سپیکر!یہ جو آپ کا حکم ہے بالکل سر آنکھو  پر ہے لیکن یہ گھنٹی بڑی ظالم ہے۔ شیخ علاؤالدین:

 ۔ چاہئےگھنٹیا  ظالم نہیں ہوتیں آپ کو پتا ہونا  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میری تجویز یہ ہے کہ یہ چھوٹے قرضے خواتین کو دے دیا کریں۔ میر: محترمہ ساجدہ

 محترمہ نے بڑی اچھی تجویز دی ہے۔  جناب سپیکر:

خواتین کی انہی باتو  کو جناب سپیکر!دیکھیں!:)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

پیہ رو ملین  265رکھی گئی ہے۔  allocationیک  بلاک کی ا روپے ملین 200مدنظر رکھتے ہوئے بجٹ میں  

کی مد میں رکھا گیا ہے۔ میں سمجھتا ہو  کہ  non developmentپیہ  روملین 384یوپمنٹ کی مد میں اور 

یہ سارے منصوبے خواتین کی فلاح و بہبود کے ہی ہیں جن سے خواتین مستفید ہو  گی اوراس سے کوئی 

   گے۔ مراد حضرات مستفید نہیں ہو

 شیخ صاحب!آپ کا اگلا سواؽ ہے۔  جناب سپیکر:

 ہے۔  4354شکریہ۔ جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر  شیخ علاؤالدین:

 کیا جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے؟  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!جواب پزھا ہوا تصور کیا جائے۔  شیخ علاؤالدین:

 

 ادارو  کی تفصیلات   والوتحصیل چونیا  میں ہنر مندی کی تعلیم دینے

 زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:دو ترقی خواتین اکیا وزیر سماجی بہبو:شیخ علاؤالدین :4354*
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میں کتنے ادارے خواتین کو ہنر مندی کی تعلیم دے رہے ہیں  281۔تحصیل چونیا  اور پی پی )الف(

 اور وہا  کیا کیا ہنر سکھائے جاتے ہیں؟ 

ی کی تعلیم دی جاتی ہے کیا اؿ سے ماہانہ فیس یا فنڈ کے طور پر رقم لی جاتی خواتین جن کو ہنر مند )ب(

 ہے؟ 

 سے آگاہ کریں؟ ہ جو لوگ اؿ ادارو  کے سربراہ ہیں اؿ کے ناؾ و عہد )ج(

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 کو ہنر مند بنانے کے لئے کوئی ادارہ تحصیل چونیا  میں محکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ خواتین )الف(

اس تحصیل میں کل چار عدد ادارے چلا رہی  NGOsتاہم محکمہ سے رجسٹری  ـکاؾ نہ کر رہا ہے

 ـہیں جن میں سلائی کڑھائی اور کٹنگ کی تعلیم/تربیت دی جاتی ہے

ماہانہ فیس خواتین کو ہنر مندی کی تعلیم بالکل مفت دی جاتی ہے اور اؿ سے کوئی رقم بطور  ب()

 ـوصوؽ نہ کی جاتی ہے

  )ج(

 فتی انجمن نزد سوؽ کورٹس چونیا  )صدر رانا جاوید اختر صاحب(ثقاعوامی   ـ1

 لشکر ویلفیئر سوسائٹی نور پور جٹا  )صدر سردار مقصود سرور صاحب(  ـ2 

 مہ کنگن پور )صدر محمد اضل(ہ عاانجمن رفا  ـ3 

ھااڑ )صد  ـ4 

 

ہ  

 

 

ب

ھل

گ

 ر محمد امین الہر صاحب(عوامی رفاہی کمیٹی 

 کوئی ضمنی سواؽ؟  جناب سپیکر:

 خواتین کو تربیت دی ہے۔  65جناب سپیکر!اس میں انہو  نے کہا ہے کہ ہم نے  شیخ علاؤالدین:

 تو کوئی  ہے نہیں۔ پچھلے سواؽ میں بھی گھنٹی بج گئی اور میں یہی کہہ  monitoringاب اس کی کوئی 

ہے کوئی نہیں ہے۔ جو آیٹ نے کہہ دیا اور  counter checkتو ہے کوئی نہیں،  monitoringتھا کہ رہا 

آیٹ جتنے پیسو  میں ہوتا ہے وہ بھی میں نے بتا دیا۔ اب جو بھی یہ کہتے ہیں کہ یہ خواتین یہا  سے فارغ 

ہے۔ وہ تو پتا نہیں اؿ کو کہا  ے  التحصیل ہوکر گئی ہیں۔ منسٹر صاحب ابھی بتا رہے تھے کہ اتنا فنڈ رکھا گیا

 subsidizedگا؟ لیکن کیا کوئی ایسا سرٹیفکیٹ یا کوئی ایسی بات حکومت کے ذہن میں ہے کہ خواتین کو 
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قرضے دئیے جائیں تاکہ وہ  کڑھائی سلائی  وغیرہ کی  مشینیں لے سکیں ، اؿ کے پاس ایسا کوئی پروگراؾ ہے؟ 

نہیں کرتا پھر گھنٹی بج جائے گی۔ آپ ذرا اؿ touchالحاؽ اؿ رزلٹ کو اؿ کے جو بھی رزلٹ ہیں، میں فی 

 سے یہ پوچھ دیں کہ کیا ایسا کوئی پروگراؾ ہے؟ 

منسٹر صاحب!وہ پوچھ رہے ہیں کہ کیا آپ  اؿ خواتین کو جو ہنرمند ہوگئی ہیں اؿ کو کوئی  جناب سپیکر:

subsidy بجائے اس کے کہ یہ کسی این جی او کے  ،سکیں دینے کا ارادہ رکھتے ہیں جس سے یہ اپنا کاؾ چلا

 دست نگر ہو ، آپ  کا اپنا کوئی پروگراؾ ہے؟ 

 ویلفیئراریرا سوشل  basically!جناب سپیکر:)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

این جی او کو یہ کہیں کہ  کاادارہ جو فلاحی کاؾ کرتا ہےوہ مختلف این جی اوز سے مل کر ہی کرتا ہے۔   اگر ہم ہر

 نہیں ہیں۔ وہ بھی  non functionalنہیں ہے تو یہ بھی غلط ہے۔ ساری این جی اوز  functionalیہ 

پر کاؾ کرتی ہیں، این جی اوز وہ بھی ہیں جو وہا  پر جاتی ہیں جہا  پر کوئی  بشر  grass rootاین جی اوز ہیں جو 

لوگو  کی گندگی بھی اٹھاتی ہیں۔ ایسے مرایض جن کو کوئی ہاتھ  جاکر کاؾ کرنے کے لئےتیار نہیں ہے، وہ

نہیں لگاتا وہ این جی او جاکر اؿ مرایضو  کواٹھاتی ہیں اور اؿ کی داد رسی کے عمل کو یقینی بناتی ہیں۔ میں 

حکمے  سمجھتا ہو  کہ سب این جی اوز کو ایک ہی پیمانے سے تولا نہیں جاسکتا۔ کچھ ایسی این جی اوز بھی ہیں جو 

 نہیں کر رہا defendکے لئے اور معاشرے کے لئے بڑی سودمند ثابت ہوتی ہیں۔ میں کسی این جی او کو 

 ہو  لیکن میں یہ سمجھتا ہو ۔۔۔

جناب سپیکر!آپ نے اتنا اچھا سواؽ کیا تھا یہ بس اس کا جواب دے دیں، پھر گھنٹی بج  شیخ علاؤالدین:

 دے دیں۔ extension تو آپ یا  جائے گی۔ میں نے یہ بات ہی نہیں کی

 شیخ صاحب!وہ آپ کے سواؽ کا جواب دے رہے ہیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جناب سپیکر!میں ادھر ہی آرہا :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ہیں۔  کے ساتھ کاؾ کر رہی donorsجو این جی اوز یہ منصوبہ جات لے کر آئی ہیں اورجو  basicallyہو 

کریں گے کہ جومعزز ممبراؿ کی ہت  ہی مستفید آراء   ensureہم اؿ کے ساتھ بیٹھیں گے اور اس چیز کو 
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ہیں جس کی بابت انہو  نے نشاندہی کی ہے  کہ ہم  خواتین کے ایسے معاملات کو اجاگر کریں اور خواتین 

  یقینی بنائیں گے۔ نے جو مہارت حاصل کی ہے اؿ کو ایسے وسائل مہیا کریں۔ اس چیز کو ہم

جناب سپیکر!میری گزارش ہے کہ اس سلسلے میں جو  فنڈز مل رہے ہیں یہا  ہم  محترمہ ساجدہ میر:

ممبراؿ کو بھی ملا دیں تاکہ ہم اؿ خواتین کی  maleخواتین کی ایک کمیٹی بنا دی جائے، اریرے ساتھ کچھ 

کہ سڑکیں بنانا، گلیا  بنانا اریرا ایسا کوئی کاؾ نہیں  کچھ تو فلاح و بہبود کے لئے کاؾ کرسکیں۔ میں سمجھتی ہو 

 ہے، ہمیں اس میں بھی شامل کیا جائے۔  

توجہ دے دی  kindlyجناب سپیکر!جو محترمہ ساجدہ میر صاحبہ نے بات کی ہے اس پر  شیخ علاؤالدین:

 کمیٹی اؿ کو چیک مشین آتی ہے۔ یہ averageجائے اور خواتین کی کوئی کمیٹی بنادیں۔ دس ہسار روپے کی 

 اکٹھی  کرلے۔ فرض کریں کہ پانچ سو این جی اوز ہیں کوئی پچاس این جی اوز counter checkکرلے،

 کرکے  یہ وہا  پر جاکر مشینیں دے دیں۔ 

 آپ اس بارے میں کیا کہیں گے؟  جناب سپیکر:

ہمیں ترقیاتی کامو  جناب سپیکر!آپ کی طرػ سے ہدایات  آجائے کیونکہ جو پیسے  یاکٹر سامیہ امجد:

میں  خواتین کے پراجیکٹ شامل نہ ہیں۔ جب   وہ  project criterionکے لئے دئیے جاتے ہیں اؿ کی

project criterion revise  نہیں ہوگا پیسےdivert  نہ ہوسکیں گے اس لئے اس کمیٹی کا فادہہ نہیں ہے۔

 کرنے کا باقاعدہ ایک طریقہ ہے۔  قائم اس کو

جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے معزز :)جناب کامرااؿ مایکل((د وترقی  خواتینوزیر سماجی بہبو

کیا ہے کہ خواتین پر مشتمل ہم سوشل  ensureممبراؿ کو یہ بتانا چاہتا ہو  کہ ابھی میں نے اس چیز کو 

کو  issue  کی ایک کمیٹی کیل ن دینے جا رہے ہیں جس میں خواتین کی نمائندگی ہوگی۔ وہی کمیٹی اسویلفیئر

کرے، وہی کمیٹی خواتین کے دگر  مسائل کو اجاگر کرے، وہی کمیٹی اؿ کے لئے مثبت اور  take upبھی 

نتائج پر روشنی یالے۔ میں سمجھتا ہو  کہ اؿ کی سفارشات کی روشنی میں ہم بالکل عمل پیرا  ہو  گے  مؤثر

بنائیں اور کمیٹی کی سفارشات کو عملی جامہ اور اپنے ییپارٹمنٹ کو پابند کریں گے کہ اؿ کمیٹیو  کو فعاؽ 

 پہنایا جائے۔ 
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 جناب سپیکر!اگر آپ آج یہ مہربانی فرمائیں کہ خواتین کی ایک کمیٹی بنا دیں۔ شیخ علاؤالدین:

 کریں گے۔  guideگورنمنٹ خود بنا رہی ہے اور وہ آپ کو اس سلسلے میں  جناب سپیکر:

ئلہ اسلم: ت
م

 

ش
کے  ویلفیئرکمیٹی بنی ہوئی ہے جو محکمہ سوشل  ویلفیئرخواتین کی  جناب سپیکر!پہلے سے محترمہ 

under کاؾ کرتی ہے۔ اگر اسی کمیٹی کو آپactive  کردیں تو میرا خیاؽ ہے کہ علیحدہ سے کمیٹی بنانے کی

  جو کمیٹی ہاؤس میں موجود ہے۔۔۔اڈ و پنجاب بیت الماؽ کی ویلفیئر وو ڈضرورت نہیں ہے۔ 

صاحب کہہ رہے ہیں کہ ہم نئی کمیٹی بنا رہے ہیں۔ وہ بھی بنی رہنے دیں ایک اور نئی  منسٹر جناب سپیکر:

بھی بن رہی ہے۔ اس طرح آپ خواتین کی نمائندگی زیادہ ہوجائے گی۔ اگلا سواؽ سردار خالد سلیم بھٹی 

 کا ہے۔ 

 ہے۔ 4411جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر  سردار خالد سلیم بھٹی:

 پزھا ہوا تصور کیا جائے؟  س کوکیا اجناب سپیکر:

 پزھا ہوا تصور کیا جائے۔   جواب جناب سپیکر!اس کا سردار خالد سلیم بھٹی:

 

  تفصیلاتادارو  کی  وہاڑی میں محکمہ کےضلع

 راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:دو ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو:سردار خالد سلیم بھٹی :4411*

 سماجی بہبود کے کوؿ کوؿ سے ادارے کس کس جگہ چل رہے ہیں اؿ ضلع وہاڑی میں محکمہ )الف(

 ادارو  کے ناؾ اور اؿ کے سربراہ کے ناؾ بتائیں؟ 

 رہے ہیں؟  ےمیں تعلیم د  ہنر یہ ادارے خواتین کو کس کس )ب(

 بتائیں؟  راؿ ادارو  میں خواتین کی عداد ادارہ وا )ج(

حکومت مزید کتنے ادارے قائم کرنے کا ارادہ  لئےکے بہبود و اس ضلع میں خواتین کی فلاح  )د(

  رتی ہ ہے؟ 

  )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین
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د کے زیر انتظاؾ کاؾ کرنے والے ادارو  کے ناؾ اور سربراہو  )الف( ضلع وہاڑی میں محکمہ سماجی بہبو

 ـذیل ہیں: کے ناؾ مندرجہ

 ناؾ سربراہ کا ناؾ ادارہ نمبر شمار

 محمد اختر اظہر یسٹرکٹ آفیسر سوشل ویلفیئر 1

 اسامی خالی یسٹرکٹ انڈسٹریل ہوؾ )صنعت زار( 2

 اسامی خالی سپرنٹنڈنٹ شیلٹر ہوؾ وہاڑی 3

 اسامی خالی یپٹی یسٹرکٹ آفیسر سوشل ویلفیئر وہاڑی 4

 اسامی خالی یپٹی یسٹرکٹ آفیسر سوشل ویلفیئر میلسی 5

 اسامی خالی بورے والہ سوشل ویلفیئر یپٹی یسٹرکٹ آفیسر 6

 سمیہ منیر میڈیکل سوشل آفیسر یی ایچ کیو ہسپتاؽ وہاڑی 7

 اسامی خالی میڈیکل سوشل آفیسر ٹی ایچ کیو ہسپتاؽ میلسی 8

 محمد اسلم بورے والہمیڈیکل سوشل آفیسر یی ایچ کیو ہسپتاؽ  9

 محمد انور سوشل ویلفیئر آفیسر سی یی پراجیکٹ گگو 10

محکمہ سوشل ویلفیئر کے زیر انتظاؾ وہاڑی میں صرػ ایک ہی ادارہ خواتین کو مختلف ہنر میں  )ب(

 ـتربیت دے رہا ہے جو کہ یسٹرکٹ انڈسٹریل ہوؾ )صنعت زار(سوشل ویلفیئر وہاڑی ہے

 ـصنعت زار سوشل ویلفیئر وہاڑی میں سکھائے جانے والے ہنر درج ذیل ہیں:

ر  ـ2  ٹیلرنگ  ـ1
 
ئ

 ائڈریہینڈ ای

رائڈری  ـ3
 
ئ

 نٹنگ  ـ4 مشین ای

 فیبرک اڈ و گلاس  ـ6  ائی اڈ و یائی  ـ5

 فلاور میکنگ  ـ8  پینٹنگ  ـ7

 کمپیوٹر کلاس  ـ9

خواتین تربیت  90میں  2009صنعت زار سوشل ویلفیئر وہاڑی میں سہ ماہی اکتوبر تا دسمبر )ج(

 ـہیں حاصل کر رہی

 ـح و بہبود کے لئے کوئی نیا منصوبہ زیر غور نہ ہےفی الحاؽ ضلع میں خواتین کی فلا )د(

 کوئی ضمنی سواؽ؟  جناب سپیکر:
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میں آیا  2010میں دیا تھا اور اس کا جواب  2009جناب سپیکر!میں نے  یہ سواؽ  سردار خالد سلیم بھٹی:

نہیں ہوسکے۔ میں یہ  fillابھی   headہے۔ ایک ساؽ میں بھی دس ادارو  میں  سے چھ ادارو  کے 

کیا ایک کوالیفائیڈ آدمی اؿ کو کے کاؾ کر رہے ہیں۔Headیہ چھ ادارے جو بغیر کسی پوچھنا چاہتا ہو  کہ 

 میسر نہیں ہے؟ 

ایک ادارہ ہے یسٹرکٹ انڈسٹریل ہوؾ )صنعت زار(، دوسرا ہے سپرنٹنڈنٹ شیلٹر  ،جی جناب سپیکر:

، آپ کو کوئی اسرااؿ نہیں سے خالی کیو  ہیںHEAD ادارے ہوؾ وہاڑی۔  وہ پوچھ رہے ہیں کہ یہ چھ

 ے؟

جناب سپیکر!جہا  پر اریرے ادارے کا :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

ہم کسی نہ کسی دوسرے اسرا کو دے دیتے  additional chargeسربراہ موجود نہیں ہوتا اس ادارے میں 

ت اور اس کے اندرونی قاضضے پورے ہوتے چلے جائیں۔ میں یہ سمجھتا ہو  ہیں تاکہ ادارے کے معاملا

کہ اس ضمن میں یہ جن ادارو  کی بابت نشاندہی کی گئی ہے وہا  پر صرػ اس وجہ سے ابھی   اریرے 

تو میں یہ سمجھتا  آفیسر تعینات نہیں ہوسکے کیونکہ اؿ ادارو  میں ضلع کے مقامی اسرااؿ  موجود نہ ہیں

دیں  priority اریری ایک پالیسی ہے اور ہم کوشش یہ کرتے ہیں کہ اسی ضلع کے بندو  کو ہو  کہ

ادا کر سکیں لیکن میں یہ سمجھتا  رطریقےسے چلانے میں اپنا صحت مندانہ کردا مؤثرتاکہ وہ ادارو  کو صحیح 

کہ وہا  پر کاؾ رک  ہو  کہ جہا  ادارے میں کوئی اسرا موجود نہیں ہے تو اس کا یہ مطلب نہیں ہوتا ہے

گیا ہے اور  وہا  پر ایڈیشنل چارج کسی ذمہ دار دوسرے اسرا کو سونپا جاتا ہےجو ادارے کی کارکردگی کو 

 واچ کرتا ہے۔ 

 :جناب سپیکر!۔۔۔سردار خالد سلیم بھٹی

 جی۔:جناب سپیکر

اکتوبر  نےنہیں ہے۔ انہو   update:جناب سپیکر!سواؽ کے  جز)ج(کا جواب سردار خالد سلیم بھٹی

کا ذکر کیا ہے اور اس کے بعد دو سہ ماہی اور گزر گئی ہیں جس میں جنوری فروری  سہ ماہی0220تا دسمبر 
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مارچ اور اپریل مئی جوؿ اور ابھی انہو  نے جولائی میں جواب دیا ہے اور اؿ کا جواب مکمل نہیں ہےاور 

update نہیں ہے  تو ذرا اس کی بھی وضاحت کردیں؟ 

ہے  جی،وزیر صاحب!آپ نے اؿ کی بات سن لی ہے وہ کہہ رہے ہیں جواب درست نہیں:جناب سپیکر

 اور سہ ماہیا  ختم ہوگئیں۔جی۔

  جو بتا 0220جناب سپیکر!اس میں دسمبر :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 خواتین تربیت حاصل کررہی ہیں ۔ 02یا گیا ہے وہ 

کی بابت پوچھا تھا اس کا تفصیلی 0220کیونکہ  پرانا تھا اور انہو  نے جناب سپیکر!یہ سواؽ  

ہیں اؿ کی ابھی اریرے پاس پوری فصیل موجود نہ  ہےلیکن updatesجواب آچکا ہے اور جو ابھی نئی 

 ادارے سے لے کر ہم اؿ کوبابت پوری فصیل بتا دیں گے۔

 :جناب سپیکر!۔۔۔جناب پرویز رفیق

 ب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ ہے۔۔۔:جنایاکٹر سامیہ امجد

 کرنے دیں۔ questionاؿ کو ایک :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!یہ میرا حلقہ کے علاقے سے متعلقہ ہے ۔۔۔یاکٹر سامیہ امجد

محترمہ!سواؽ ادھر کا ہے آپ کیا کررہی ہیں؟کسی بات کا آپ بھی  خیاؽ کریں۔ جی،نہیں  :جناب سپیکر

 !آپ بیٹھیں۔ جی،پرویز رفیق صاحب

یہ چھنا چاہتا ہو  کہ  سے وزیر موصوػ سے پو:جناب سپیکر!میں آپ کی وساطتجناب پرویز رفیق

رائڈری،ٹیلرنگ۔رہے ہیں ےمیں تعلیم د  ہنر ادارے خواتین کو کس کس
 
ئ

رائڈر مشین،ہینڈ ای
 
ئ

ی، ای

اور یہ کس   ہے؟تو میں وزیر صاحب سے پوچھنا چاہتا ہو  کہ یہ ائی اڈ و یائی کیا ائی اڈ و یائیاور نٹنگ

 طرح کی ٹریننگ ہوتی ہے ذرا اس کی وضاحت کردیں؟

 :یہ انگلش کا فظ  ہے اور آپ کو سمجھ نہیں آرہی ۔ جناب سپیکر

 جناب سپیکر!میں وضاحت ہی مانگ رہا ہو ۔جناب پرویز رفیق:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 16

 

1009 

 جی،ائی اڈ و یائی کے بارے میں بتائیں۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت سے اپنے :ب کامرااؿ مایکل(()جناوزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

بھائی کو بتانا چاہتا ہو  کہ کسی ے وے کو ائی اڈ و یائی اس لئے کرتے ہیں جیسے چٹا اور کالا کواکٹھا لیتے  ہیں تو وہ 

 کاؾ  ائی اڈ و یائی کہلاتا ہے۔ 

 :جناب سپیکر!ضمنی سواؽ۔۔۔یاکٹر سامیہ امجد

 ب سپیکر!۔۔۔جناجناب پرویز رفیق:

  سواؽ اس کو پوچھ لینے دیں۔ جی۔ہوگئی ہے لیکن ضمنیbell:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!وزیر صاحب نے جو جواب دیا ہے میں اس سے بالکل مطمئن نہیں ہو  جناب پرویز رفیق

کہ وزیر   I am very sorry to sayاور یقین کریں کہ ائی اڈ و یائی کا یہ مطلب نہیں ہے۔

  پتا  نہیں ہےکہ وہ کس چیز کی ٹریننگ دے رہے ہیں۔ موصوػ کو یہ

 اؿ کو دیا ہے۔  floorآپ بیٹھیں۔ وہ بات کررہی ہیں اور میں نے  No, please:جناب سپیکر

گگو نڈای اور وہاڑی کی بات ہورہی ہے اور  بورے والہ:جناب سپیکر!شکریہ۔ یہ میلسی یاکٹر سامیہ امجد

ہیں وہ انتہائی ایک اہم جگہ رتی ہ ہے جس میں  weavingلوؾ پر جو یہ وہ علاقے ہیں جہا  پر کارپٹس 

کھدر کھڈی اور دریا  ،کھیس اور جائے نماز بنتے ہیں۔ اور جز)د(میں انہو  نے کہا ہے کہ فی الحاؽ ضلع 

 میں خواتین کی فلاح بہبود کے لئے کوئی منصوبہ ابھی زیر غور نہ ہے جو کمپیوٹر ہیں  اس کی بجلی نہیں ہےاور

یسٹرکٹ کیا ہے کہ  commitائی اڈ و یائی کا انہیں پتا نہیں ہےاور ایک جو انہو  جز)ب(میں 

تو اس کا ہیڈ ہی کوئی نہیں ہے۔ یہ خواتین کے  انڈسٹریل ہوؾ )صنعت زار(سوشل ویلفیئر وہاڑی ہے

 لگانے ہیں تو مراد ہی لگا دیں۔ Instructorsمعاملات کیا  د ھاریں گے اگر انہو   نے 

جی،میں پوچھ کر بتاتا ہو ۔ جی،وہ کہتے ہیں کہ ائی اڈ و یائی کا مطلب آپ کو پتا نہیں چلا اور :ب سپیکرجنا

دوسرا وہ کہہ رہے ہیں کہ آپ نے لکھا ہے کہ فی الحاؽ ضلع میں خواتین کی فلاح و بہبود کے لئے کوئی نیا 

 منصوبہ زیر غور نہ ہے۔ 
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جناب سپیکر!ابھی جو اریرے منصوبہ جات کاؾ مرااؿ مایکل((:)جناب کاوزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

کررہے ہیں اؿ پر بالکل کاؾ کررہے ہیں نئے منصوبو  کی بابت ہم نے کہا ہے کہ نیا ابھی کوئی منصوبہ 

جاری کرنے کا کوئی ارادہ نہیں رکھتےلیکن میں یہ سمجھتا ہو  کہ جہا  پر ضرورت ہے اور ادارے قائم 

جو مشکلات  درپیش ہیں دور کرنے کوکے سب آفس قائم ہونے چاہئیں  اور خواتین  ہونے چاہئیں اور اؿ

کے لئے سنٹر قائم ہونے چاہئیں تو میں چاہتا ہو  کہ اریری بہنیں جن کی نشاندہی کریں  گی  تو  اؿ ادارو  کو 

 مستحکم بنانے کے لئے بھی اقدامات اٹھائےجائیں گے۔ 

 ا۔ختم ہوQuestion Hourجی،:جناب سپیکر

بقیہ سوالات کے جوابات میں جناب سپیکر!:)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 اؿ کی میز پر رکھتا ہو ۔ایو

 گئے ہیں۔:جناب سپیکر

ے

 جی، بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دیئ

 

 

 

 

 

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

 ()جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے

 عداد و دگر  تفصیلات حی ادارو  کی سرگودھا میں محکمہ کے فلاضلع

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  و ترقی خواتین کیا وزیر سماجی بہبود:محترمہ زوبیہ رباب ملک :2539*

  -کہ:

محکمہ سماجی بہبود کے کوؿ کوؿ سے فلاحی ادارے کس کس جگہ میں اس وقت ضلع سرگودھا  )الف(

 بیاؿ کریں؟ؾ اؿ ادارو  کے نا ـہیں کر رہے ؾ کا
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کے دوراؿ اس ضلع میں محکمہ ہذا کو کتنی رقم وصوؽ  2008ـ09اور  2007ـ08، 2006ـ07ساؽ )ب(

 ہوئی؟

 کتنی رقم کن کن ترقیاتی اور فلاحی کامو  پر خرچ ہوئی؟ )ج(

 کتنے فلاحی ادارے ایسے ہیں جن میں خواتین کو ٹیکنیکل تعلیم دی جاتی ہے؟ )د(

 اؿ فلاحی ادارو  میں کس کس ہنر میں تعلیم دی جاتی ہے؟ )ہ(

 اؿ ادارو  میں اس وقت کتنی خواتین داخل ہیں؟ )و(

 اؿ ادارو  کے سربراہو  کے ناؾ، عہدہ، گریڈ، تعلیمی قابلیت کی فصیل بیاؿ کریں؟ (ز)

 :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـسماجی بہبود کے مندرجہ ذیل فلاحی ادارے کاؾ کر رہے ہیں:  ضلع سرگودھا میں محکمہ )الف(

لائیٹ اؤؿ، سرگودھا  ـ1 

 

ئت
سی
 ـصنعت زار نیو )عورتو  کو مختلف ہنر سکھانے کا ادارہ(

لائٹ اؤؿ، سرگودھا  ـ2 

 

ئت
سی
 دارالاماؿ )عورتو  کی قانونی امداد اور تحفظ فراہم کرنے کا ادارہ(نیو 

لائٹ اؤؿ، سرگودھالفلاح )بیوہ عوررادا  ـ3 

 

ئت
سی
 تو  اور اؿ کے بچو  کا فلاحی ادارہ(نیو 

لائٹ اؤؿ، سرگودھایتیممایؽ چلڈرؿ ہوؾ )بچو  کے لئے   ـ4 

 

ئت
سی
  خانہ(نیو 

لائٹ اؤؿ، سرگودھا  ـ5 

 

ئت
سی
 کاشانہ )غریب اور نادار بچو  کا ادارہ(نیو 

 ، سرگودھا پلائئی رویٹرنگہباؿ )گمشدہ اور لاوارث بچو  کا ادارہ(وا  ـ6 

 ہاسٹل برائے ملازؾ پیشہ خواتین، سرگودھا  ـ7 

 )ب( 

 2008ـ09 2007ـ08 2006ـ07

8,420,000/- 10,099,000/- 10,243,000/- 

 )ج(

 (M)  8.183   میر ک بلڈنگ دارالاماؿ ـ1

 (M) 13.684  میر ک بلڈنگ مایؽ چلڈرؿ ہوؾ ـ2 

 -/25,33,000  دارالفلاح سرگودھا کی اپ گریڈیشن ـ3 

 (2009ـ10) 
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 4500000/ـ  مایؽ چلڈرؿ ہوؾ سرگودھا کا قیاؾ ـ4 

 (2009ـ10) 

 ـمندرجہ ذیل ادارو  میں خواتین کو ٹیکنیکل ٹریننگ دی جاتی ہے )د(

 صنعت زار سرگوھا  ـ1 

 لفلاح سرگودھاادار  ـ2 

 دارالفلاح سرگودھا  ـ3 

 کاشانہ سرگودھا  ـ4 

داری ری للو  میں سلائی کڑھائی کی تعلیم  30ئم اس کے علاوہ شہری و دیہی علاقو  میں قا

 ـدی جاتی ہے

 ـ ادارو  میں مندرجہ ذیل ہنر میں تعلیم دی جاتی ہےحیاؿ فلا (ہ)

  Knitting ـ2  سیونگ  ـ1 

رائڈری  ـCutting  4 ـ3
 
ئ

 ای

گ  ـ6 کمپیوٹر ٹریننگ  ـ5

 

کت
ک

 

 آرٹ اڈ و کرافٹ  ـ8  بیوٹی پارلر  ـ7

 رٹ ہینڈسپوکن انگلش و شا  ـ9

 ( و)

 عداد خواتین ناؾ ادارہ نمبر شمار

 250 صنعت زار سرگودھا 1

 بچے 21خواتین  07 دارالفلاح سرگودھا 2

 بچے 06خواتین،  20 دارالاماؿ سرگودھا 3

 34 کاشانہ، سرگودھا 4

 49 ہاسٹل برائے ملازؾ پیشہ خواتین 5

 

 ( ز)

 تعلیمی قابلیت گریڈ عہدہ ناؾ سربراہ نمبر شمار

ر صنعت زار ناصر محمود چیمہ 1  

 

ئ

 ایم اے سوشیالوجی 18 م
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 ایم اے سوشل ورک 17 سپرنٹنڈنٹ دارالاماؿ سرگودھا ی  غلاؾ غر  2

 ایم اے سوشل ورک 17 ھادسپرنٹنڈنٹ دارالفلاح، سرگو سعدیہ نصیر 3

 ایم اے سوشل ورک 17 سپرنٹنڈنٹ کاشانہ، سرگودھا ثوبیہ لطیف 4

  آفیسر، ہاسٹل برائے ویلفیئرسوشل  سعیدہ اضل 5

 ملازؾ پیشہ خواتین

 ایم اے سوشل ورک 17

 

 ؾ کی تفصیلاتکی گئی رقو  فراہمکو 2008ـ09اور 2007ـ08ـ  حاظ  آبادضلع

راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے دو ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبوالله::چودھری محمد اد  ا4099*

  -کہ:

کے دوراؿ محکمہ سماجی بہبود کو کوئی رقم  2008۔09اور 2007۔08ؽکیا ضلع حاظ  آباد میں سا )الف(

 فراہم کی گئی، اگر ہا  تو کتنی؟ 

کیا حاظ  آباد میں مذکورہ سالو  کے دوراؿ کوئی نئے منصوبے مکمل کئے گئے، اگر ہا  تو اؿ  )ب(

 منصوبو  کے ناؾ اور اؿ پر لاگت کا تخمینہ کیا تھا؟ 

 :)جناب کامرااؿ مایکل((تینوزیر سماجی بہبود وترقی  خوا

ضلع حاظ  آباد میں مذکورہ سالو  میں ضلعی حکومت کی طرػ سے غیر ترقیاتی اخراجات کے  )الف(

 ـلئے موصوؽ دہہ رقم درج ذیل ہے:

 -/Rs. 44,29,000   2007ـ08ساؽ

 -/Rs.54,93,000   2008ـ09ساؽ 

 -/Rs.99,22.000    کل رقم 

مت کی طرػ سے ترقیاتی اخراجات کے لئے موصوؽ جبکہ اؿ سالو  کے دوراؿ صوبائی حکو

 ـدہہ رقم کی فصیل درج ذیل ہے:

 -/Rs.19,76,000   2007ـ08ساؽ

  -/Rs.14,45,000   2008ـ09ساؽ

 -/Rs.34,21,000    کل رقم



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 16

 

1014 

جس  ـمذکورہ ساؽ میں ضلع حاظ  آباد میں صوبائی حکومت کی طرػ سے دارالاماؿ قائم کیا گیا )ب(

 سے شروع ہو کر مالی ساؽ 2006ـ07روپے آئی اور یہ مالی ساؽ 45,45,125پر کل لاگت 

 ـمیں مکمل کیا گیا 2008ـ09
 

  کی تفصیلاتدارالکفالہ ب میں عافیت گاہو  اور پنجا

ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  و ترقی خواتینکیا وزیر سماجی بہبود:محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :4229*

  -:کہ

 پنجاب میں کل کتنی عافیت گاہیں ہیں؟ )الف(

 لاہور میں کل کتنی عافیت گاہیں ہیں؟ )ب(

 :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

محکمہ سماجی بہبود کے زیر انتظاؾ عافیت کے ناؾ سے تین ادارہ جات لاہور، ملتاؿ اور راولپنڈی  )الف(

رو  میں ایسے بوڑھے افراد جن کی دیکھ بھاؽ کرنے والا کوئی نہ ہو اؿ ادا ـمیں کاؾ کر رہے ہیں

 ـاؿ کو رہائش، کھانا پینا، علاج معالجہ اور تفریح کی سہولیات مہیا کی جاتی ہیں

ڑر کمپلیکس سیکٹر )ب(

ے

ئفب ی
ئل ی

 ـاؤؿ شپ میں کاؾ کر رہا ہے D-1لاہور میں صرػ ایک عافیت سوشل و
 

 ت تفصیلا  کیکے منصوبوفلاح  ضلع وہاڑی، عوامی 

 :ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہو ترقی خواتین کیا وزیر سماجی بہبود :سردار خالد سلیم بھٹی :4412*

 کے دوراؿ کتنی رقم 2008۔09اور 2007۔08ضلع وہاڑی محکمہ سماجی بہبود کو ساؽ )الف(

 فراہم کی گئی؟  رساؽ وا 

رقم سے کوؿ کوؿ سے عوامی فلاح کے اس ضلع میں محکمہ نے اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی  )ب(

 منصوبے مکمل کئے یا مکمل کئے جا رہے ہیں؟ 

؟ )ج(

ے

ئ

 اؿ منصوبو  کے ناؾ، تخمینہ لاگت اور مدت تکمیل بتای

اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی رقم سرکاری ملازمین کی تنخواہو  اور ٹی اے/یی اے پر خرچ  )د(

 ہوئی؟ 
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ملازمین کے زیر استعماؽ سرکاری گاڑیو  پر خرچ اؿ سالو  کے دوراؿ کتنی رقم سرکاری  )ہ(

 ہوئی؟ 

ی بلزکتنی رقم سے  )و(

 

ئل  ت

 

ت

  کی اداگی ک کی گئی؟ یو

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 روپے جاریہ اخراجات -/1,370,000 2007ـ08 )الف(

 روپے جاریہ اخراجات-/1,591,000 2008ـ09

 میر ک بلڈنگ دارالاماؿ وہاڑیبرائے روپے -/7,500,000

 ـصرػ ایک ہی ادارہ شیلٹر ہوؾ )دارالاماؿ(وہاڑی زیر میر ک ہے )ب(

 ناؾ منصوبہ میر ک بلڈنگ شیلٹر ہوؾ )دارالاماؿ(وہاڑی )ج(

 (M) 18.84   تخمینہ لاگت 

 30ـ06ـ2010   تاریخ تکمیل: 

 )د( 

 2008ـ09 2007ـ08 

 448218/ـ 812364/ـ سرکاری ملازمین کی تنخواہو  میں

 7800/ـ 6940/ـ ٹی اے/ یی اے

 )ہ(

 2008ـ09  2007ـ08  

 60697/ـ  44249/ـ  

 )و(

 2008ـ09  2007ـ08   

 68011/ـ  97431/ـ  

 

 کی عداد و دگر  تفصیلات  اوزپنجاب میں رجسٹری اور غیر رجسٹری این جی

  -ہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:ازرا و ترقی خواتینکیا وزیر سماجی بہبود:محترمہ خدیجہ عمر :4917*
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پنجاب میں اس وقت کتنی رجسٹری اور کتنی غیر رجسٹری این جی اوز کاؾ کر رہی ہیں فصیل بتائی  )الف(

 جائے؟

جن این جی اوز کی کارکردگی تسلی بخش نہ ہے کیا حکومت اؿ کو فوری طور پر فارغ کرنے کا  )ب(

 ارادہ رتی ہ ہے؟

میں کتنی امداد فراہم کی گئی اور کیا اس رقم کا  2008ـ09اور 2007ـ08رجسٹری این جی اوز کو )ج(

 باقاعدہ آیٹ کیا گیا اگر ہا  تو آیٹ رپورٹ کی کاپی ایواؿ کی میز پر رکھی جائے؟

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـہے 1019وز کی عدادضلع لاہور میں اس وقت محکمہ سوشل ویلفیئر سے رجسٹری این جی ا )الف(

جن این جی اوز کی کارکردگی تسلی بخش نہ ھی اؿ این جی اوز کو ختم کر دیا جاتا ہے اور اب    )ب(

 ـکیا گیا ہے ختم این جی اوز کو 339ضلع لاہور میں 

کی مالی  NGOکے دوراؿ کسی  2008ـ09اور 2007ـ08محکمہ سماجی بہبود کی طرػ سے مالی ساؽ )ج(

 ـگئی ہےامداد نہ کی 
 

  تفصیلاتگوجرانوالہ، بجٹ کی وصولی کی ضلع

راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے دو ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو:یاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ :4974*

  -کہ:

 کے دوراؿ کتنی رقم کس 2008۔09اور 2007۔08محکمہ سماجی بہبود ضلع گوجرانوالہ کو مالی ساؽ )الف(

 کس مد میں وصوؽ ہوئی؟ 

 ناؾ اور تخمینہ لاگت بتائیں؟  ؿ کےیہ رقم کن کن ترقیاتی کامو  پر خرچ ہوئی ا )ب(

 کتنی رقم ملازمین کی تنخواہو /ٹی اے/یی اے پر خرچ ہوئی؟  )ج(

 کتنی رقم سرکاری گاڑیو  کے پٹروؽ/ییزؽ/مرامت پر خرچ ہوئی؟  )د(

 کامرااؿ مایکل((: )جنابوزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین
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کے دوراؿ حاصل دہہ رقم کی فصیل  2008ـ09اور  2007ـ08محکمہ سماجی بہبود کو مالی ساؽ )الف(

 ـدرج ذیل ہے:

 صوبائی حکومت

 2000000  2007ـ08

 1710939  2008ـ09

 

 حکومت ضلعی

 14578000/ـ  2007ـ08

 16772000/ـ  2008ـ09

 ـضلع میں چلڈرؿ ہوؾ کی میر ک شروع کی گئیصوبائی حکومت کی طرػ سے موصولہ رقم سے  )ب(

 مکمل میں 2011ملین روپے ہے اور یہ منصوبہ جوؿ 39.542اس منصوبہ پر کل لاگت کا تخمینہ 

 ـہو گا

 ـتنخواہ اور ٹی اے/یی اے کی مد میں خرچ کی گئی رقم کی فصیل درج ذیل ہے: )ج(

 اہتنخو     ٹی اے/یی اے

 10963802/ـ 225319/ـ 2007ـ08  

 13148977/ـ 214299/ـ 2008ـ09  

 ـگاڑیو  کے پٹروؽ اور ییزؽ کی مد میں خرچ کی گئی رقم کی فصیل درج ذیل ہے: )د(

 206644 2007ـ08  

 241093 2008ـ09  

 

 دگر  تفصیلاتوادارو  کی عداد  کے محکمہگوجرانوالہ، ضلع

راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے  ازد و ترقی خواتینکیا وزیر سماجی بہبو:یاکٹر محمد اشرػ چوہاؿ :4975*

  -کہ:

 ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ سماجی بہبود کے کتنے ادارے کاؾ کر رہے ہیں؟  )الف(

 کے دوراؿ کتنی رقم فراہم کی گئی؟  2008۔09اور 2007۔08اؿ ادارو  کو ساؽ )ب(
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 اؿ ادارو  میں کوؿ کوؿ سی ٹیکنیکل تعلیم دی جا رہی ہے؟  )ج(

 ادارو  میں زیر تعلیم الب  علمو  کی عداد بتائیں؟اؿ ٹیکنیکل  )د(

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

ادارے کاؾ کر رہے ہیں جن کی فصیل درج   بارہ ضلع گوجرانوالہ میں محکمہ سماجی بہبود کے کل )الف(

 ـذیل ہے:

 03   جیکٹااربن کمیوٹی یوپمنٹ پر  ـ1 

 01   جیکٹاوپمنٹ پرکمیوٹی ی  ـ2 

 02   جیکٹامیڈیکل سوشل سروسز پر  ـ3 

 01     دارالاماؿ  ـ4 

 01     نگہباؿ  ـ5 

 01    ہاسٹل فار ورکنگ وو ڈ  ـ6 

 01   یسٹرکٹ انڈسٹریل ہوؾ )صنعت زار(  ـ7 

 01   ضلعی بیت الماؽ کمیٹی، گوجرانوالہ  ـ8 

 01 جیکٹ(ا)جیل پر سنٹر Rehabilitationسوشیو اکنامک اڈ و   ـ9 

 ـاؿ ادارو  کو مذکورہ سالو  کے دوراؿ فراہم کی گئی رقم کی فصیل درج ذیل ہے: )ب(

 14578000/ـ  2007ـ08  

 16772000/ـ  2008ـ09  

بیوٹیشن، کوکنگ، یریس ییزائننگ، کمپیوٹر فلاور میکنگ، آرٹ اڈ و کرافٹ، سیونگ اڈ و  )ج(

رائڈر
 
ئ

 ی، انگلش لینگویج، سلک پینٹکٹنگ، مہندی اڈ و کینڈؽ، ای

 )د(

 2675    2007ـ08 

 3014    2008ـ09 

 

 دگر  تفصیلات اد و   کی عد انجمنورجسٹری رفاہی ر میں لپوبہاو
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ئیں گے راہ نوازش بیاؿ فرماد و ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو:سیدہ بشری  نواز گردیزی :5096*

 کہ:

 میں خدمت خلق کے کاؾ کرنے والی رجسٹری رفاہی انجمنو  کی عداد کتنی ہے ؟  بہاولپور )الف(

 مذکورہ انجمنو  کے ناؾ، ایڈریس بتائیں؟  )ب(

مذکورہ بالا انجمنو  کو بیروؿ ممالک سے جو امداد ملتی ہے کیا حکومت کے پاس اس کا کوئی ریکاری  )ج(

 ہوتا ہے؟ 

(کا جواب ہا  میں ہے تو حکومت اؿ انجمنو  کے فنڈز کا آیٹ کرواتی ہے اگر اگر جز)ج )د(

 جواب نہ میں ہے تو آیٹ ریکاری نہ رکھنے کی وجوہات کیا ہیں؟ 

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

کے  1961مجریہ  میں محکمہ سوشل ویلفیئر کے رضا کار سماجی تنظیمو  کے آرییننس بہاولپورضلع  )الف(

 )لسٹ ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(۔رجسٹری رفاہی ادارہ جات ہیں 284تحت 

 گئے ہیں (ب)مذکورہ انجمنو  کے ناؾ تتمہ )ب(

ے

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دیئ

چونکہ یہ ادارے بیروؿ ممالک سے براہ راست امداد حاصل کرتے ہیں لہذا محکمہ کے پاس اؿ  )ج(

 ـہے کا کوئی ریکاری نہ

 ـہر انجمن سالانہ آیٹ کروانے کی پابند ہے اور اس رپورٹ کی ایک کاپی محکمہ کو جمع کرواتی ہے )د(

 

 والے  ؾ کرنےسوشل ویلفیئر کے تحت قائم ادارو  میں کا

  تفصیلاتاساتذہ کی تنخواہیں بڑھانے کی

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:قی خواتین ازد و ترکیا وزیر سماجی بہبو:محترمہ خدیجہ عمر :5098*

کیا یہ درست ہے کہ صوبہ میں سوشل ویلفیئر کے تحت قائم ادارو  میں اساتذہ کو تنخواہ مبلغ  )الف(

  ماہانہ کی بنیاد پر نہیں بلکہ شماہہی دی جاتی ہے؟ روپیہ500۔/
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کے اساتذہ  ے ادارو سر دواگر جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت متذکرہ اساتذہ کو بھی )ب(

کے برابر ماہانہ کی بنیاد پر تنخواہ دینے کو تیار ہے، اگر ہا  تو    ،  نہیں تو اس کی وجوہات کیا 

 ہیں؟ 

اگر مذکورہ اساتذہ کو تنخواہ کی بجائے اعزازیہ دیا جاتا ہے تو وہ کتنا ہے، اگر اعزازیہ  )ج(

نہیں تو اس کی  ،ضافہ کرنے کا ارادہ رتی ہ ہےروپے ماہانہ ہے تو کیا حکومت اس میں ا500۔/

 وجوہات کیا ہیں؟ 

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

صوبہ پنجاب میں این جی اوز کے تحت چلنے والے انڈسٹریل ہومز میں کاؾ کرنے والی  )الف(

نہ ہی اؿ کو محکمہ کوئی تنخواہ دیتا محکمہ سوشل ویلفیئر کی باقاعدہ ملازمہ نہ ہیں اور  زانڈسٹریل ٹیچر

اؿ کو ماہانہ تنخواہ متعلقہ این جی اوز ادا کرتی ہیں جبکہ محکمہ اؿ کے لئے صرػ اعزازیہ  ـہے

 ـشماہہی بنیادو  پر این جی اوز کو دیتا ہے اور محکمہ چیک این جی اوز کے ناؾ جاری کرتا ہے

ب کی ملازؾ نہیں ہے لہذا اؿ کا دوسرے ادارہ چونکہ مذکورہ انڈسٹریل ٹیچر محکمہ یا حکومت پنجا )ب(

 ـکے اساتذہ سے موازنہ نہیں کیا جا سکتا

محکمہ نے اعزازیہ میں اضافہ کے لئے کیس فنانس ییپارٹمنٹ میں داخل کیا ہوا ہے جو کہ   )ج(

 ـزیرغور ہے

 

 

  ادارو  کی تفصیلاتصی بچو  کے علاج معالجے کے لئےخصو

راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے دو ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبوسلاؾ راجہ :لاقمرا :انجینئر5112*

 کہ:

پنجاب میں محکمہ کے کل کتنے ادارے ہیں جو سرکاری طور پر صرػ خصوصی بچو  کے علاج 

 معالجے کے سلسلے میں کاؾ کر رہے ہیں؟ 

 )جناب کامرااؿ مایکل((:اتینوزیر سماجی بہبود وترقی  خو
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پنجاب میں محکمہ کے زیر انتظاؾ  کوئی ادارہ خصوصی بچو  کے علاج معالجے کے لئے کاؾ نہ کر رہا 

تاہم محکمہ کے زیر انتظاؾ ذہنی معذور بچو  کے لئے ایک ادارہ چمن کے ناؾ سے کاؾ کر رہا  ـہے

 ـلیات مہیا کی جاتی ہیںجس میں اؿ بچو  کو رہائش، کھانا تربیت اور تفریحی سہو ـہے

 

 ت تفصیلارجسٹری سماجی تنظیمو  کی ر میں ضلع لاہو

 راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:دو ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو:محترمہ سیمل کامرااؿ :5212*

 جات کی فصیل فراہم کی جائے؟ پتاضلع لاہور میں رجسٹری سماجی تنظیمو  کے ناؾ اور  )الف(

سے اب   کتنی رقم حکومت کی طرػ سے کن کن مقاصد کے  2008 تنظیمو  کو ساؽکتنی )ب(

 لئے دی گئی؟ 

 جن تنظیمو  کو مالی امداد نہ دی گئی اؿ کی وجوہات کیا ہیں؟  )ج(

یہ مالی امداد جس اتھارٹی کی منظوری سے دی گئی اسکا ناؾ، عہدہ، گریڈ وغیرہ کی فصیل بتائی  )د(

 جائے؟

 تنظیمو  کی رقم کا آیٹ کس کس بنأ پر کیا گیا؟ کتنی سماجی )ہ(

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـہے 1040لاہور میں رجسٹری سماجی تنظیمو  کی عداد )الف(

 ـکی مالی امداد نہ کی گئی ہےNGOکے دوراؿ کسی  2008محکمہ سماجی بہبود کی طرػ سے ساؽ )ب(

اـ )ج( ً
 

 ۔ایئ

اـ )د( ً
 

 ـایئ

کے مطابق محکمہ  Voluntary Social Welfare Agencies (R &C) Ordinance 1961 )ہ(

 سے خود کرواتی  ی اپنا آیٹ چارٹرسماجی بہبود، سماجی تنظیمو  کا آیٹ نہیں کرتا تنظیمیں

 
   

اکاؤن

 ـہیں
 

 ت تفصیلاانڈسٹریل ہومز کا قیاؾ و دگر 
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زراہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے د و ترقی خواتین اجی بہبوکیا وزیر سماسلاؾ راجہ :لاقمراالا:انجینئر5298*

 کہ:

پنجاب میں کل کتنے انڈسٹریل ہومز کا قیاؾ عمل میں لایا گیا اور اوسطاً کتنی خواتین اؿ سے  )الف(

 مستفید ہو رہی ہیں؟

کیا یہ درست ہے کہ صوبہ کی دیہی خواتین کو فنی تربیت دینے کے لئے دیہات میں ووکیشنل  )ب(

کز کاؾ کر رہے ہیں ایسے مرااکز کی کل عداد کتنی ہے اور اوسطاً کتنی خواتین ایک وقت میں مراا

 اؿ مرااکز سے تربیت حاصل کر سکتی ہیں؟

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

یسٹرکٹ انڈسٹریل ہومز )صنعت زار(کاؾ کر رہے ہیں اور اؿ میں سے  34پنجاب میں کل  )الف(

 ـخواتین تربیت حاصل کر رہی ہیں 25000لانہ اوسطاً سا

صوبہ پنجاب کے دیہات میں ووکیشنل مرااکز تو نہیں البتہ چھوٹے پیمانے پر انڈسٹریل ہوؾ  )ب(

کھولے گئے ہیں جو مقامی این جی اوز کی مدد سے چلائے جا رہے ہیں ایسے انڈسٹریل ہوؾ کی 

 ـخواتین تربیت حاصل کر سکتی ہیں 25ـ30 ہے اور ایک انڈسٹریل ہوؾ میں اوسطاً 780عداد 

 

  تفصیلاتسے متعلقہ مایؽ اؤؿ لاہور  سنٹر یوپمنٹو ڈو

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:د و ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو:محترمہ نسیم لودھی :5364*

  کا منصوبہ زیر غور ہے؟ یوپمنٹ سنٹر مایؽ اؤؿ لاہور میں توسیع وو ڈکیا یہ درست ہے کہ  )الف(

یوپمنٹ سنٹرمایؽ اؤؿ لاہور میں توسیع کے منصوبے پر  وو ڈکیا یہ درست ہے کہ  )ب(

 کی لاگت آئے گئی؟ روپے  ملین 160

و ڈ یوپمنٹ سنٹر مایؽ اؤؿ لاہور میں لڑکیا  ہینڈی کرافٹ تیار   وکیا یہ بھی درست ہے کہ )ج(

 ور سیل سنٹر بھی قائم کیا جائے گا؟اور اسی جگہ پر یسپلے ا کریں گی

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـیوپمنٹ سنٹر مایؽ اؤؿ میں توسیعی منصوبے پر کاؾ جاری ہے وو ڈ!جی ہا  )الف(
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 ـملین روپے ہے 145.617اس منصوبے پر کل لاگت کا تخمینہ  )ب(

 سنٹر میں خواتین کی تیار کردہ نوعاعات کے لئے یوپمنٹ وو ڈیہ درست ہے کہ  !جی ہا  )ج(

 ـیسپلے سنٹر اور سیل سنٹر کا قیاؾ بھی عمل میں لایا جائے گا
 

  منصوبہ کی تفصیلاتشیلٹر ہوؾ پراجیکٹ  یار خاؿ میں رحیم

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:دو ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو:محترمہ مائزہ حمید :5469*

 ید لی گئی ھی؟ خرلئے اراضی  کےکیا یہ درست ہے کہ رحیم یارخاؿ میں شیلٹر ہوؾ پراجیکٹ ()الف

کی وجوہات سے ایواؿ کو س کی میر ک شروع نہیں کی گئی اس کیا یہ بھی درست ہے کہ ابھی   ا )ب(

 آگاہ فرمائیں؟ 

 کتنے اور یہ کہا  کے لئے فنڈز فراہم کئے گئے تھے اگر ہا  توس کیا یہ بھی درست ہے کہ ا )ج(

  کی فصیل سے آگاہ کریں؟ؿ کہا  استعماؽ ہوئے، ا

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـضلع رحیم یار خاؿ میں دارالاماؿ کے لئے کوئی اراضی خرید نہ کی گئی ہے ـیہ درست نہ ہے )الف(

نہ ہی اس پر کوئی منصوبہ بنایا گیا ہے لہذا اس پر  چونکہ ابھی نہ ہی کوئی اراضی خرید کی گئی ہے اور ب()

 ـکاؾ شروع نہ ہونے کی وجوہات بتانا ممکن نہ ہے

ضلع رحیم یار خاؿ میں کرائے کی عمارت میں دارالاماؿ قائم کر دیا گیا ہے اور اس کے لئے فنڈز  )ج(

 گئے تھے اور وہ صرػ اور صرػ ا

ے

 ـشیلٹر ہوؾ پر ہی خرچ ہوئے سیفراہم کر دیئ
 

  مسئلہ کرنے کاخالی اسامیو  کو پُر

راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے د و ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبوقیصر اقباؽ سندھو :جناب :5842*

 کہ:

اور ویلفیئر سوشل آفیسر کیا یہ درست ہے کہ محکمانہ پروموشن نہ ہونے کیوجہ سے یسٹرکٹ  )الف(

ر یسٹرکٹ انڈ  

 

ئ

 اسامیا  خالی پزی ہیں؟ 30کی تقریت  18بی ایس ؾ سٹریل ہوم
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کیا یہ بھی درست ہے کہ خالی اسامیو  پر پروموشن کے ذریعے تاحاؽ پوسٹنگ نہ کی گئی ہے  )ب(

جس کی وجہ سے محکمہ کی کارکردگی بری طرح متاثر ہو رہی ہے اور عواؾ الناس کو مشکلات 

 درپیش ہیں؟ 

جواب اثبات میں ہے تو حکومت    ، خالی اسامیو  کو پروموشن کے  اگر جز ہائے بالا کا )ج(

  کرنے کا ارادہ رتی ہ ہے؟ ذریعہ پُر

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

ر )الف(  

 

ئ

اسامیا   25کی کل  18بی ایس۔ اس وقت محکمہ کے پاس یسٹرکٹ آفیسر سوشل ویلفیئر/م

 ـمحکمانہ ترقی کے ذریعے پر ہونا ہے 17ائریکٹ بھرتی کے لئے اور جبکہی 8خالی ہیں جن میں سے 

جہا  پر اسامی خالی ہوتی ہے وہا  پر کسی دوسرے آفیسر کو ایڈیشنل چارج دے کر اسامی پر کر  )ب(

 ـدی جاتی ہے تا کہ محکمہ کی کارکردگی متاثر نہ ہو اور نہ ہی عواؾ الناس کو مشکلات پیش آئیں

ٹریننگ لازمی قرار  MPDDکے مطابق اسرااؿ کی ترقی کے لئے 2009وس رولزمحکمانہ سر )ج(

رقم کی منظوری ہو  ـپہلے ٹریننگ فیس مانگ رہی ہے MPDDدے دی گئی ہے جس کے لئے 

کےلئے ٹریننگ کے بعد ترقیو   ـٹریننگ شیڈوؽ جاری کر دے گا MPDDچکی ہے اور د ہ ہی 

 ـئے گا کا اجلاس بلایا جامحکمانہ پروموشن کمیٹی
 

  معاملہ کرنے کاضلع بہاولنگر، خالی اسامیو  کو پُر

زراہ نوازش بیاؿ سماجی بہبودو ترقی خواتین  اکیا وزیر :)ایڈووکیٹ(:محترمہ ثمینہ نوید5844*

  -فرمائیں گے کہ:

  شمولؽ پروموشن کے محکمہ سوشل ویلفیئر میں مختلف اسامیا بہاولنگرکیا یہ درست ہے کہ ضلع  )الف(

 خالی ہیں کتنی کس کس سکیل کی اور   سے خالی ہیں؟  کوا

کیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع میں خالی اسامیو  کو پر کرنے کے لئے تاحاؽ کوئی ٹھوس  )ب(

 اقدامات نہیں اٹھائے گئے؟ 
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 کو تیار ہے تو  کرنےاگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت خالی اسامیو  کو پُر )ج(

    ؟ 

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

اور نیڈؽ  7کی  9محکمہ سوشل ویلفیئر ضلع بہاولنگر میں صرػ سپروائزر سوشل ویلفیئر سکیل نمبر )الف(

اس کے علاوہ کسی بھی پوسٹ کے لئے  ـکی ایک اسامی خالی ہیں 8کرافٹ انسٹرکٹر سکیل نمبر

علاوہ ازیں محکمہ ہذا میں تعینات اہلکاراؿ ضلع بہاولنگر کی کوئی پروموشن  ـلی اسامی نہ ہےکوئی خا

 ـزیر التواء  نہ ہے سوشل ویلفیئر ضلع بہاولنگر میں 

اور نیڈؽ کرافٹ  7کی  9سوشل ویلفیئر سکیل نمبر رمحکمہ سوشل ویلفیئر ضلع بہاولنگر میں سپروائز )ب(

 مورخہ "خبریں"اسامی کی تعیناتی کے لئے اخبار روزنامہ کی ایک  8انسٹرکٹر سکیل نمبر

کو اشتہار تشہیر کئے گئے لیکن  05ـ05ـ2010مورخہ "جنگ"اور روزنامہ  01ـ05ـ2010

 مورخہ16S0(E)-IV(S&GAD)ـ2010/7حکومت پنجاب کے مرااسلہ نمبری

حکاؾ بالا عادہ کی بھرتی پر مکمل پابندی تا حکم ثانی از  15تا 6کے تحت سکیل نمبر 12ـ05ـ2010

 ـاس وجہ سے مذکورہ بھرتی منسوخ کر دی گئی ـکر دی گئی

درج بالا اسامیا  حکومت پنجاب کی طرػ سے عادہ پابندی کے پیش نظر تاحکم ثانی حکاؾ بالا  )ج(

مذکورہ بھرتی دوبارہ کرنے کی تاحاؽ کوئی اجازت دفتر ہذا موصوؽ نہ ہوئی  ـمنسوخ ہو گئی ہیں

 ـہے
 

 رجسٹری این جی اوز کی عداد و دگر  تفصیلاتمیں  ضلع فیصل آباد

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:د و ترقی خواتین  ازکیا وزیر سماجی بہبو :خواجہ محمد اسلاؾ :6024*

 ضلع فیصل آباد میں محکمہ سماجی بہبود سے رجسٹری این جی اوز کی عداد کتنی ہے؟ )الف(

  جی اوز ہیں جن کو حکومت کی طرػ سے مالی امداد فراہم کی جاتی ہے؟ کتنی این )ب(

 کیا حکومت کے پاس اؿ این جی اوز کو چیکنگ کا اختیار ہے؟  )ج(

 کے دوراؿ کن کن این جی اوز کی چیکنگ کی گئی؟  2009۔10اور 2008۔09ساؽ )د(
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 گئیں؟ کس کس این جی اوز کے ریکاری اور گرانٹ میں بے ضابطگیا  پائی  )ہ(

 :)جناب کامرااؿ مایکل((وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـہے 553کی عداد  این جی اوزضلع فیصل آباد میں محکمہ سماجی بہبود سے رجسٹری  )الف(

 ـکی مالی مدد نہ کی گئی ہے این جی او محکمہ سماجی بہبود کی طرػ سے پچھلے دو سالو  میں کسی )ب(

 Voluntary Social Welfare Agencies (Registration کومحکمہ سوشل ویلفیئر!جی ہا  )ج(

and Control) Ordinance, 1961  کے تحتNGOs ـکو چیک کرنے کا اختیار حاصل ہے 

 ـاین جی اوز کی باقاعدہ چیکنگ کی گئی 332کے دوراؿ کل 2009ـ10اور 2008ـ09ساؽ )د(

ی نہ پائی گئیکے ریکار NGOمذکورہ سالو  کے دوراؿ ضلع میں کسی بھی )ہ(

ب طگ

 ـی میں کوئی بےضا
 

 ملازمین کی عداد و دگر  تفصیلات د  میں ضلع فیصل آبا

  -راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے کہ:د و ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو :خواجہ محمد اسلاؾ :6026*

 مین تعینات ہیں؟ ضلع فیصل آباد محکمہ سماجی بہبود میں کل کتنے ملاز )الف(

 اس وقت کتنی اسامیا  کس کس گریڈ کی خالی ہیں؟  )ب(

طرػ سے  حکومت کی کے دوراؿ کتنی رقم صوبائی  2009۔10اور 2008۔09اس محکمہ کو ساؽ )ج(

 موصوؽ ہوئی؟

سے فلاحی منصوبے مکمل کئے گئے، اؿ کے ناؾ، ؿ کوؿ کو اؿ سالو  کے دوراؿ اس ضلع میں )د(

 اورکوؿ کوؿ سے فلاحی منصوبے زیر تکمیل ہیں اور یہ     مکمل ہو  تخمینہ لاگت بتائیں

 گے؟ 

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

فصیل  رہے جن کی گریڈوا 126ضلع فیصل آباد میں محکمہ سماجی بہبود کے کل ملازمین کی عداد )الف(

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے (الف)تتمہ

ایواؿ  (الف)اسامیا  مختلف گریڈ کی خالی ہیں جن کی فصیل تتمہ  17ضلع میں اس وقت کل ب()

 ـکی میز پر رکھ دی گئی ہے
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 ـمذکورہ سالو  کے دوراؿ صوبائی حکومت کی طرػ سے ضلع کو کوئی رقم فراہم نہ کی گئی ہے )ج(

ہ مالی ساؽ کے دوراؿ ضلع اؿ سالو  کے دوراؿ کوئی منصوبہ مکمل نہ کیا گیا ہے تاہم موجود )د(

فیصل آباد میں صوبائی حکومت کی طرػ سے چلڈرؿ ہوؾ )یتیم خانہ( کا منصوبہ شروع کیا جا رہا 

میں مکمل ہو  2012ملین روپے ہے اور یہ منصوبہ جوؿ 51.41ہے جس پر لاگت کا تخمینہ تقریت 

 ـگا
 

 تفصیلات و دگر د بہاؤالدین، ملازمین کی عدا نڈای ضلع

راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے ترقی خواتین ازود کیا وزیر سماجی بہبو :جناب آصف بشیر بھاگٹ :6270*

 کہ:

 ضلع نڈای بہاؤالدین محکمہ سماجی بہبود میں کل کتنے ملازمین تعینات ہیں؟ )الف(

 اس وقت کتنی اسامیا  کس کس گریڈ کی خالی ہیں؟  )ب(

کے دوراؿ کتنی رقم صوبائی حکومت کی طرػ سے  2009۔10اور 2008۔09اس محکمہ کو ساؽ )ج(

 موصوؽ ہوئی؟ 

اؿ سالو  کے دوراؿ اس ضلع میں اس محکمہ نے کوؿ کوؿ سے فلاحی منصوبے مکمل کئے اؿ کا  )د(

 ناؾ اور تخمینہ لاگت بتائیں؟ 

 ؟ اس وقت کوؿ کوؿ سے فلاحی منصوبے زیر تکمیل ہیں اور یہ     مکمل ہو  گے )ہ(

 )جناب کامرااؿ مایکل((:وزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـہے 34کی عداد مین ضلع نڈای بہاؤالدین میں محکمہ سماجی بہبود کے کل ملاز )الف(

ایواؿ  (الف)فصیل تتمہ راسامیا  خالی ہیں جن کی گریڈ وا 08اس وقت محکمہ کے پاس کل  )ب(

 ـکی میز پر رکھ دی گئی ہے

 61لاکھ  21کے دوراؿ  2008ـ09مت کی طرػ سے ضلع نڈای بہاؤالدین کو ساؽصوبائی حکو )ج(

 ـہسار وصوؽ ہوئے 73لاکھ  32کے دوراؿ  2009ـ10ہسار روپے اور ساؽ

 ـاؿ سالو  کے دوراؿ ضلع میں صوبائی حکومت کی طرػ سے دارالاماؿ قائم کیا گیا )د(
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  ـاس وقت ضلع میں کوئی بھی منصوبہ زیر تکمیل نہ ہے )ہ(
 

 ی بہاؤالدین، رجسٹری این جی اوز کی عداد و دگر  تفصیلاتضلع نڈا

راہ نوازش بیاؿ فرمائیں گے دو ترقی خواتین ازکیا وزیر سماجی بہبو:جناب آصف بشیر بھاگٹ :6271*

 کہ:

  ہے؟ ضلع نڈای بہاؤالدین محکمہ سماجی بہبود سے رجسٹری این جی اوز کی عداد کتنی )الف(

  کتنی این جی اوز ہیں جن کو حکومت کی طرػ سے مالی امداد فراہم کی جاتی ہے؟ )ب(

 کے دوراؿ کن کن این جی اوز کی چیکنگ کی گئی؟  2009۔10اور 2008۔09ساؽ )ج(

 کس کس این جی اوز کے ریکاری اور گرانٹ میں بے ضابطگیا  پائی گئیں؟  )د(

 کامرااؿ مایکل((: )جنابوزیر سماجی بہبود وترقی  خواتین

 ـہے64ضلع نڈای بہاؤالدین محکمہ سماجی بہبود سے رجسٹری این جی اوز کی عداد  )الف(

جیسا کہ  ـہر ساؽ اؿ کی عداد مختلف ہو سکتی ہے ـہر این جی او مالی امداد حاصل کر سکتی ہے )ب(

میں تین این  2009ـ10میں صرػ ایک ہی این جی او کو مالی امداد فراہم کی گئی اور  2008ـ09

 ـجی اوز کو امداد فراہم کی گئی

 ـمیں مندرجہ ذیل این جی اوز کی چیکنگ کی گئی 2008ـ09ساؽ  )ج(

 سوشل ویلفیئر سوسائٹی جوکالیا   ـ1

 رحمت اللعالمین ویلفیئر سوسائٹی چھوہرانوالہ  ـ2

 علامہ اقباؽ ویلفیئر سوسائٹی سندھانوالہ  ـ3

 الوثقی ہیلا  ۃانجمن عرو  ـ4

 سوشل ویلفیئر سوسائٹی پھالیہ  ـ5

ھ   ـ6

 

ک 

ئ سوشل ویلفیئر سوسائٹی   ؿاالہ شیخات

 دی لائٹ سوشل ویلفیئر سوسائٹی بوساؽ بنگلہ  ـ7

 عطا محمد ویلفیئر سوسائٹی پاہزیانوالی  ـ8

 سوشل ویلفیئر سوسائٹی قادر آباد  ـ9

 انجمن اصلاح معاشرہ رنمل شریف  ـ10
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 گھسوشل ویلفیئر سوسائٹی ر  ـ11
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یکسی این جی او کی گرانٹ میں  )د(

ب طگ

  یننگ ٹر این جی او کو ریکاری تیار کرنے کی ـپائی گئی بے ضا

ی سامنے  ـوقتاً فوقتاً دی جاتی ہے جس سے وہ اپنی غلطیا  درست کر لیتے ہیں

ب طگ

ایسی کوئی بےضا

 ۔نہ آئی ہے جو قابل گرت  ہوا

 پوائنٹ آػ آریر۔ سامیہ امجد: یاکٹر

 جی۔:جناب سپیکر

س کی دبانہ عرض کرنی ہے اور آپ کی وساطت سے تماؾ ہاؤ:جناب سپیکر!ہت  ہی مؤسامیہ امجدیاکٹر

 توجہ چاہئے کہ پچھلے چند دنو  میں یہا  پر ہم نے اپنی اپ لیڈر شپ جس میں سینئر منسٹر صاحب،

لاء منسٹر صاحب اور قادہ حزب اختلاػ ہیں اؿ کے درمیاؿ گرؾ گرؾ بحث بھی سنی اور لوگو  نے بھی 

ہم نے یہ محسوس کیا سنی  اور اس کے علاوہ  جتنے بھی معزز ممبراؿ کھڑے ہو کر بات کرتے ہیں اس میں 

ہے کہ غیر پارلیمانی زباؿ کے الفاظ کا جو استعماؽ ہے وہ ایک انتہائی اور ہی پیرائے میں چلا گیا ہے۔  خاص 

طور پر کل سینئر منسٹر صاحب کی جوگفتگو ہے اس میں کچھ حذػ نہیں کیا گیا،یہ آپ کا استحقاؼ ہے اور میں 

respect طرػ سے بتا رہی ہو  کہ اریری پوری پارٹی  چند منٹ کا  ٹوکن  کرتی ہو  لیکن میں اپنی پارٹی کی

ٹ کرنا چاہتی ہےکہ یہا  پر جو غیر پارلیمانی حرکات،سکنات،الفاظ اور جو محاورے اور شعر ہیں ؤواک  آ

 ہیں اور سب سے پہلے میں اپنے آپ کو role modelاؿ پر آپ سختی سے اؿ سب کو کہیں کہ  ہم 

criticize  ہو ۔۔۔کرنا چاہتی   

کیا تھا اور میں نے وہ چیک  کیا  point outمحترمہ!میری بات سنیں۔ یہ لغاری صاحب نے :جناب سپیکر

ہے اور جو نازیة الفاظ تھے جس سے کسی کی دلآزاری ہوتی ہے میں نے اؿ کے حذػ کرنے کا پہلے اؿ کو 

 کہہ دیا تھا اور آپ اس وقت موجود نہیں تھیں۔۔۔

ب سپیکر!میری گزارش آپ کی وساطت سے اؿ لوگو  سے ہے کہ آپ لوگ :جنایاکٹر سامیہ امجد

اور ہم چند منٹ کا ٹوکن واک آؤٹ کرتے   کچھ اپنے تقدس کا خیاؽ رکھ کر ایواؿ میں اظہار خیاؽ کیا کریں

 ہیں۔

 ٹ کس بات پر کررہے ہیں؟ؤیہ واک آ:جناب سپیکر
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 حوالے سے کررہے ہیں۔ :جناب سپیکر!غیر پارلیمانی الفاظ  کے یاکٹر سامیہ امجد

 نے ٹوکن واک آؤٹ کیا(معزز ممبراؿ حزب اختلاػ  پر  )اس مرالہ 

عورتو   :جناب سپیکر!یہ )جناب محمد آجا سم شریف(پارلیمانی سیکرٹری برائے محصولات و آبکاری

 جماعت ہے۔  کی 

 جی،مجھے سمجھ  نہیں آئی کیا کہہ رہے ہیں؟:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!یہ عورتو  )جناب محمد آجاسم شریف(لات و آبکاریپارلیمانی سیکرٹری برائے محصو

 کی جماعت ہے اور جب عورتیں ناراض  ہوتی ہیں تو واک آؤٹ کر کے چلی جاتی ہیں۔

MR. SPEAKER: No, please. 

 ۔۔۔جناب سپیکر!شیر علی خاؿ: جناب 

 جی،ادھر مراد کھڑے ہیں۔ :جناب سپیکر

 !یہ مرادو  کی جماعت ہے۔۔۔:جناب سپیکرمحترمہ عارفہ خالد پرویز

 صاحب! خاؿ ،جی،آپ تشریف رکھیں ،میں آپ کی بات بھی سنتا ہو ۔ جی:جناب سپیکر

:جناب سپیکر!یاکٹر صاحبہ نے جو بات کی ہے کوئی نامناسب بات نہیں ھی اور تماؾ  علی خاؿب شیرجنا

 ۔۔۔استعماؽ نہیں کرنی چاہئے معزز ممبراؿ کو کسی کے متعلق اس قسم کی زباؿ

 

 

 کا پہلو نظر آتا ہو۔ تضحیک جی،جس سے کسی کی دلآزاری ہویا :جناب سپیکر

صاحب کی اللہ :جناب سپیکر!جس سے کسی دؽ آزاری ہو ۔ میں خصوصاًرانا ثناء شیر علی خاؿجناب 

خدمت میں آپ کی وساطت سے عرض کرو  گا کہ انہو  نے دو تین دفعہ ہمیں یزید کا ساھی کہا ۔ 

 ہے کہ کسی کلمہ گو مسلماؿ کو اس طرح یزید کا ساھی کہنا ہت  بڑی  زیادتی ہے۔۔۔میری گزارش یہ 

 جی،یہ اچھی بات نہیں ہے۔ :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!اس سے زیادہ زیادتی نہیں ہوسکتی ۔ شیر علی خاؿ جناب 
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 جی،انہو  نے آپ کو ایسے  نہیں کہا۔:جناب سپیکر

کو اس طرح کہا اور جب یہ کہتے ہیں   تماؾ اپوزیشن والو :جناب سپیکر!انہو  نےشیر علی خاؿجناب 

پر وہ جو جائز بات ہے وہا    رہیں۔ جہا    مذہب کا تعلق ہے  ھی یا کچھ اور  وہ تو ٹھیککہ آمرا کے سا

اس کے اندر جذبات مجروح ہوتے ہیں۔  پہلے ہی ملک کے کیا حالات  ہیں اس طرح کی  باتیں نہیں کرنی 

استعماؽ نہ کی languageرانا ثناء  اللہ صاحب سے  گزارش ہے کہ م  از م   اس طرح کی چاہئیں۔  میری 

 جائے۔ 

چلیں !ٹھیک ہے۔مستقبل میں ذرا احتیاط کیجئے ۔ پہلے ہم نے حذػ کر دئیے تھے اب  جناب سپیکر:

 مستقبل میں ذرا خیاؽ رکھا جائے۔ 

 پوائنٹ آػ آریر۔  میا  محمد رفیق:

 پوائنٹ آػ آریر۔ ویز:محترمہ عارفہ خالد پر

 ما لیں!جی ،محترمہ آپ فرجناب سپیکر:

جناب سپیکر ! ہت  شکریہ۔ مجھے صرػ یہ کہنا ہے کہ  اس معزز ایواؿ کا وقت محترمہ عارفہ خالد پرویز:

tie and die جیسے سوالات   میں ضائع نہ کیا  جائے۔tie and dieکی   ایک رنگنے والےtechnique ہے۔

ہے۔ techniqueید  اس کا پتا   بھی نہیں ہونا  چاہئے۔ یہ ایک ے وے کو باندھ کر رنگنے کی منسٹر صاحب کو شا

 وقفہ سوالات کے لئے صرػ   ایک گھنٹہ  ہوتا ہے ۔ ،اس پر  اتنا قیمتی وقت ضائع کرنا 

 جی ،  اب آپ کیو  وقت  ضائع کر رہی  ہیں؟ آپ بیٹھیں، آپ کی مہربانی ۔ جناب سپیکر:

 

 پوائنٹ آػ آریر۔:میا  محمد رفیق

 جی ۔جناب سپیکر:

جناب  سپیکر !آپ کا بے حد شکریہ۔ ابھی  اپوزیشن کی طرػ سے شیر علی خاؿ صاحب میا  محمد رفیق:

بات  کر رہے  تھے۔ میں آپ کے توسط  سے یہ عرض کرو  گا کہ یزید اور یزیدیت یہ ایک محاورہ بن چکا 
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 بات نظر نہیں آتی ہے۔میں یہ سمجھتا ہو  کہ اگر  وزیر قانوؿ ہے  اس لئے  مجھے اس میں کوئی غیر پارلیمانی

صاحب نے یزید اور یزیدیت کے حوالے سے کوئی فظ  استعماؽ کیا ہےتویہ کوئی غیر پارلیمانی بات نہیں 

ہے۔ ایک محاورہ ہے محاورے کے طور پر ایک عمل کے لئے یزید اور یزیدیت کااستعماؽ بالکل جائز ہے  

 حوالے سے بھی جائز ہے۔ اور یکشنری کے 

 

 تحاریک استحقاؼ

 جی ، میرے خیاؽ میں بہتر بات یہی ہے کہ ایک دوسرے کا احتراؾ کیا جائے۔ میں جناب سپیکر:

 سمجھتا ہو  کہ  اس سے آپ کے  ایواؿ کی  بھی عزت ہے۔جی،اب ہم تحریک استحقاؼ لیتے ہیں۔جی ، 

 ہے۔جی ۔26 پیر رفیع الدین شاہ صاحب کی تحریک استحقاؼ نمبر 

 

 ایس ایچ او تھانہ صدر لودھرا  کا معزز رکن اسمبلی کا فوؿ نہ سننا

ایک اہم اور فوری مسئلہ کو زیربحث میں حاؽ ہی میں وقوع پذیر ہونے والے سید محمد رفیع الدین بخاری:

 یہ تحریک استحقاؼ پیش کرتا ہو  جو اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے۔ معاملہ کے لئےلانے 

ہے کہ میرے حلقہ کے لوگ اپنے مسائل لے کر میرے پاس آتے ہیں، مجھے اؿ کے جائز معاملات کے 

مقامی سطح پر پولیس سٹیشن سے رابطہ کرنا پزتا ہے۔ اس طرح میں نے ایک عوامی مسئلہ  کے کے لئےحل 

کے موبائل فوؿ  تھانہ صدر لودھرا  سے اؿ .S.H.Oسے مسٹر الہر اعجاز، حل کے لئے پچھلے ایک ہفتہ 

گوارہ  نے میرا فوؿ سننا S.H.Oپر رابطہ کرنے کی کوشش کر رہا تھا لیکن موصوػ  3307800-0300نمبر

کو دوبارہ رابطہ کرنے کی کوشش کی، جب میں نے تھانہ صدر  2010جولائی۔13مورخہ نہ کیا۔میں نے پھر 

باہر بیٹھے  S.H.O تو اس نے مجھے بتایا کہ کیا attendلودھرا  فوؿ کیا تو فوؿ ییوٹی آفیسر مسٹر ناصر خاؿ نے

ہوئے ہیں آپ موبائل فوؿ پر اؿ کے ساتھ رابطہ کر کے بات کر لیں۔ میں نے اسی وقت موصوػ 

S.H.O  کے موبائل فوؿ پر رابطہ کیا لیکن انہو  نے بات نہ کی۔ میں نے دوبارہ تھانہ فوؿ کیا اور مسٹر ناصر

  مجھے جوابیں۔ اس پرخاؿ سے کہا کہ وہ میری بات کروا د

کرنے کے دوراؿ ہی موصوػ  holdکریں، میں بات کرواتا ہو ، میرے فوؿholdدیا گیا آپ فوؿ  

S.H.O  دیں میں تھانہ میں موجود نہ ہو ،یہ نے مسٹر ناصر خاؿ سے کہا آپ ایم پی اے کو کہہ 
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آفیسر کو ہدایت  ، ییوٹی.S.H.Oایم پی اے اسی طرح تنگ کرتے ہیں، اؿ کو ٹرخا دو۔ جب موصوػ 

ساری گفتگو سن رہا تھا۔ بعد میں مجھے ایسے ہی جواب مسٹر ناصر خاؿ نے  دے رہا تھا میں فوؿ کے ذریعے

دے دیا کہ صاحب تھانہ میں نہ ہیں۔ میں نے اسی وقت اپنے حلقہ کے ایک معتبر شخص کے ذریعہ معلوؾ 

انہو  نے جاؿ بوجھ کر مجھ سے بات نہ  تھانہ کے اندر ہی موجود تھےS.H.Oچلا کہ موصوػ  پتاکیا اور 

کی۔ میں اس معزز ایواؿ کا رکن ہو  اور اپنے حلقہ کی عواؾ کی انتہائی ایمانداری سے نمائندگی کر رہا ہو  

رابطہ کرتا ہو ۔  اس معزز ایواؿ نے سے  مختلف دفاتر  کے لئےاور اپنے حلقہ کی عواؾ کے مسائل کے حل 

کیا ہوا VIP declaredکے تحت  15 پنجاب استحقاقات ایکٹ کے ن ایک رکن اسمبلی کو صوبائی اسمبلی

ہے۔  اس کے باوجود ایک معزز رکن کا فوؿ نہ سننا اور جھوٹ بولنا اور لوگو  کے مسائل کو حل کرنے کی 

کے ناروا سلوک کے باعث  S.H.Oبجائے جاؿ بوجھ کر مشکلات پیدا کرنا، کہا  کا انصاػ ہے۔ موصوػ 

ؼ مجروح ہوا ہے لہذا میری اس تحریک کو ایواؿ میں پیش کرنے کی اجازت دی جائے اور اسے میرا استحقا

 مجلس استحقاقات کے سپرد کیاجائے۔باضابطہ قرار دیتے ہوئے 

)رانا ثناء  اللہ خاؿ(:جناب سپیکر !اس کی کاپی مجھے ابھی موصوؽ ہوئی ہے تو وزیر قانو ؿ و پارلیمانی امور

 کر دیں ۔  pendingکے لئے  next weekاس کا جواب 

ایک تو میں آپ سے  یہ گزارش کرنا چاہتا ہو  کہ ہم نے اس ہاؤس میں یٹھ کر یہ بات کی جناب سپیکر:

ھی  اور جتنے بھی اریرے سرکاری ملازؾ بھائی ہیں سب کو یہ کہا تھا کہ معزز اراکین کے ٹیلیفوؿ کو سُنا جائے ، 

 کیا  جائے ۔ اگر وہ آفس میں نہیں ہیں  توجب وہ اپنے آفس  اؿ سے رابطہاوراس کا جواب دیا جائے 

 تشریف لاتے ہیں  اور اؿ کا آپریٹر اؿ کو بتاتا ہے تو  اؿ کو بات کرنی چاہئے ۔ 

بالکل درست ہے  observation)رانا ثناء  اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!آپ کی وزیر قانو ؿ و پارلیمانی امور

نا ضروری ہے اس لئے میں سمجھتا ہو  کہ یہ معزز ایواؿ کے شایاؿ  ِ میں جواب کا حاصل کر rulesچونکہ 

یا  Monday میں  next weekکریں ۔ آپ اسے  violateکو  rulesشاؿ  نہیں کہ ہم  اپنے معاے میں 

Tuesday  کے لئےpending  کر دیں اس کا جواب آ جائے گا اور اگر یہ بات درست ثابت ہوئی تو  اسے

 کے سُپرد کر دیں گے ۔  مجلس استحقاقات
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کیا جاتاہے۔جی ، اب  تحاریک التوائے کار  pending  کے لئے  Tuesday:اس  کو جناب سپیکر

 لیتےہیں۔ 

 

 پوائنٹ آػ آریر

 پی سی ایس اسرااؿ کے بارے میں تحریک التوائے کار کو منظور کرنے

 اور اس پر بحث کرنے کا مطالبہ 

 آریر۔ پوائنٹ آػ  جناب محمد اعجاز شفیع :

 مائیں ۔حکم کریں ،ارشاد فرمائیں!جی ، جناب فرجناب سپیکر:

 جناب سپیکر !شکریہجناب محمد اعجاز شفیع :

 جی ، مہربانی ۔ جناب سپیکر:

شیخ علاؤ  Hon’ able memberجناب سپیکر !پچھلے اجلاس یا اس سے پہلے اریرے جناب محمد اعجاز شفیع :

۔ آج بھی اریرے پی سی ایس اسرااؿ ہزتاؽ پر ہیں ، آج بھی الدین صاحب نے ایک تحریک پیش کی ھی 

وہ  اپنے حقوؼ کے لئے جگہ جگہ دربدر پِھر رہے ہیں ۔مجھے اچھی طرح یاد ہے کہ  اس پر آپ نے آریر فرمایا 

میں اس پر حکومت اپنا مؤقف دے گی تو اب دو اجلاس گزر گئے ہیں  next weekتھا  کہ  اسی اجلاس میں یا 

ہے کہ  humble requestس کا بھی میرے خیاؽ میں چھٹا ، ساتوا  دِؿ ہے تو میری آپ سے ۔ اس اجلا

 جائے۔دی اس تحریک کو باضابطہ قرار دے  کر ہاؤس میں بحث کرنے کی اجازت  

 تحریک ہے؟  سی ؿ کوجناب سپیکر:

 pending کی جناب سپیکر !شیخ علاؤ الدین صاحب کی ھی یہ بجٹ سیشن سے پہلےجناب محمد اعجاز شفیع :

 پزی ہے ۔ 

 سی والی ؟ ؿ کوجناب سپیکر:

جناب سپیکر !پبلک سروس کمیشن کے جو اریرے  پی سی ایس اسرااؿ ہیں اؿ کے جناب محمد اعجاز شفیع :

 حوالے سے ہے۔ 
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ذرا اپنی سیٹ پر  !ابھی رانا صاحب اس بار ے میں جواب دے سکیں گے ۔ رانا صاحبجناب سپیکر:

کیا جواب آیا   ،کے  حوالے سے جو کمیٹی بنی ھی اس کا کیا بنا اسرااؿ  ہے ہیں  کہ پی سی ایسپہنچیں ۔ وہ پوچھ ر

 ، اؿ کے مطالبات کا کیا ہوا ؟ 

)رانا ثناء  اللہ خاؿ(:جناب  سپیکر!پی سی ایس اسرااؿ  کے ساتھ  اؿ کے وزیر قانو ؿ و پارلیمانی امور

کہ اؿ کی حق تلفی ہو رہی ہےتو اس پر ہاؤس میں  معاملات میں جو تجاوز ہو رہا ہے یا بقوؽ اؿ کے

Adjournment Motion  پیش  ہوئی ھی  جس کو ہت  سارے معزز ممبراؿ  نےsupport کیا تھا ۔ غالبا ً شیخ

علاؤ الدین صاحب کی طرػ سے وہ پیش ہوئی ھی اور  یہا  پر کافی بات ہوئی ھی تو اس کے بعد پھر میں 

یہ گزارش کی ھی  کہ آپ ایک کمیٹی بنا کراس کی سفارشات مراتب نے چیف سیکرٹری صاحب سے 

فرمائیں کہ کس طرح سے اؿ کی داد رسی ہو سکتی ہے۔اس میں چیف سیکرٹری صاحب نے کمیٹی بنائی لیکن 

اس کمیٹی  میں پی سی ایس اسرااؿ کی طرػ سے نمائندگی نہیں ھی ۔پھر میں نے اؿ سے کہا  کہ آپ  پی 

رشات یجیں ۔ ۔ سفا ایسو سی ایشن کے صدر کو اس کمیٹی میں رکھیں اور اس کے بعد سی ایس  اسرااؿ کی

کیا اور پی سی ایس اسرااؿ کی ایسو سی ایشن کے صدر کو اس  re-notifyاس کے بعد انہو   نے اس کمیٹی کو 

سے ہوئیں لیکن پی سی ایس اسرااؿ اس کمیٹی meetingsکمیٹی  میں رکھا  اس کے بعد اس کی ایک دو 

مطمئن نہیں تھے۔ اؿ کا یہ مؤقف تھا کہ اس میں اب بھی یی ایم جی اسرااؿ کا غلبہ  ہے جن سے ہمیں یہ 

ِلہ ہے یا وہ حقوؼ جو ہم حاصل کرنا چاہتے ہیں وہ اؿ کے پاس ہیں۔ اس پر پھر وزیر اعلی   پنجاب نے  سارا گ

ر

ے  

ئ

والفقار علی خاؿ کھوسہ صاحب ہیں  سردار ذنئے سرے سے  ایک کمیٹی کیل ن  دی ہے اور اس کے کنوی

اس میں ، میں بھی ممبر ہو  اس کے علاوہ چیف سیکرٹری  اور دوسرے لوگ اس کے ممبر ہیں ۔ اس کی ۔

میٹنگ غالباً کل  ھی لیکن میں چونکہ یہا  ہاؤس میں مصروػ تھا  اس لئے میں اس میٹنگ میں نہیں جا سکا  

ر پر  اؿ کے مطالبات پر غور  ہوا ہے اور ابھی ایک دو میٹنگیں اور اور بعد میں مجھے پتا چلا کہ ابتدائی طو

ہیں جس سے اؿ کی داد رسی ہو سکے تو وہ یہ کمیٹی  رپورٹ recommendationsہونے کے بعد  پھر جو 

مراتب کرکے  گورنمنٹ کو پیش کرے گی اور وزیر اعلیٰ پنجاب نے  اس بات کی یقین دہانی کروائی ہے  کہ 

جو سفارشات ہو  گی  اس کے مطابق پی سی ایس اسرااؿ کی داد رسی یا اؿ کے جو اعتراضات اس کمیٹی کی 

ہیں اؿ کا ازالہ کیا جائے گا ۔ میں سمجھتا ہو  کہ  یہ معاملہ سالہا ساؽ سے  لٹکتا  آ رہا ہے ۔ اس  مراتبہ اس کو 
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seriously اس ایواؿ میںtake up کیا گیا  اور اس ایواؿ کےtake up بعد  اب کرنے کے

Government level پر  اس کوtake up کیا جا رہا ہے  اور اس سلسلے میں کمیٹی بن چکی ہے ۔ اس

جو اس بارے میں اپنی رائے دینا چاہتے ہیں  ہم اؿ کو بھی سنیں میں کمیٹی میں ہم انشاء  اللہ اس معزز  ایواؿ 

سنیں گے اور جو یی ایم جی سائیڈ سے گے اور پی سی ایس  اسرااؿ کی ایسوسی ایشن کے عہدیداراؿ کو بھی 

بھی سامنے رکھیں گے  اور اس کے بعد یہ سفارشات جو ہیں  اؿ کو انشاء اللہ تعالیٰ ہت   قف ہوگا  اسےمؤ

د ہ  اؿ کو مکمل کرکے  وزیر اعلیٰ پنجاب کی خدمت میں پیش کریں گے اور اس پر عملدرآمد ہونے کے بعد 

یا اؿ کی حق تلفی کا ازالہ ہو جائے گا  لیکن اس مراحلے پر کسی طرػ سے  میں سمجھتا ہو  کہ  اس ناجوازی کا 

کی طرػ لے کر جانا  یا اس  میں دخل دینا  کہ جس سے معاملات agitationبھی اس معاے کو دوبارہ 

 on theسلجھنے کی بجائے  الجھ جائیں ۔ میں سمجھتا ہو  کہ یہ کسی بھی فریق کے لئے بہتر نہیں ہوگا ۔ میں آج 

floor of the House جو پی سی ایس اسرااؿ کی ایسو یسی ایشن  ہے میں انہیں اس بات کا یقین دلاتا

 ہو   کہ گورنمنٹ اس ۔۔۔

 آریر پلیز۔  جناب سپیکر:

ہے   serious)رانا ثناء  اللہ خاؿ(:جناب والا!گورنمنٹ  اس معاے میں وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ر  و  وزیر اعلیٰ پنجاب  اور بنا دی گئی ہے  جس میں سینئرhigh level committeeاس سلسلے میں ایک 

  ، چیف سیکرٹری بھی اس کے ممبر ہیں ۔ ہم اس میں اؿ کی بات کو سنیں گے  ممبر ہو میں خود بھی اس کا

  ہے اس کو بھی  پیش نظر رکھیں گے ۔ اس مراحلے پر کسی ہزتاؽ کی  کاؽ دیناconsensusمعزز ایواؿ کا جو 

یا کسی ایسے اقداؾ کا اٹھانا جو ہے  اؿ کے معاملات کو دوبارہ سے الجھا سکتا ہے  اس لئے میری اؿ سے یہ 

ٹکا ہوا تھا  وہ تھوڑا تحمل سے کاؾ لیں انشاء اللہ تعالیٰ اس  گزارش ہے کہ جہا  سالہا ساؽ سے یہ معاملہ

 چاہئےتی رہی ہے ۔ اؿ کا حق انہیں لنا معاے کو ہت  د ہ  حل کرکے ، واقعی اؿ کے ساتھ یہ زیادتی ہو

کیا ہے اور گورنمنٹ نے بھی کیا ہے ۔ اب اس realizeاس بات کواس معزز ایواؿ نے بھی

realization  ۔  چاہئےکے بعد میں سمجھتا ہو  کہ  انہیں تھوڑا سا اس معاے میں  تحمل سے کاؾ لینا

 انشاء اللہ تعالیٰ اؿ کے مسائل کو ہم حل کریں گے۔ 
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کمیٹی جو بنی ہے اس کی رپورٹ آنی   چاہئےمیرے خیاؽ میں اؿ کو صبر و تحمل سے کاؾ لینا  جناب سپیکر:

کروائی ہے کہ  assuranceاؿ کے ساتھ بقوؽ اؿ کے  زیادتیا  ہوئی ہیں  رانا صاحب نے plusچاہئے

میں بھی کہہ رہا ہو   کہ ہم اؿ  زیادتیو  کا بھی  انشاء  اللہ ازالہ کریں گے ۔آپ بھی اپنی طرػ سے کہیں 

تاوقتیکہ  یہ اپنی مکمل رپورٹ نہ  دے لیں اور اگر وہ اس سے مطمئن ہوتے agitationاؿ کو اس قسم کی 

 ہیں  تو ٹھیک ورنہ  اؿ کا اپنا جو استحقاؼ ہے  وہ اپنی جگہ پر موجود ہوگا ۔

 تحاریک التوائے کار

ہیں۔  محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کی  تحریک  اب ہم تحاریک التوائے کار کی طرػ چلتےجناب سپیکر:

  قانوؿ!وزیرجی،کی گئی ھی ۔pendingہے ۔ یہ آج کے لئے 421التوائے کار نمبر 

 

 لبرٹی چوک لاہور کی گرین بیلٹ پر پی ایچ اے

 کے عملہ و اسرااؿ کی ملی بھگت سے پلازہ مالک کا قبضہ

 )۔۔۔جاری(

 ء  اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ ہو چکا ہے۔ )رانا ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کے مالک نے  چند برس قبل  بوقت میر ک Big City Plazaاس جواب کے مطابق لبرٹی چوک میں 

گرین بیلٹ  کو ملبہ وغیرہ کے لئے استعماؽ کیا  اور عدالت سے حکم امتناعی  جاری کروا لیا ۔ اس کے خاتمہ پر 

غیر قانونی  حصہ کو گرانا شروع کر دیا  جس وجہ سے گرین بیلٹ بحاؽ کرنا   ایل یی اے نے پلازہ کے

وہ  TEPAابھی لگانا ہے جو  ہی curbstoneنے TEPAمناسب تھا۔یہ واحد  تکوؿ ہے  جہا  

curbstone  مکمل کر لے گی اور برسات کا موسم شروع ہو جائے گا  اور اسی موؿ سوؿ میں  گرین بیلٹ

  گا۔ کو بحاؽ کر دیا جائے

کیا جاتا ہے۔ اگلی تحریک dispose ofیہ بات اؿ کے نوٹس میں  آ گئی ہے  اس تحریک کو  جناب سپیکر:

 جی۔۔ کی ہے سردار  خالد سلیم بھٹی صاحب486/10التوائے کار نمبر 

 

 بورے والہ شہر میں واٹر پلائئی سکیمیں مکمل 
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 اور چالو نہ کرنے سے شہریو  کو پریشانی کا سامنا

ہو   کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم  میں یہ تحریک پیش کرتاجناب والا! خالد سلیم بھٹی :سردار 

کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے  اسمبلیکے لئےاور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے 

 کے ناؾ سے واٹر5سے 3شہر میں  بورے والہتحصیل  کہ
 
ج

ئک پت
ت

 پلائئی کی کروڑ روپے کی لاگت سے سٹی 

اؿ سکیمو  میں سے بعض کو اونا پونا بنا کر ادھورا چھوڑ دیا گیا اور جن سکیمو  کو  سکیمیں شروع کی گئیں

اؿ کو بھی ابھی   چالو  کیا ہے اور نہ نئے مالی ساؽ کیا ہےdeclareانہو  نے سرکاری سطح پر مکمل 

آیا وہ سکیمیں چالو بھی ہو  گی یا نہیں؟ میں اؿ سکیمو  کے بارے کچھ نہ بتایا گیا ہے کہ   2010-11

صاػ پانی میسر نہ ہے، اگر حکومت نے عواؾ کو صاػ  کے لئےکی عواؾ کو پہلے ہی پینے  بورے والہتحصیل 

اگر کوئی واٹر پلائئی سکیم شروع کر ہی دی ہے تو اس کو بھی مکمل نہیں کیا اور جو مکمل  کے لئےپانی مہیا کرنے 

ر ہو چکی ہیں اؿ کو چالو ئ

 

ئں   میں ناص  ٹ
ئمی
سک 

یل استعماؽ کیا گیا ہے، اگر یہ  نہیں کیا جا رہا کیونکہ اؿ 

 کا استعماؽ اور یلسکیمیں چل پزیں تو کہیں اؿ کا پوؽ نہ کھل جائے۔واٹر پلائئی میں کرپشن، ناص  یٹرن

سمبلی دخل اندازی د کیا گیا۔ یہ معاملہ انتہائی نگین  ہے اس لئے ضروری ہے کہ ادبُررسرکاری خزانہ کو خُو

کی عواؾ میں  بورے والہکر کے معاملہ کی مکمل چھاؿ بین کروائے اور واٹر پلائئی چالو نہ کرنے کے باعث 

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار  سخت بے چینی اور پریشانی کے جذبات پائے جاتے ہیں

 کی اجازت دی جائے۔  دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے

 جی،وزیر قانوؿ!ب سپیکر:جنا

)رانا ثناء  اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ نہیں ہوا اس لئے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

فرما دیں  اور اس میں جو باقی تحاریک  pendingگلےہفتے   کے لئے س کوامیری یہ گزارش ہوگی کہ ا

موصوؽ ہوئے ہیں  تو اس لئے اؿ کا کل noticesاؿ کے بھی 488,489,490التوائے کار ہیں ۔ 

 جواب بھی اگلے ہفتے   ممکن   ہو سکے گا۔ 

 کی جاتی ہیں۔ pendingیہ تماؾ تحاریک التوائے کار اگلے ہفتے   کے لئے  ۔ٹھیک ہے جناب سپیکر:

 ہے اس کو مجھے پزھ تو لینے دیں۔488جناب والا!میری جو تحریک التوائے کار نمبر  شیخ علاؤالدین:
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 میں اؿ سے پوچھ رہا ہو ۔  سپیکر: جناب

 اگر اجازت دے دیں تو مہربانی ہوگی۔ شیخ علاؤالدین:

)رانا ثناء  اللہ خاؿ(:جناب والا!اگر محترؾ شیخ صاحب اپنی تحریک التوائے وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کار پزھنا چاہتے ہیں تو پزھ لیں۔ 

 آپ کی بات ہوگی۔پزھی تو ساری جائیں گی۔ اس کے بعد  جناب سپیکر:

 )رانا ثناء  اللہ خاؿ(:ٹھیک ہے۔ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ۔488تحریک التوائے کار نمبر  !شیخ علاؤالدین  صاحب جناب سپیکر:
 

 

 

 

 

 

 نےجلاسینٹ یینس گرلز ہائی لؽ کشمیر پوائنٹ مرای کو 

  تاریک ہونے کا خدہسے سینکڑو  بچیو  کا مستقبلکی وجہ 

میں یہ تحریک پیش کرتا ہو  کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے  ین:شیخ علاؤالد

 سینٹ یینس گرلز اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ کے لئےمسئلہ کو زیربحث لانے 

دو دفعہ آگ لگائی  سالہ پرانی تاریخی عمارت جس کو پچھلے چند ماہ میں150ہائی لؽ کشمیر پوائنٹ مرای کی 

 گئے اور سینکڑو   2010۔اپریل25گئی اور آخر 

ے

کو تماؾ لؽ بلڈنگ اور ہاسٹل جلا کر خاکستر کر دیئ

بچیو  کا مستقبل داؤ پر لگا دیا گیا۔ اتنے بڑے قومی نقصاؿ کاکیا بنا؟ باوثوؼ ذرائع کے مطابق یہ کارکردگی 

کناؽ زمین کو ہتھیانا 350 کی کشمیر پوائنٹ مرای پر واقع بھی قبضہ مافیا کا شاہکار ہے جو اربو  روپے مالیت

چاہتے ہیں۔ تاریخ داؿ نور احمد چشتی صاحب نے )تحقیقات چشتی(میں سکھ لٹیرو  اور یاکوؤ  جنہو  

استعماؽ کیا تھا ، کیا آج  غارت گرو  کا فظ  کے لئےنے مساجد اور بزرگو  کے مقابر   نہ چھوڑے تھے 

اؿ سکھ غارت گرو  کو ہت  پیچھے نہیں چھوڑ گئے؟ یہ وہ سواؽ ہے جس کا جواب ہر  کے یہ غارت گر گروہ

معزز رکن کو دینا ہے۔ تعلیمی ادارے چاہے مشنری ہو  یا اسلامی ہم سب کے لئے   انتہائی اہمیت کے 
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حامل ہیں۔ غور کریں وہ کیسے لوگ تھے جنہو  نے آنے والی نسلو  کے لئے نامساعد حالات میں یہ سب 

 بنایا تھا لیکن کیا ہم اسی طرح آھ ب بند کئے اؿ کی تباہی اور بربادی کو بے ی ا اور بے ی س سے دھتے ر رہیں کچھ

گے؟ پنجاب میں تماؾ للو  اور کالجو  کی عمارات، زمینیں اور اثاثہ جات جو کہ ملک کی آزادی کے وقت 

سخت سکروٹنی ہونی  across the boardجس حالت اور جس  رقبے پر موجود تھے اؿ تماؾ اثاثہ جات کی 

 

ے

ئ
 

۔ اس مووعع پر ہر چاہئے اور اؿ تماؾ ادارو  کے تماؾ اثاثہ جات اصل صورت میں بحاؽ ہونے چاہ

 

ے

ئ
 

۔ حقیقت یہ ہے معزز رکن کو اظہار خیاؽ اور اپنے حلقہ میں للو  کے معاملات زیربحث لانے چاہ

رت پر قائم رہ سکا ہوگا؟ یہ امرا بھی غور ب ہ ہے کہ کہ شاید ہی کوئی لؽ آج اپنے اصل رقبہ اور عما

سینٹ یینس گرلز ہائی لؽ میں زیر تعلیم سینکڑو  اللبات جن کا تماؾ ساماؿ بھی نظر آتش ہو گیا  اؿ کا 

کیونکہ کسی حکومتی  کیا بنا؟ میری اطلاع کے مطابق اؿ میں سے بیشتر اپنی تعلیم بھی جاری نہ رکھ سکے

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک  کسی اور لؽ میں داخلہ کے لئے کوئی سہولت مہیا نہ  کی ادارے نے اؿ کو

 ۔کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے

 

 شکریہ  ،جی جناب سپیکر:

 ـبھی میری ہے 489جناب سپیکر!اگلی تحریک التوائے کار نمبر  شیخ علاؤالدین:

  ـپیش کریں 489پ تحریک التوائے کار نمبر آ جناب سپیکر:
 

 ری ہائی لؽ محکمہ کی مبینہ ملی بھگت سے گورنمنٹ اسلامیہ سیکنڈ

 لیاقت باغ راولپنڈی پر لینڈ مافیا کا قبضہ

میں یہ تحریک پیش کرتا ہو   کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم جناب سپیکر! ـشکریہ  شیخ علاؤالدین:

اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے  کے لئےمسئلہ کو زیربحث لانے اور فوری نوعیت کے 

 پنجاب کے طوؽ و عرض میں ھیلے  ہوئے ایسے تماؾ لؽ جو تقریت ایک سو پچاس ساؽ یا اس سے بھی کہ

 زادہ عرصہ پہلے میر ک کئے گئے، آزادی کے بعد غارت گرو  نے اؿ بے شمار للو  کی زمینیں اور

عمارات حکومتی اہلکارو  کی بدترین ملی بھگت کے ذریعہ ہتھیا لیں اور یہ تماؾ قومی ادارے جو قوؾ کے 
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 گئے ہیں۔ اؿ خود غرض تعلیم دشمن 

ے

مستقبل کی ضمانت تھے اپنی ذاتی طمع اور لالچ کی بنیاد پر تباہ کر دیئ

کناؽ سے زادہ 42راولپنڈی ہے جو  عناصر کا تازہ شکار گورنمنٹ اسلامیہ سیکنڈری ہائی لؽ لیاقت باغ

  کی جمع بندیو   1947میں انجمن اسلامیہ  راولپنڈی نے قائم کیا اور جس کا باقاعدہ انتقاؽ  1886زمین پر 

کیا گیا تو ایک شخص مسمی فرماؿ  علی جو   Nationalizedمیں جب  1972میں موجود ہے۔ اس لؽ کو

نرسری کا نگراؿ مقرر کیا گیا تھا کی وفات پر اس کے لڑکے نے ایک   لؽ کا مالی تھا اور جسے لؽ کے اندر

Succession Certificate  یہ زمین آج انتہائی  ـکناؽ زمین پر قبضہ کر لیا 7کی بنیاد پر لؽ کی انتہائی قیمتی

 زمین قیمت کی حامل ہے اسی دوراؿ ایک اور فرای پارٹی جس کا تعلق کراچی سے  تھا نے بھی لؽ کی قیمتی

سب Baseless Registered Sale Deedمیں ایک2008پر اپنے مالکانہ حقوؼ کا دعوی  کر دیا۔ جوؿ 

کرنے سے انکار کر دیا لیکن  یرجسٹرار راولپنڈی کے سامنے پیش کی گئی جسے سب رجسٹرار نے رجسٹر

 Registeredمیں  2010انتہائی مشکوک حالات میں اس کے رجسٹرار  یعنی اس کے سینئر نے جنوری 

Sale Deed  کو منظور کر لیا۔ اس دوراؿ ایک اور فرای پارٹی مذکورہ لؽ کی دعویدار بن کر سامنے آ گئی۔

برسر  کے لئےآج صورتحاؽ یہ ہے کہ اس وقت تین پرائیویٹ پارٹیا  لؽ کی قیمتی زمین کو ہتھیانے 

ثابت کی جا چکی ہے کہ اؿ تماؾ پارٹیو  کی پیکار ہیں اور حکومتی ادارے دانستہ خاموش ہیں۔ حالانکہ یہ بات 

تماؾ دستاویزات جعلی ہیں لیکن زمینی حقائق یہ ہیں کہ لؽ کی اربو  روپے کی یہ زمین کسی وقت بھی اؿ 

پارٹیو  کے درمیاؿ بندربانٹھ کی نذر ہو جائے گی اور تاریخ میں اؿ بے شمار للو  کی قیمتی عمارات اور 

ب   ہتھیائی جا چکی ہیں، میں ایک اور ناؾ کا اضافہ ہو جائے گا۔ اس وقت   زمین جو آزادی کے بعد ا

اب کوئی گراؤنڈ نہ رہا ہے۔ یہ لؽ کوئی  کے لئےلؽ کی گراؤنڈ پر مکمل طور پر قبضہ ہو چکا ہے اور طلبہ 

 خود تشریف لائے اور آؽ انڈیا مسلم 1940عاؾ لؽ نہ ہے۔ یہا  
ؒ
 گ ک کے میں قادہاعظم محمد علی جناح

زیرانتظاؾ ایک جلسہ سے خطاب کیا تھا۔ اس لؽ کے طلباء  کے مستقبل کے ساتھ ساتھ لؽ کا تاریخی 

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ پس منظر بھی مدنظر رکھنا ضروری ہے

 ۔میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے

لیکن میں نے پہلے کہہ دیا ہے   بھی آپ کی ہے پیش کریں 490 کار نمبر اگلی تحریک التوائے جناب سپیکر:

  ـمیں جائیں گی  next weekکہ یہ 
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  ـہے دیا  وہ آپ نے فرماجی ، شیخ علاؤالدین:

 ـاب آپ یہ تحریک التوائے کار پیش کریں ـجی  جناب سپیکر:

 

  یو دے کر ملٹی نیشنل اور نیشنل ناؾ  کو منرؽ واٹر کا واٹر تلپلاسٹک بو

 کے علاوہ لوکل یو  کا عواؾ سے اربو  روپے بٹورنا 

   کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم کرتا ہومیں یہ تحریک پیش جناب سپیکر! ـشکریہ  شیخ علاؤالدین:

اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ مسئلہ یہ ہے  کے لئےاور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لانے 

جسے منرؽ واٹر کہتے  plastic water bottleنے اچانک یہ فیصلہ کیا کہ   Mayorکے  San Francisco کہ

ہیں کا  استعماؽ فوراً ختم کردیا جائے اور یہ فیصلہ کر کے  پوری دنیا کو حیرت زدہ کر دیا اور اس کے ساتھ ہی 

  ہے۔ انہو  نے کہا :ایک ایسا تاریخی فقرہ بولا جو ہم مسلمانو  کے لئے خصوصی غور کا مستحق

"These people are making huge amounts of money by 

selling God’s natural resource. Sorry, we’re not going to 

be a part of it." 

اور بے شمار دوسرے  St Louis, Phoenix, Los Angeles, Seattle, Chicagoاس کے ساتھ ہی  

تقلید کرتے ہوئے فوری ایسے ہی اقدامات کئے اور یہا    کہ  نے اؿ کی Mayorsشہرو  کے 

Toronto تماؾ  2011کی کونسل نے قانوؿ پاس کیا کہ  plastic water bottle  کا کاروبار ختم کیا

کے  Mineral Waterہے جس کو plastic water bottleگا۔ آج کل کے دور کا ہت  بڑا المیہ جائے

ناجائز منافع خوری کر کے عواؾ کو لوا جا رہا ہے جس میں ملٹی نیشنل اور نیشنل یھکوسلے میں اربو  روپے کی 

بھی ملوث ہیں۔ ایک   Water Filtration Plantیو  کے ساتھ ساتھ گلی محلو  میں لگے ناؾ نہاد 

فیصد 20 (Regular Annual Growth)محدود اندازے کے مطابق ہر ساؽ پنجاب میں اس کاروبار کی 

ہ ہو چکی ہے اور یہ آج انتہائی م  سرمایہ کاری سے  ہت  بڑے منافع بخش کاروبارو  میں شمار ہوتا سے زیاد

-/140کا ریٹ ایک طرػ   Bottleہے۔ سوچنے  کا مقاؾ یہ ہے کہ آخر کیا وجہ ہے کہ ایک ہی سائز کی 

اتنا بڑا فرؼ صاػ بتاتا روپے  ہے ۔  قیمت کا  60یا  40صرػ  Bottleروپے اور اسی سائز کی دوسری کمپنی کی 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 16

 

1044 

کی انتہا کیا ہے ؟ اس کی کوئی انتہا نہ ہے۔ یہ بات اؿ یو  کے اشتہارات سے  profit marginہے کہ 

 ۔۔۔انتہائی غور ب ہ ہے کے لئےبھی عیا  ہے جو ہم سب 

  ـکر دیجئے in orderجناب سپیکر!ہاؤس  

  ـہے آپ چلیں in orderہاؤس  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!آپ اپنے بائیں طرػ دیکھیں کہ یہ خواتین کیا کر رہی ہیں؟ :شیخ علاؤالدین

 ـوہ اپنے  لیڈر سے گفتگو کر رہی ہیں  جناب سپیکر:

یہ بات اؿ یو  کے اشتہارات سے بھی  ـکی کوئی انتہا نہ ہے profit margin۔شکریہ شیخ علاؤالدین:

 Pakistan Council of Research in Water۔عیا  ہے جو ہم سب کے لئے انتہائی غور ب ہ ہے

Resources (PCRWR) نے 

 جی ! No cross talk pleaseجناب سپیکر:

روپیہ    برانڈ ایسے پکڑے ہیں جو مضر صحت پانی بیچ کر اربو 16ادارو  میں سے  42کل   شیخ علاؤالدین:

ایسی یو   17 کے مطابقJudgementکی حاؽ ہی میں ایک  ہائیکورٹقوؾ سے لوٹ چکے ہیں۔لاہور 

ہی نہ  تھا اور مارکیٹنگ کا ،بھی  تھا  Licenseکے خلاػ کارروائی کی گئی ہے جن کے پاس کسی قسم کا کوئی 

جسے عاؾ حالات میں نلکا   public water tapاور   plastic water bottleیہ حقیقت ہے کہ   ـبوٹلنگ کا

کا استعماؽ بڑھے گا اتنا  bottle water۔ تنا   کہتے ہیں کا ایک دوسرے سے رشتہ انتہائی غور ب ہ ہے

کہیں دور دور  کا دھوکا mineral waterسے توجہ ہٹتی جائے گی۔ چند ساؽ پہلے کا سوچیں تو   tap waterہی

سے عدؾ توجہی  Tap Water  نظر نہ آتا تھا۔ یہ سب ایک ملٹی نیشنل کمپنی کا کیا دھرا ہے اور آج اریری 

ایک طرػ تو خوفناک نفسیاتی ا لجھن  میں یاؽ دیا گیا ہے دوسری طرػ مضر صحت پانی کی وجہ سے قوؾ کو 

منرؽ واٹر کے دھوکے میں پانی اربو  روپے میں فروخت کیا جا رہا ہے۔ وقت آ گیا ہے کہ ایک لمحہ ضائع 

بنیادی  لئےکے کئے بغیر جنگی بنیادو  پر پنجاب کے ہر باسی کو صاػ پینے کا پانی مہیا کیا جائے اور اس 

 mineralجو   plastic water bottleرکھا جائے اور تماؾسامنے کا Mayorکے  San Franciscoفیصلہ

water   کے یھکوسلے میں بیچی جا رہی ہیں کی فروخت اور استعماؽ کو ممنوع قرار دیا جائے۔ یہا  میں معزز
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 Shehla Zia vs Wapda)ؿ ایواؿ کی توجہ سپریم کورٹ آػ پاکستاؿ کے ایک تاریخی فیصلہ بعنوا

PLD 1994 SC Page 693)  :کی جانب کرانا چاہو  گا جس میں عدالت عظمیٰ نے فرمایا تھا 

It expanded the meaning of article 9 of the Constitution 

to include “the right to have unpolluted water as a right 

of every citizen”. By not providing clean drinking water 

to 40 percent of its population. Is the Islamic Republic 

daily violating of its own Constitution? 

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی 

 اجازت دی جائے۔ شکریہ 

 رت پر متمکن ہوئے(پر جناب یپٹی سپیکر کرسی صدا  )اس مرالہ 

 پوائنٹ آػ آریر۔محترمہ ثمینہ خاور حیات:

 جی،فرمائیں!جناب یپٹی سپیکر:

عامرا سلطاؿ چیمہ صاحب  colleagueکچھ روز قبل میرے جناب سپیکر!محترمہ ثمینہ خاور حیات:

اس لئے ہم اس کی وجہ سے آج ہاؤس سے  کیا تھا جس کی انہیں سخت سزا دی گئی point outنے کورؾ 

کرتے ہیں۔چونکہ اؿ کو سخت سزا دی گئی ھی،ہم اؿ کے ساتھ اظہار یکجہتی کے طور پر  walkoutمتی علا

 کرتے ہیں۔walkoutہاؤس سے ٹوکن 

 کر گئے ( walkoutسے حزب اختلاػ  ایواؿ  پر  معزز ممبراؿ  )اس مرالہ 

 

 

اپوزیشن کو منا کر واپس  محترمہ عارفہ خالد پرویز اور ساجدہ میر صاحبہ جائیں اورجناب یپٹی سپیکر:

 لائیں۔

 ساجدہ میرمحترمہ محترمہ عارفہ خالد پرویزاور معزز خواتین ممبراؿ پر  )اس مرالہ 

 گئیں( تشریف لے کے لئے ایواؿ سے باہر کو واپس لانے معزز ممبراؿ حزب اختلاػ  
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 سرکاری کارروائی

 مسودہ قانوؿ

 )جو زیرغور لایا گیا(

ری کارروائی شروع کرتے ہیں۔آج کے ایجنڈے پر سب  ذیل اب ہم سرکاجناب یپٹی سپیکر:

 کارروائی ہے:۔

Now, we take up the Women University Multan Bill 2010(Bill 

No.4 of 2010).Minister for Law and Parliamentary Affairs may move it:- 

 2010یونیورسٹی ملتاؿ مصدرہ خواتین مسودہ قانوؿ 
MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS: 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I move: 

“That The Women University Multan Bill 2010(Bill No. 

4 of 2010) as recommended by the Standing Committee 

on Education be taken into consideration at once”. 

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

“That The Women University Multan Bill 2010(Bill No. 

4 of 2010) as recommended by the Standing Committee 

on Education be taken into consideration at once”. 

 (تشریف لے آئے میں واپس   ؿ حزب اختلاػ ایواؿ پر  معزز  ممبرا )اس مرالہ 

 یشن کے ممبراؿ کو ہاؤس میں واپس آنے پر خوش آمدید کہتا ہو ۔میں اپوزجناب یپٹی سپیکر:

There are two amendments in this motion. The first amendment 

is from Ch Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar 

Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch Moonis 

Elahi, Col (Retd) Muhammad Abbas Chaudhary, Mr. Sher Ali Khan, Mr. 

Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik  Iqbal Ahmed 

Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal Chaudhary, 

Main Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. Muhammad 
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Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr Samia Amjad, Mrs 

Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Ms Seemal Kamran, Mrs 

Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr Faiza Asghar, Mrs Samina 

Khawar Hayat, Mrs Embesat Hamid, Mrs Zobia Rubab Malik and 

Engineer Shahzad Elahi. Any mover may move it. 

 اپوزیشن   واپس آ گئی ہے۔جناب سپیکر!محترمہ ساجدہ میر:

 ید کہہ چکا ہو ۔آپ کا بھی شکریہجی،میں اؿ کو خوش آمدجناب یپٹی سپیکر:

جب اریری بیگم اریری طرػ توجہ نہ دے تو جناب سپیکر!پوائنٹ آػ آریر۔سید ناظم حسین شاہ:

 ہے،تو پھر وہ ہمیں مناتی ہیں اور ہم خوش ہو جاتے ہیں۔اب اپوزیشن ممبراؿ ہمیں بیماری کا بہانہ بنانا پزتا

 ہے۔ یہ ہر دفعہ روٹھ جاتے ہیں اور ہم اؿ کو ہر  روز مناتے ہیں۔strategyکی بھی وہی 

 point of order take upمیں کوئی  legislationمہربانی،شاہ صاحب!جناب یپٹی سپیکر:

 نہیں ہو سکتا۔

 ۔چاہئےمیں تو مزاح کی بات کر رہا تھا اور کبھی کبھی مزاح بھی ہونا جناب سپیکر!شاہ:سید ناظم حسین 

 شکریہ۔جی، آمنہ الفت صاحبہ!جناب یپٹی سپیکر:

MRS AMNA ULFAT: Sir, I move: 

"That the Women University Multan Bill 2010(Bill No.4 

of 2010) as recommended by the Standing Committee on 

Education, be circulated for the purpose of eliciting 

opinion thereon by 20 July, 2010." 

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

"That the Women University Multan Bill 2010(Bill No.4 

of 2010) as recommended by the Standing Committee on 

Education, be circulated for the purpose of eliciting 

opinion thereon by 20 July, 2010." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): Sir, I oppose it. 
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 جی،محترمہ !کیا ہے۔opposeاس کو نے  وزیر قانوؿ صاحبجناب یپٹی سپیکر:

کر دیتے ہیں۔اؿ کو ہر بات opposeقانوؿ صاحب ہر چیز کو  وزیرجناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت :

کرنے کی عادت پز گئی ہے۔یہ پہلے دؿ سے ہی نہ یاؽ دیتے ہیں،تبھی تو اؿ کا کوئی کاؾ ٹھیک نہیں    میں نا

 ہوتا اور اؿ کے سارے کاؾ خراب ہو جاتے ہیں۔

مشتہر کیا   لئےکے  کو عوامی آراء  Billمیں ہم نے کہا ہے کہ اس  Clauseاس جناب سپیکر! 

اس کو ،جائے۔اس میں ایسی کوؿ سی بُری بات ہے کہ اس بارے میں بھی وزیر قانوؿ نے نہ کر دی ہے

کو  Billمشتہر کرنے کی وجوہات کیا ہیں؟ وہ میں عرض کرتی ہو ۔ہم اس بند اسمبلی میں یٹھ کر اس 

pass کرنے جا رہے ہیں۔اسBillکیClausesنے اپنی  میں بہتری لانے کے لئے ہم

amendments move  کی ہوئی ہیں۔یہ ترمیم اسBill کو زیادہ مستحکم بنانے کے لئے دی گئی ہے۔ 

ایک یونیورسٹی کا قیاؾ ہونے جا رہا ہے۔پہلے ہی پورے پنجاب میں خواتین کی صرػ دو یونیورسٹیا  

رسٹی کا قیاؾ عمل میں ہیں۔جنوبی پنجاب میں پہلے ہی بے حد محرومی محسوس کی جاتی ہے۔اگر وہا  پر یونیو

کہ اس میں کوئی سقم  یا خامی باقی نہ رہے۔ہم عوامی  چاہئےہونا  authenticلایا جا رہا ہے تو اس کو اتنا 

نمائندے ہیں اور اریرا کاؾ عواؾ کی نمائندگی کرنا ہے۔عواؾ کی نمائندگی کرنے کا سب سے بہترین طریقہ 

قانوؿ سازی کا عمل مکمل کیا جائے۔اب عواؾ کا مشورہ  یہ ہے کہ عوامی آراء  سے،عواؾ کے مشورے سے

کو آپ مشتہر نہیں کریں گے تو عواؾ کی آراء  نہیں آ  Billکیسے لیا جا سکتا ہے؟ظاہر ہے کہ جب   اس 

سکتیں۔یہ آراء  ہم خطوط کی شکل میں یاسیمینار منعقد کر کے لے سکتے ہیں۔آج کل تو سوؽ سوسائٹی بھی 

پزھے لکھے لوگ ہیں جو کہ ہم پر نظریں جمائے بیٹھے ہیں۔اسی طرح  ہے۔بڑے بڑے activeہت  

media    بھی ہتactive  ہے۔ہم اس کو میڈیا کے ذریعے  بھی مشتہر کر سکتے ہیں۔ہم میڈیا  کے ذمے

کر سکے اور اس طریقے  properly participateبھی ایک اچھا کاؾ لگائیں تاکہ میڈیا اریرے ساتھ 

زیادہ مستحکم بنا سکتا ہے۔خواتین میں ایجوکیشن کا پہلے ہی ہت  زیادہ فقداؿ ہے۔یہ  roleسے میڈیا اپنا 

 لیکن اس میں ہمیں کیا کیا لوازمات  چاہئےاچھی بات ہے کہ خواتین کی یونیورسٹی قائم ہونی 

ے

ئ
 

؟یہ مد چاہ

 Billاس  رکھنا  از حد ضروری ہے۔ہم نئے دور میں قدؾ رکھ چکے ہیں،آج کا ایک جدید دور ہے۔ہم نظر

میں کہیں کوئی خامی نہ چھوڑ دیں کہ جس کی وجہ سے بعد میں اریرے لئے پریشانی پیدا ہو،یا  پھرہم وہیں 
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کو چلانے کے انداز میں جدیدیت  systemپرانے،قدیم زمانے میں کھڑے رہیں۔پزھانے  کے انداز یا 

یات ہیں ،وہا  کا جو کو برقرار رکھنا ضروری ہے۔اس کے علاوہ وہا  علاقائی سطح پر جو ضرور

environment ۔ اگرجنوبی پنجاب میں خواتین کی ایک چاہئےرکھنا  ہے اس کو  بھی ہمیں مد نظر

بھی ضروری boarding and lodgingیونیورسٹی بنتی ہے تو دور دراز سے آنے والی بچیو  کے لئے

 وسائل  ہونے  properہے اور اس کے لئے 

ے

ئ
 

پہلے سے  ۔یہا  پر آپ نے دیکھا ہے کہچاہ

ہو رہی ہے وہا  پر بھی پوری سہولیات میسر  boarding and lodgingہیں،جہا  پر  hostelsجو

نہیں ہیں۔ایک ایک کمرے میں دس دس،بارہ بارہ بچیا  رہ رہی ہوتی ہیں۔سب سے پہلی چیز یہ ہے کہ 

 کے انتظامات ہونے boarding and lodgingکے مطابق وہا  پر requirementاس علاقے کی 

 

ے

ئ
 

میں  Billپوری  نہ کر سکے تو پھر بھی اس  requirementsوہ  accordingly۔اب اگر ہم چاہ

یہ ہے کہ   solutionرکھتے ہوئے اس کا سب سے بہتر  رہ جائے گاتو اؿ تماؾ چیزو  کو مد نظرflawایک 

اؾ ترقی یاتہ  کیو  کو نافذ کرنے سے پہلے اس پر زیادہ سے زیادہ مغز ماری کر لی جائے۔مغربی اقو Billاس 

ہے،یورپ اور امرایکہ اتنی ترقی کیو  کر گئے ہیں؟وہ اس Super Powerہوئی ہیں،آج امرایکہ کیو  

یٹھ جاتے ہیں۔قانوؿ سازی سے پوری قوؾ کا مستقبل وابستہ ہوتا think tankلئے کہ اؿ کے 

ور   خواتین کے لئے کوئی بھی یونیورسٹی نہیں
ُ
ور د
ُ
 ہے۔اس صورت میں اسی ہے۔جنوبی پنجاب میں د

میں بھی  jobsیونیورسٹی نے اؿ کو تماؾ سہولیات مہیا کرنی ہیں۔یہا  بات ہوتی ہے کہ خواتین کو 

دیا جائے۔چونکہ یہ خواتین کے لئے یونیورسٹی قائم کی جا رہی ہے تو میں یہ کہو  گی  فیصد  کوا 5فیصد یا10

کے  ر۔اس روز گاچاہئےبھی  خواتین پر مشتمل ہونا  clerical staffکہ اس یونیورسٹی میں کاؾ کرنے والا 

پر کیو  نہ ہم    stageلئے اس علاقے کی خواتین کو اؿ کے گھر والے بھی اجازت دے دیں گے۔آج اس 

اسے ایک سو سالہ منصوبے کی شکل دیں تاکہ آئندہ آنے والے سو سالو  کے لئے یہ یونیورسٹی اس 

  سے مستفید کر سکے۔یہ ساری چیزیں ہمیں تبھی معلوؾ ہو سکیں  گی علاقے کے لوگو  کو تعلیم کی سہولتو

کو عوامی آراء  کے لئے مشتہر کریں گے، جب ہم اس پر زیادہ سے زیادہ  Billکہ جب  ہم اس 

discussion  کریں گے۔اسBill  کو مشتہر کرنے کے لئے اریرے پاس کیاsources  ہیں؟ہم اس کو

،سیمینار منعقد کرواسکتے ہیں،سوؽ سوسائٹی سے اس کے بارے میں میڈیا کے ذریعے مشتہر کر سکتے ہیں
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آراء  حاصل کی جا سکتیں ہیں۔اس کے علاوہ ہر حلقے میں خواتین  کی ایک کمیٹی بنا کر عوامی رائے حاصل کی 

 جا سکتی ہے۔

ہاؤس کا وقت آدھا گھنٹہ بڑھایا جاتا ہے۔آمنہ الفت صاحبہ!آپ کی آگے جناب یپٹی سپیکر:

رہ کر بات  relatedسے  amendmentاس لئے آپ اس وقت اس  بھی ہیں amendmentsاور

 toکے حوالے سے  amendmentکریں تو مناسب ہو گا۔میری صرػ اتنی گزارش ہے کہ آپ اپنی 

the point بات کریں۔ 

کو مشتہر کرنے کے Billمیں اپنی بات ختم کرنے لگی ہو ۔میں اس جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

مشتہر کرنا کیو  ضروری  Billو مقاصد بیاؿ کر رہی  ہو ۔میں تو یہ بتانا  چاہتی ہو  کہ یہ  اغراض

 یاؽ کر میری بات کو ختم نہ کریں۔ pressureہے؟میرا خیاؽ ہے کہ آپ مجھ پر 

رہ  to the pointنہیں یاؽ رہا بلکہ میں تو یہ کہہ رہا ہو  کہ pressureنہیں،میں جناب یپٹی سپیکر:

 یں۔کر بات کر

مشتہر کرنے سے کیا ہوگا؟یہی ہو گا کہ ایک دماغ کی بجائے مزید ایک جناب سپیکر!محترمہ آمنہ الفت:

اور پھر اس کے اوپر قانوؿ سازی کریں گے تو زیادہ اچھی  لاکھ دماغ اریرے  ساتھ کاؾ کر رہے ہو  گے

اچھا ہو اور تماؾ  قانوؿ سازی سامنے آئے گی۔ یہ ایک کاؾ ہونے جا رہا ہے تو وہ کیو  نہ ہت 

requirements پوری ہو ۔ میری صرػ یہ گزارش ھی میں اس کے ساتھ ہی اجازت چاہتی ہو ۔ 

 ہت  شکریہ۔ جی، یاکٹر صاحبہ! :جناب یپٹی سپیکر

کرنے کے  elicitمیں public opinionجناب سپیکر!شکریہ۔ ہم نے اس بل کو :یاکٹر سامیہ امجد

کرنا چاہتی ہو  کہ چونکہ یہ ملتاؿ  submitمیں اسمبلی میں یہ کی درخواست کی ہے۔ amendmentلئے

ھی جو کہ بڑی  long needed universityکے علاقے یعنی یہ میرے اپنے گھر سے متعلقہ ہے۔ یہ ایک 

welcome ہوئی۔ 

SYED NAZIM HUSSAIN SHAH: Mr. Speaker, point of order. 

 جی، شاہ صاحب!:جناب یپٹی سپیکر
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جناب سپیکر!میں یہ بات آپ کے نوٹس میں لانا چاہتا ہو  کہ سوائے وزیر قانوؿ : شاہسید ناظم حسین

 ہو رہی ہے تو  legislationپر  University Billکے کوئی وزیر یہا  پر موجود نہیں ہے، اس وقت  

آگے .I just want to bring into your noticeتھا  چاہئےم  از م  وزیر تعلیم کو یہا  پر موجود ہونا 

 آپ نے فیصلہ کرنا ہے۔

 شاہ صاحب!ہت  شکریہ۔ جی، یاکٹر صاحبہ!:جناب یپٹی سپیکر

میں ایک رائے دیکھی تو  publicجناب سپیکر!میں یہ کہہ رہی ھی کہ میں نے ملتاؿ کی :یاکٹر سامیہ امجد

 ہے کہ اس میں لکھا Clause-5ایسے ہی سامنے آ گیا۔ اس بل کی  flawباتو  باتو  میں ایک ہت  ہی بڑا

میں ساری کی ساری لڑکیا  پزھیں گی لیکن اس میں یہ نہیں لکھا کہ اس میں خواتین ہی پزھائیں گی یا 

Chairperson, Vice Chancellor, Professors  خواتین ہی ہو  گی تو یہ ایک سقم ہے۔ یہ خواتین کی

بھی کر سکتی ہیں اور  researchرائے ہے کہ نہ صرػ ہم پزھنا چاہتی ہیں بلکہ پزھانا بھی جانتی ہیں، 

sciences میں بھی لائق ہیں۔ یہpoint, public opinion  سے اریرے سامنے آیا اور اس بل میں اتنا بڑا

flaw  ہے کہ  اگر ہم نے اس کوgender specific  کیا تو صرػstudents  کے لئے کیا اور وہیstudents 

س میں آگے جاتی ہیں تو وہا  پر کہیں ذکر نہیں ہے کہ اس اور ا lectureshipsمیں  fieldبڑی ہو کر اسی 

Women University  میں ایک مراد آ کر کہے کہ انہیں کاؾ کرنا نہیں آتا، سب کچھ ہم ہی کر کے دیں

ہے تو میرا  Women University, specificگے۔ اس میں کوئی حرج بھی نہیں ہے لیکن جب ایک 

میں بھی  amendments ہے۔ اسی طرح ئی  اور باتیں ہم نے خیاؽ ہے کہ اس میں یہ سقم پایا گیا

overlook  کی ہیں لہذا ہمیں اس بل کو ملتاؿ کے علاقے میں لے جا کر وہا  کے تہذیب و تمدؿ کے مطابق

 Fatima Jinnah Women Medical College۔ آپ کو معلوؾ ہے کہ چاہئےلینی  opinionوہا  سے

پر کتنی زیادہ بات ہوئی اور آج صبح یہا  پنجاب اسمبلی  male appointments میں پچھلے دنو 

خواتین میں سے 70کے سوالات کے جوابات دینے تھے تو کیا  Women Empowerment Ministryمیں

کی بات کرتے ہیں تو یہ  headshipکرتی۔ جب ہم  headایک بھی خاتوؿ اس قابل نہیں ھی کہ وہ اس کو 

سے ہی پتا چلا ہے۔ میں اس  public opinionئی ہے اور مجھے اس بات کا ہو overlookedوہ  چیز ہے جو 

 amendmentsکرتی ہو  بلکہ اپنی  criticizedکے اس بل کو  Government Benchesوقت نہ صرػ 
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ھی اس قسم کی کچھ اور باتیں  چاہئےیالنی  amendmentکرتی ہو  کہ ہمیں بیچ میں یہ criticizedکو بھی 

ہے لیکن  ideaکے لئے ضرور بھیجا جائے۔ یہ ہت  اچھا  public opinionاس کو واپس لے کر بھی ہیں لہذا 

نہیں کیا گیا۔ اس میں یہ نہیں  consolidateکو  rightاس میں ایسی غلطیا  ہیں جس میں عورتو  کے اس 

سکتی ہے  بھی کر researchبن سکتی ہے اور وہ  Vice Chancellor or Headکہا گیا کہ ایک خاتوؿ بھی 

 ladies doctorمیں دیکھ لیں کہ اس وقت خواتین زیادہ نمبر لیتی ہیں اور زیادہ  Medical Collegesآپ 

 claimبنی ہیں اس سے یہ ثبوت ملتا ہے کہ خواتین مرادو  سے کہیں زیادہ لائق ہیں اور اس وقت میرا یہ 

کر دیں  reserved seats بھی پر جو لڑائی ہوتی ہے تو مرادو  کے لئے even reserved seatsہے کہ 

اور اس  rightsصحیح ہے۔ ہم اؿ selection systemغلط ہے اور اریرا  election systemکیونکہ آپ کا 

public opinion  کو لیتے ہوئے آگے چلتے ہیں اور میں یہ درخواست کرو  گی کہ اؿ تماؾ باتو  کو کھلے

 جانے کے حوالے سے اس میں جو سقم ہے اور مجھے پر higher stairsکر کے خواتین کے acceptدؽ سے 

کریں کیونکہ اس میں ہت   reviseکو  documentسے پتا چلا ہے اس لئے اس  public opinionاس کا

 ساری ایسی باتیں ہیں جو خواتین کے حق میں نہیں ہیں۔

 صاحب! منسٹر ء ،لاجی:جناب یپٹی سپیکر

میں اس یونیورسٹی  Southern Punjabجناب سپیکر!:(خاؿللہ رانا ثناء  اوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور )

کی بڑی ضرورت ھی اور یہ مطالبہ بڑی دیر سے تھا اور اس پر کافی غور و خوض کے بعد یہ بل تیار کیا گیا ہے 

اور یہ بل بھی باقی یونیورسٹیو  کے بلو  کی طرح ہے اس میں اؿ سے ہٹ کر کوئی چیز نہیں ہے اور کوئی 

کرنے کی  circulateہوئی ہے اس لئے اس کو  consideration نہیں ہے۔ اس پر پوری چیز م  بھی

کے لئے بھیجا  public opinionجولائی   اس بل کو ۔20ضرورت نہیں ہے اور انہو  نے کہا ہے کہ 

جولائی   یہ بل کیا مشتہر ہوگا۔ انہو  نے یہ ترمیم ایسے ہی ترمیم ۔20جولائی ہے تو ۔16جائے تو آج 

 کیا جائے۔ rule outبرائے ترمیم پیش کی ہے لہذا اس کو

MR DEPUTY SPEAKER: The amendment moved and the question 

is: 

“That the Women University Bill 2010, as recommended 

by the Standing Committee on Education, be circulated 
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for the purpose of eliciting opinion thereon by 20
th
 July 

2010.” 

(The motion was lost.) 

MR DEPUTY SPEAKER: The second amendment is from Ch Zahir-

Ud-Din Khan, Mr Muhammad Yar Hiraj, Ch Aamar Sultan Cheema, Mr 

Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch Moonis Elahi, Col(R) 

Muhammad Abbas Chaudhary, Mr Sher Ali Khan, Mr Muhammad 

Shafiq Khan, Mr Khurram Nawab, Malik Iqbal Ahmed Langriyal, Mr 

Khalid Javed Asghar Ghural, Mr Tahir Iqbal Chaudhary, Mian Shafi 

Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr Muhammad Afzal, Hafiz 

Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr Samia Amjad, Mrs Amna Ulfat, 

Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Ms Seemal Kamran, Mrs Khadija Umar, 

Syeda Majida Zaidi, Dr Faiza Asghar, Mrs Samina Khawar Hayat, Mrs 

Embesat Hamid, Mrs Zobia Rubab Malik, Engineer Shahzad Elahi. Any 

mover except the one who has moved, can move it. 

MR MUHAMMAD MOHSIN KHAN LEGHARI: Sir, I move: 

"That the Women University Multan Bill 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Education, 

be referred to a Select Committee, consisting of the 

following members with instructions to report by 31 July 

2010:- 

 1. Miss Zaib Jaffar, MPA 

 2. Mrs Ghazala Saad Rafique, MPA 

 3. Ch Sarfraz Afzal, MPA 

 4. Ms Arifa Khalid Pervez, MPA 

 5. Mrs Laila Muqadas, MPA 

 6. Mrs Nazma Jawad Hashmi, MPA 

 7. Sahibzadi Nargis Zafar, MPA 
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 8. Mrs Nargis Faiz Malik, Parliamentary Secretary for 

Information Technology 

 9. Mrs Zobia Rubab Malik, MPA 

 10. Mrs Qamar Aamir Ch, MPA" 

 

 

MR DEPUTY SPEAKER: The motion moved is: 

"That the Women University Multan Bill 2010, as 

recommended by the Standing Committee on Education, 

be referred to a Select Committee, consisting of the 

following members with instructions to report by 31 July 

2010:- 

 1. Miss Zaib Jaffar, MPA 

 2. Mrs Ghazala Saad Rafique, MPA 

 3. Ch Sarfraz Afzal, MPA 

 4. Ms Arifa Khalid Pervez, MPA 

 5. Mrs Laila Muqadas, MPA 

 6. Mrs Nazma Jawad Hashmi, MPA 

 7. Sahibzadi Nargis Zafar, MPA 

 8. Mrs Nargis Faiz Malik, Parliamentary Secretary for 

Information Technology 

 9. Mrs Zobia Rubab Malik, MPA 

 10. Mrs Qamar Aamir Ch, MPA 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): I oppose. 

جناب سپیکر!میں اس بل کو اسمبلی کی ایک کمیٹی سےاس لئے :لغاری خاؿجناب محمد محسن 

reconsider کرانا چاہتا ہو  کہ مجھے افسوس کےساتھ  کہنا پزتا ہے کہ اس بل کو اسمبلی کی کمیٹی نے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 16

 

1055 

They have not done their job very well.  اورEducation Committee  کے لوگو  نے کچھ

 کی ہیں۔ overlookedچیزیں 

موجود تھے اور کیا انہو   Opposition Membersلغاری صاحب!اس کمیٹی میں :جناب یپٹی سپیکر

 پر کوئی اعتراض کیا تھا؟compositionنے وہا  پر اس بل کی 

 نہیں ہے۔ کمیٹی جناب سپیکر!میں اس کمیٹی میں نہیں تھا اس لئے مجھے پتا:لغاری خاؿجناب محمد محسن 

نہیں ہوئے، کیا پتا انہو  نے اعتراض اٹھایا ہو اور اس  releaseتو اس کے ساتھ  minutesکی میٹنگ کے 

 Pro Viceکے اندر  Section(4)نے  Standing Committeeکر دیا گیا ہو۔اس  overruleکو 

Chancellor  کا ایک نیا عہدہadd کیا ہےUniversity shall consist of the Chancellor, Vice 

Chancellor, Pro Vice Chancellor.  جس طرح باقی سارے عہدےdefinitions  کے اندر

define کئے گئے ہیں یہPro Vice Chancellor   کا عہدہ  وہاdefine اسی طرح نہیں کیا گیا۔Offices 

of the University نے کہا ہے کہ  انہو ہے، اس میں  8کا ن: 

8. Offices of the University.- The following shall be the 

officers of the University: 

(a) The Chancellor; 

(b) Vice Chancellor; 

(c) Deans; 

(d) Chairpersons; 

(e) Registrar; 

(f) Treasurer; 

(g) Controller of Examinations; and 

(h) such other persons as may be prescribed. 

 Pro Viceذکر نہیں کیا۔  اس میں جو کا Pro Vice Chancellorنے کہیں  انہو اس میں بھی 

Chancellor کوadd  کیا گیا ہے اس کو کہیں بھیdefine  نہیں کیا گیا کہ یہ کیا ہے۔  مجھے بل میں ایک اور

ہے تو اس کا  کرنے کی ضرورتreconsiderکمزوری  نظر آئی ہے  جس کی وجہ سے میں کہتا ہو  کہ اسے

 :ہے کہ 5جو  ن
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5. University open to all female gender:- Subject to 

the reasonable restrictions as may be prescribed, 

the University shall be opened to all persons of 

female gender, and admission to the University 

shall not be denied on the basis of religion, race, 

creed, caste or colour. So it will be denied on the 

basis of gender.   

بنا رہے ہیں۔ میں قانوؿ داؿ نہیں ہو  آپ مجھ سے زیادہ قانوؿ  discriminatory lawہم یہ ایک 

۔  یہ میرا خیاؽ ہے اسی دی گئی ہے یہ اس کے ساتھ متصادؾ ہوگاequalityسمجھتے ہو  گے۔  آئین میں  جو 

 Standing Committee forلئے میں کہہ رہا ہو  کہ اؿ چیزو  کو ہم ایک دفعہ دوبارہ سے دیکھ لیں اور

Education  سے جو تھوڑی سیoversight ہو گئی ہے تو جو نئی کمیٹی ہم  تجویز کر رہے ہیں  جس میں ہم نے

ہو گئی ہے تو دوبارہ  overlooked اؿ سے تو ایک دفعہ ایجوکیشن کمیٹی والے کسی ممبر کو نہیں رکھا کیونکہ

ہو سکتی ہے۔  ہم نے ایک نئی کمیٹی  تجویز کی ہے تو میری گزارش یہ ہے کہ  overlookedبھی اؿ سے یہ چیز 

میں نہیں دیا، ہمیں تو پتا تھا کہ  amendmentsہم اسے دیکھ لیں۔  ہم سے بھی غلطی ہو گئی ہے کہ ہم نے 

کر دینا ہے۔ ہم چاہتے ہیں کہ ایک ہاؤس کی کمیٹی ہی جو سقم  اور shoot downکو  amendmentsاریری

 اؿ کو دور کر کے لے آئے۔ شکریہ کمزوریا  رہ گئی ہیں

 ہت  شکریہ۔ جی، محترمہ آمنہ الفت ! جناب یپٹی سپیکر:

لاء  منسٹر صاحب جناب سپیکر!میں صرػ  چند باتیں  یہ کرنا چاہتی ہو  کہ یا تو  محترمہ آمنہ الفت:

پسند نہیں آئی، اگر اؿ کو یہ کمیٹی پسند نہیں آ select committeeکرتے ہیں، اؿ کو یا تو یہ  opposeہمیشہ

رہی تو  الگ بات ہے ورنہ میرے نزدیک اس میں کوئی اعتراض کرنے والی بات نہیں ہے کہ اگر ایک 

select committee بنانے کی کوشش کر لے تو کوئی ایسا مسئلہ  خراشی کر لے اور بہترع یٹھ کر مزید سما

نہیں ہے۔ میرے خیاؽ میں لاء  منسٹر صاحب سے پوچھ لیا جائے اور اؿ کی مراضی سے کوئی اور کمیٹی بنا دی 

 جائے۔ 

 ہت  شکریہ۔ جی، لاء  منسٹر صاحب! جناب یپٹی سپیکر:
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نہ کرو  تو اور oppose کو میں جناب سپیکر!اس ترمیم :)رانا ثناء  اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کیا کرو  کہ اؿ کی حالت یہ ہے کہ یہ خود کہتے ہیں کہ ہمیں پتا ہی نہیں ہے کہ اس کمیٹی میں کیا ہوا ہے۔  

اس کمیٹی میں کوؿ تھا ۔ اریرے ممبراؿ نے اعتراض کیا ہے یا نہیں کیا۔  اگر اؿ کو اس کمیٹی کے اجلاسو  

اور آپ کو یہ پتا ہی نہیں کہ وہا  پر کارروائی کیا ہوئی ہے  تو پھر کیا یہ آپ  سے متعلق  معلوؾ ہی کچھ نہیں 

کے متعلق  Standing Committee for Educationکے لئے  مناسب ہے کہ آپ اس معزز ایواؿ کی 

 Selectنے اس پر کوئی سوچ بچار نہیں کی اس لئے ہم  انہو نے کچھ نہیں کیا۔  انہو یہ کہیں کہ 

Committee  بنانا چاہتے ہیں۔ اس کے علاوہ اؿ کو یہ بھی نہیں پتا کہ غزالہ سعد رفیق صاحبہ  اسStanding 

Committee for Education نے تو اس بل کو  انہو کی ممبر ہیں۔recommend کیا  ہوا ہے اور اب یہ اؿ

 المبارک کا دؿ ہے میں نے کل اس  Select Committeeکو

 

معة
بل کو صرػ میں بھی یاؽ رہے ہیں۔آج ج 

نہیں کیا تھا کہ کل لغاری صاحب ہاؤس میں موجود نہیں تھے۔ میں یہ چاہتا تھا کہ اؿ کی  take upاس لئے 

کہ آج مبارک دؿ  چاہئےپاس  ہو۔  انھیں تو  The Women University Multan Billموجودگی میں

پرانا مطالبہ تھا کہ وہا  پر یونیورسٹی ہے  اس بل کو آپ د ہی سے پاس کروائیں کیونکہ یہ جنوبی پنجاب  کا بڑا 

ایک راولپنڈی میں ہے اور ایک لاہور میں  ،کیونکہ دو ہی یونیورسٹیا  پورے پنجاب میں ہیں چاہئےبننی 

کرنا  م  از م  لغاری delayہے۔  ملتاؿ میں  یونیورسٹی  کا بننا ہت  ضروری ہے۔ اس پر ایک لمحہ یا ایک دؿ بھی 

 مجھے مناسب نہیں لگ رہا۔  صاحب کی موجودگی میں 

 ہت  شکریہ جناب یپٹی سپیکر:

The amendment moved and the question is.- 

“That the Women University Multan Bill 2010 as 

recommended by the Standing Committee on Education 

be referred to a Select Committee consisting of the 

following members with the instruction to report by 31
st
 

July 2010  

1. Miss Zaib Jaffer, 

2. Mrs Ghazala Saad Rafique, 

3. Ch Sarfraz Afzal, 
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4. Mrs Arifa Khalid Pervez, 

5. Mrs Laila Muqadas, 

6. Mrs Nazma Jawad Hashmi, 

7. Sahibzadi Nargis Zafar, 

8. Mrs Nargis Faiz Malik, 

9. Mrs Zobia Rubab Malik, 

10. Mrs Qamar Aamir Ch. 

(The motion was lost) 

 

 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now the motion moved and the question 

is 

"That the Women University Multan Bill 2010 as 

recommended by Standing Committee on Education be 

taken into Consideration at once." 

(The motion was carried.) 

CLAUSE 3 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now, we take up the Bill clause by 

clause. Clause 3 of the Bill is under consideration. Since there is no 

amendment in it, the question is: 

“That Clause 3 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried.) 

CLAUSE 4 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now, Clause 4 of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Clause 4 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried.) 

CLAUSE 5 
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MR. DEPUTY SPEAKER: Now, Clause 5 of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Clause 5 of the Bill do stand part of the Bill.” 

 (The motion was carried.) 

CLAUSE 6 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now, Clause 6 of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Clause 6 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried.) 

 

CLAUSE 7 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now, Clause 7 of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Clause 7 of the Bill do stand part of the Bill.” 

(The motion was carried.) 

CLAUSE 8 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now, Clause 8 of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Clause 8 of the Bill do stand part of the Bill.” 

 (The motion was carried.) 

CLAUSE 9 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now, Clause 9 of the Bill is under 

consideration. Since there is no amendment in it, the question is: 

“That Clause 4 of the Bill do stand part of the Bill.” 

 (The motion was carried.) 

CLAUSE 9 A 

MR. DEPUTY SPEAKER: Now Addition of new Clause 9-A. The 

amendment is from Ch. Zahir-ud-Din Khan, Mr. Muhammad Yar Hiraj, 
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Ch. Aamir Sultan Cheema, Mr. Muhammad Mohsin Khan Leghari, Ch. 

Moonis Elahi, Col. (Retd.) Muhammad Abbas Chaudhary Mr. Sher Ali 

Khan, Mr. Muhammad Shafiq Khan, Mr. Khurram Nawab, Malik Iqbal 

Ahmed Langriyal, Mr. Khalid Javed Asghar Ghural, Mr. Tahir Iqbal 

Chaudhary, Mian Shafi Muhammad, Sardar Aamir Talal Gopang, Dr. 

Muhammad Afzal, Hafiz Muhammad Qamar Hayat Kathiya, Dr. Samia 

Amjad, Mrs. Amna Ulfat, Syeda Bushra Nawaz Gardezi, Mrs. Seemal 

Kamran, Mrs. Khadija Umar, Syeda Majida Zaidi, Dr. Faiza Asghar, 

Mrs. Samina Khawar Hayat, Mrs. Embesat Hamid, Mrs. Zobia Rubab 

Malik,  Engineer Shahzad Elahi. Any mover may move it. 

 

MRS KHADIJA UMAR: Sir, I move: 

"That after Clause 9 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Education, the following new 

Clause (9-A) be added:- 

“(9-A) The Chancellor may, of his own motion or 

otherwise, call for and examine the record of any 

proceedings in which an order has been passed by any 

authority for the purpose of satisfying himself as to the 

correctness, legality or propriety of any finding or orders 

and may pass such orders as he may deem fit: 

Provided that no order under this section shall be passed 

unless the person to be affected thereby is afforded an 

opportunity of being heard." 

MR. DEPUTY SPEAKER: The motion moved is.- 

"That after Clause 9 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Education, the following new 

Clause (9-A) be added:- 
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“(9-A) The Chancellor may, of his own motion or 

otherwise, call for and examine the record of any 

proceedings in which an order has been passed by any 

authority for the purpose of satisfying himself as to the 

correctness, legality or propriety of any finding or orders 

and may pass such orders as he may deem fit: 

Provided that no order under this section shall be passed 

unless the person to be affected thereby is afforded an 

opportunity of being heard." 

MINISTER FOR LAW AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Rana Sana Ullah Khan): I oppose. 

 جی، محترمہ خدیجہ  عمر! جناب یپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!یونیورسٹی کے تماؾ معاملات کو بنیادی طور پر یونیورسٹی کا سربراہ وائس  :محترمہ خدیجہ عمر

اساتذہ، ہوتی ہے جس میں طلباء ،  bodyکرتا ہے اور اس یونیورسٹی میں پوری ایک  handleچانسلر ہی 

clerical staff  اور ایسے ہت  سے لوگ ہوتے ہیں جن کو وقتاً فوقتاً کسی بھی حوالے سےproblem  

 checkپر bodyیہ کیا ہے کہ اس ساری  suggestآ سکتی ہے اس لئے ہم نے بنیادی طور پر اس میں 

and balance ت کو کے لئے چانسلر کے پاس ایک اتھارٹی ہونی چاہئے جو اس طرح کے معاملاcheck 

ہے۔ اس کے علاوہ اس کے پاس یہ بھی  importantہت   check and balanceکر سکیں کیونکہ 

ہو  یا کوئی شکایات موصوؽ ہو  تو  reservationsاتھارٹی ہونی چاہئے کہ اگر اس کو کسی قسم کی کوئی 

لے سکے۔  action خلاػ یونیورسٹی کے معاملات پر یونیورسٹی کی انتظامیہ کو بلا کر متعلقہ لوگو  کے

کو  check and balanceنہیں ہے اس لئے  check and balanceبنیادی طور پر اس میں کوئی 

میں چانسلر کے پاس کسی قسم کی  Billبرقرار رکھنے کے لئے چانسلر کے پاس اتھارٹی ہونی چاہئے کیونکہ اس 

لے  actionہے اس کی بنیاد پر وہ جو بھی  نہیں کی گئی۔ اس کے پاس جو بھی اتھارٹی defineکوئی اتھارٹی 

کرنا ہت  اہم ہے ورنہ یہ یونیورسٹی بالکل بے یارومددگار ہو گی کیونکہ وائس چانسلر  defineسکتا ہے اس کو 

بھی طلباء  کو  againstآ سکتی ہیں اور اساتذہ کے  problemsبھی لوگو  کو  againstکے 
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problems  آ سکتی ہیں تو اؿ معاملات کوsettle down  کرنے کے لئے چانسلر کے پاس اتھارٹی ہو۔

 ہونا چاہئے۔ goal defineبنیادی طور پر اریرے کہنے کا مقصد یہی ہے کہ اس کا 

 جی، یاکٹر صاحبہ! جناب یپٹی سپیکر:

پوری دنیا میں  terminologyکی  check and balanceجناب سپیکر!ایک  :یاکٹر سامیہ امجد

 sub ہت  بڑے بڑے انتظامات کئے جاتے ہیں تو آج ہم نے اسی کی بات اس مشہور ہے اور اس کے لئے

Clause  میں کی ہے۔ چانسلر جو اس یونیورسٹی کاhighest authority  ہوگا اس کے پاسwritten 

کر سکتا ہے بلکہ یو  دکھایا گیا ہے کہ  hearingکہیں بھی یہ اتھارٹی نہیں دی گئی کہ وہ کہا    یہ ساری 

یا  Pro Vice Chancellorپہنچنا ہے تو جو کچھ  decisionچانسلر   اگر کوئی شکایت یا کوئی جیسے 

Syndicate  نے کہا صرػ اور صرػ وہی بات پہنچے گی، یہ ظلم نہیں تو اور کیا ہے؟ اریرا کہنے کا اصل

س جا سکے۔ کو بھی شکایت ہو تو وہ چانسلر کے پا employeeمقصد یہ ہے کہ اگر کسی چھوٹے سے چھوٹے 

ہم نے سٹینڈنگ کمیٹی کے ممبراؿ سے بھی بات کر کے دیکھی ہے اور انہو  نے کہا کہ ہم نے اسی طرح 

سٹینڈنگ کمیٹی سے یہا  آنے  Billکی تھیں لیکن کہیں نہ کہیں یہ  recommendچانسلر کی چیزیں 

 گئی ہیں۔ یہ ایک   اس میں سے اہم چیزیں غائب کر دی گئی ہیں جو پتا نہیں کس کی مراضی سے کی

serious allegation  بھی ہے اور اسی لئے ہم نےamendment کے ذریعے یہی بات کی ہے کہ: 

Provided that no order under this section shall be passed 

unless the person to be affected thereby is afforded an 

opportunity of being heard. 

آپ کو ایک چھوٹی سی بات سناتی ہو  کہ میرے پاس ایک بچی آئی، اسُ نے  جناب سپیکر!میں 

ہے اور مجھے نویں جماعت میں ہونا  biasedکہا کہ میں چھٹی جماعت میں پزھتی ہو  لیکن میری ٹیچر 

چاہئے تھا۔ پرنسپل صاحبہ سے کہیں کہ مجھے چھٹی سے نویں جماعت میں یاؽ دیں۔ میں نے خط لکھ کر باجی 

کو بھیج دیا تو انہو  نے مجھے فوؿ کیا کہ یہ تم نے کیا لکھا ہے، میں اس بچی کو چھٹی جماعت سے نویں سلمیٰ 

جماعت میں کیسے پہنچا دو ؟ میں نے کہا کہ آپ مجھ سے پوچھیں کہ میں نے یہ کیو  لکھا ہے، میں نے یہ 

لے کر کس کے پاس جاؤ  کہ  اس لئے لکھا ہے کہ وہ بچی کہتی ہے کہ مجھے نہیں معلوؾ کہ میں یہ شکایت
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ہے۔ میں آپ کے پاس اس لئے آئی ہو  کہ آپ مجھے اس دنیا میں لائی تھیں یعنی کہ  biasedمیری ٹیچر 

I was the Gynecologist  جس نے اس کو پیدا کیا تھا۔ اس بچی نے کہا کہ چونکہ آپ نے مجھے پیدا

 د کریں۔کیا ہے اس لئے میں آپ کے پاس آئی ہو  تا کہ آپ میری مد

 sensitiveاور چھوٹے سٹاػ کے لوگ اس قدر  teachersجناب سپیکر!یہ بچے، بچیا ،  

ہوتے ہیں کہ جب وہ ایک وائس چانسلر سے آگے ہی نہ جا سکیں تو پھر وہ سفارشیں وغیرہ یھونڈتے ہیں۔ 

 کہ آپ تین تین البتہ میں یہ بھی بتا دو  کہ میں نے پھر اس بچی کے حوالے سے لؽ والو  کو یہ کہہ دیا

ہے اس کو دیکھیں، اس سے یہ ہوا کہ وہ  abilityلیں جہا    اس بچی کی  examمہینے میں ہر جماعت کا 

 emphasizeسی مثاؽ ہے جس سے میں یہ  simpleبچی پھر نویں جماعت میں چلی گئی۔ یہ ایک بالکل 

کر سکتی ہو ۔ اگر اس  hearکو  ہی نہ کھولے کہ میں اس بچے windowکرنا چاہتی ہو  کہ چانسلر ایک 

اتھارٹی ہی نہ ہو  on his ownکے ریکاری کو  legal propriety and findingsچانسلر کے پاس 

کو  Clauseہے لہذا اریری اس  lacunaمیں یہ ایک ہت  بڑا  Billتو پھر وہ کس چیز کا چانسلر ہے؟ اس 

کی بات کرتی ہے تو سب سے  justiceاور  Judiciaryشامل کرنا ہت  ضروری ہے ورنہ یہ حکومت 

ختم  propriety rightsحرکت یہا  کرے گی۔ جب آپ تماؾ دروازے اور  unjustifiedبڑی 

کرے گا؟ کیونکہ جب آپ  check and balanceکر دیں گے تو آپ نے کیا خریدا، کہا  اور کوؿ 

نہیں کی گئی تو اس کا  defineکی اتھارٹی ہی چانسلر کے اوپر  internal check and balanceکے 

کچھ خاص لوگو  کے لئے لکھا گیا ہے۔ میں یہ کہنا چاہتی ہو  کہ اریری یہ  Billمطلب ہے کہ یہ 

Clause  اس میں شامل کرنا انتہائی ضروری ہے اور اس کیre-reading  کرنا بھی انتہائی ضروری ہے

 historicalقائم ہونے چلی ہے جو کہ اس لئے اس پر دوبارہ سوچ لیجئے کیونکہ یہ ایک ایسی یونیورسٹی 

ہوگی کیونکہ جنوبی پنجاب میں خواتین کی ایک کمی پوری ہونے چلی ہے لیکن اؿ بچیو  کی شکایات سننے کے 

  پھر یہ ہت  زیادتی ہوگی۔ شکریہنہیں کیا جائے گا تو defineکو  natural windowلئے بھی ایک 

 جی، ہت  شکریہ جناب یپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!میں مختصر سی بات کرو  گا۔ محسن خاؿ لغاری: جناب محمد

 ایک بجے ہم اس کو ختم کر دیں گے۔ جناب یپٹی سپیکر:



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 16

 

1064 

جناب سپیکر!میں رانا صاحب کی بات کا اسُ وقت جواب نہیں دے سکا تھا  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

انہو  نے کل میرے نہ ہونے کی  اس لئے میں یہ موقع استعماؽ کرو  گا۔ رانا صاحب کی ہت  مہربانی کہ

بھی اسی عجلت میں پاس نہ کرتے تاکہ اس  Billسستی روٹی کا  !کو پاس نہیں کیا۔ کاش Billوجہ سے اس 

 amendmentsچیزیں جمع کرا سکتے کیونکہ اریری  positiveمیں کوئی بحث مباحثہ ہوتا اور ہم کوئی 

 ہت  ہی جائز تھیں۔

 بات کریں۔ to the pointآپ  جناب یپٹی سپیکر:

 چلیں، میں چُپ کر جاتا ہو ۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے تو بات کریں کیونکہ میں نے نماز جمعہ کی وجہ سے ختم کرنا ہے۔ relatedجی، اگر جناب یپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اگر آپ اس طرح سے چُپ کرا دیں گے تو پھر مجھے بھی  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

یک ایسی چیز کرنی پزے گی جس کے لئے میرا دؽ نہیں کرتا۔ میں پھر کورؾ کی نشاندہی کرو  گا تو مجبوراً ا

 پھر سارے لوگ بھاگے بھاگے آئیں گے۔ آپ ہمیں بولنے کا وقت دیا کریں۔

 آج ہم نے ایک بجے ویسے ہی اجلاس ختم کر دینا ہے۔ جناب یپٹی سپیکر:

  ہم اپوزیشن والے بولیں گے نہیں تو کہا  جائیں گے؟جناب سپیکر!اگر جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 

 

 rulesکریں کیونکہ آپ مجھ سے بہتر  followکو بھی  rulesجی، بالکل بولیں لیکن  جناب یپٹی سپیکر:

 کو سمجھتے ہیں۔

 رانا صاحب نے مجھ سے جو بات کی ھی میں تو اسی کا جواب دے رہا تھا۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

ایسا کرتے ہیں کہ پہلے آمنہ الفت صاحبہ بات کر لیں پھر اؿ کے بعد میں آپ کو   سپیکر:جناب یپٹی

floor دیتا ہو ۔ 

یہ بچیو  کی تعلیم کا معاملہ ہے جس میں ہم بھی چاہتے ہیں کہ یہ کاؾ !جناب سپیکر :محترمہ آمنہ الفت

پنجاب میں یونیورسٹی بن رہی ہے۔ اچھے طریقے سے ہو جائے۔ یہ ایک اچھا کاؾ ہونے جا رہا ہے جو جنوبی 
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ہم جدید دور کے جدید لوگ ہیں اس لئے ہمیں اپنی جدت پسندی، اپنی دور اندیشی اور دماغ کی انتہا دکھانی 

میں صرػ ایک فظ  یہ لکھ دیا جائے کہ گورنر چانسلر ہے۔ چانسلر کا مطلب تو ذہن  Billبھی ہے۔ اس 

 کے پاس ہیں اس لئے وہ سب کچھ کر سکتا ہے لیکن پھر وہی چانسلر authoritiesمیں یہ آتا ہے کہ تماؾ 

نہیں کیا گیا تو کل اس کے اندر ایک  definedکو  roleبات آ جاتی ہے کہ مسودہ قانوؿ میں اگر اس کے 

سقم رہ جائے گا کیونکہ کسی بھی خرابی کے راستے نکل آتے ہیں۔ کوئی کاؾ غلط ہوا ہے تو اگر چانسلر سے ہی 

ہی نہیں ہے اور چانسلر بھی  defineیہا   roleکہ یہ کیو  ہوا ہے تو اس حوالے سے اؿ کا  پوچھا جائے

کو  roleاب اس کے  .that’s itلے سکتا ہے کہ بس میں تو صرػ چانسلر ہو   advantageاس چیز کا 

define  اورcheck and balance س کے لئے اگر یہ جملہ یاؽ دیا جائے تو میں یہ سمجھتی ہو  کہ ا

بھی مستحکم ہو جائے گا اور بچو  کو اور انتظامیہ کے لوگ جو یونیورسٹی میں کسی نہ کسی شکل میں  roleکا 

موجود ہیں، اؿ کے پاس مزید اپنی شکایت لے جانے کے لئے ایک اختیار آ جائے گا۔ اس کے علاوہ چانسلر 

پر   سب کو سن سکتا ہے۔ بس اس کا کے پاس بھی زیادہ مستحکم اختیار آ جائے گا کہ وہ نیچے سے لے کر او

 اندر ہت  دور اندیشی ہے۔ شکریہہے جس کے  pointیہ ایک 

 ہت  شکریہ۔ جی، لاء  منسٹر صاحب! جناب یپٹی سپیکر:

ہ المبارک ہے اور ایک  )رانا ثناء  اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 

ت
 مع
ج

جناب سپیکر!چونکہ آج 

میری معزز اپوزیشن کے اراکین سے یہی گزارش ہے کہ اؿ کو اب دو بجے ہم اجلاس ختم کر دیں گے۔ 

 withdrawکو  amendmentsدؿ مل جائیں گے اس لئے اس کو پزھ کر آئیں اور اس قسم کی بے تکی 

 کریں۔

 

 جناب سپیکر!یہ طنز نہ کریں۔ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

نہ کیا کریں اور پہلے ہم نے اسی بات پر واک  جناب سپیکر!انہیں کہیں کہ اس طرح طنز :یاکٹر سامیہ امجد

 آؤٹ  کیا ہے۔

 جی، آپ کی بات انہو  نے پہلے سنی ہے۔ پلیز تشریف رکھیں۔ جناب یپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر!میں نے خاموشی سے اگر سب کو سنا ہے تو  )رانا ثناء  اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

کے اختیارات،  inspectionانہو  نے اتنی مغز ماری کی ہے کہ یہ بھی سنیں اور حوصلہ کریں۔ اب 

 چانسلر کو اختیارات اور فلا  کو اختیارات ہونے 

ے

ئ
 

۔ میں اؿ سے گزارش کرو  گا کہ اگر انہو  نے چاہ

Clause 10 پزھ لی ہوتی تو اؿ کو پتا چل جاتا کیونکہ وہ شروع ہی یہا  سے ہوتی ہے کہ: 

The Chancellor may direct inspection or inquiry into the 

affairs of the University. 

 کی پانچ clauseبتائیں کہ اب باقی کیا رہ گیا ہے جو ساری بات اسی پر کرتے رہے ہیں؟ مزید اس 

sub clauses  ہیں۔well regulated  اور اچھے انداز سےinspection  اورinquiry  کے لئے

 کی ضرورت نہیں ہے۔ clause نئی موجود ہے اس لئے کسی clause 10یہ 

MR. DEPUTY SPEAKER: Thanks. The amendment moved and the 

question is: 

"That after Clause 9 of the Bill, as recommended by the 

Standing Committee on Education, the following new 

Clause (9-A) be added:- 

"(9-A) The Chancellor may, of his own motion or 

otherwise, call for and examine the record of any 

proceedings in which an order has been passed 

by any authority for the purpose of satisfying 

himself as to the correctness, legality or 

propriety of any finding or orders and may pass 

such orders as he may deem fit: 

Provided that no order under this section shall be 

passed unless the person to be affected thereby 

is afforded an opportunity of being heard." 

(The motion was lost) 
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کیا جائے  take upسوموار کو  Billقی چونکہ اجلاس کا وقت ختم ہو چکا ہے اس لئے باجناب یپٹی سپیکر:

سہہ پہر تین بجے   کے لئے ملتوی کیا جاتا  2010۔جولائی 19گا لہذا اب اجلاس بروز سوموار مورخہ 

 ہے۔

___________ 


